
Проверка слуха

МЕЛОВОЙ ПЕРИОД
Эта фотография, сделанная в детском саду, облетела соцсе-

ти Франции и других стран мира, вызвав бурную реакцию 

пользователей. На ней изображен двор, а может быть, игро-

вая площадка, на которой изолированно друг от друга сидят 

дети, каждый в границах очерченного мелом квадрата раз-

мером примерно два метра на два. Реальность или постано-

вочный снимок, с тем чтобы показать, до чего человечество 

довел страх перед коронавирусом, загнавший даже мало-

летних детишек в рамки навязанной взрослыми отчужден-

ности? 

Увы, снимок не фейк. Он был сделан в «материнской школе», 

как здесь называют детские сады, в городе Туркуэн на севере 

Франции, что неподалеку от границы с Бельгией, 

на второй день после того, как в стране началось 

поэтапное снятие почти двухмесячного карантина.

Ксения Колесникова

Р
оспотребнадзор опу-
бликовал рекоменда-
ции по работе школ 
в условиях сохранения 
рисков распростране-
ния COVID-19. Как из-
вестно, после 15 мая 
большинство россий-
ских школьников уже 

будут на каникулах. Но выпуск-
ники продолжают готовиться 
к ЕГЭ. И в некоторых регионах 
им разрешили ходить в классы. 
Как будут работать школы? 

Роспотребнадзор рекоменду-
ет закрепить за каждым классом 
свое учебное помещение. Исклю-
чить общение детей из разных 
классов во время перемен и на 
прогулках, исключить объедине-
ние разных классов в одну груп-
пу «продленки». Установить при 
входе в школу дозаторы с анти-
септиком для обработки рук, 
проводить дезинфекцию поме-
щений, использовать приборы 
для обеззараживания воздуха…

Что еще? Рекомендаций дей-
ствительно много. Среди них 
есть и те, которые вызывают мас-
су вопросов у мам и пап. Напри-
мер: «Обеспечить проведение 
ежедневных «утренних филь-
тров» с обязательной термоме-
трией». Пересмотреть расписа-
ние занятий, изменив время на-
чала первого урока для разных 
классов и время проведения пе-
ремен для «максимального разо-
бщения классов».

О том, как регионы смогут 
применять эти меры и как долго 
они будут действовать, «РГ» рас-
сказал советник директора 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора, академик РАН Вик-
тор Малеев.

Виктор Васильевич, зачем 
нужны такие строгие меры?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Цель — предотвра-
тить случаи распространения 
COVID-19 среди школьников 
и учителей. Эти меры направле-
ны на то, чтобы мы скорее спра-
вились с коронавирусной ин-
фекцией. Чтобы мы смогли вер-
нуться к нормальной жизни.

Сохранятся ли ограничения 
в следующем учебном году?

В И К ТО Р  М А Л Е Е В :  Мы не можем 
знать точно, что будет в сентя-
бре, как будет развиваться эпи-
демиологическая ситуация. Все 
рекомендации, которые озвуче-
ны, направлены на организа-
цию работы школ «прямо сей-
час». На то, чтобы школы могли 
завершить учебный год с мини-
мальными рисками.

Да, какие-то правила придет-
ся оставить. Скорее всего, в шко-
лах придется и дальше пользо-

ваться санитайзерами, дезин-
фицировать руки, дополнитель-
но дезинфицировать и прове-
тривать помещения, отправлять 
на дистанционку ребят с сим-
птомами ОРВИ… Вот эти меры — 
они останутся независимо от 
того, будет в новом учебном 
году коронавирус или нет.

А как быть с отменой «об-
щих» перемен, когда несколько 
классов отдыхают одновре-
менно? Детям в школе важно 
общаться и дружить…

В И К ТО Р  М А Л Е Е В :  Пока «общие» 
 перемены действительно будут 
ограничены,  это серьезно 
 снижает риски. Вы же видите, 
сколько сейчас зара-
женных, какая сейчас 
ситуация… 

Член-корреспондент РАН 
Николай Коновалов: 
Российские технологии 
востребованы в ведущих 
клиниках мира

ТЕМА ДНЯ Вирус диктует новые правила для школьников 

Танцы с дистанцией

Елена Манукиян

П
равительство изменило 
правила выплат субсидий 
малому и среднему биз-

несу из наиболее пострадавших 
от эпидемии отраслей (в разме-
ре 1 МРОТ на работника), чтобы 
они были доступны как можно 
более широкому кругу предпри-
нимателей, сообщил глава Феде-
ральной налоговой службы Да-
ниил Егоров на брифинге в Бе-
лом доме. Эта программа была 
запущена с 1 мая по поручению 
президента Владимира Путина.

Право на выплаты получили 
74 тысячи организаций и инди-
видуальных предпринимателей, 
которые заняты торговлей не-
продовольственными товарами 
(ОКВЭД 47.19). 

На субсидии могут рассчиты-
вать более 70 тысяч предприни-
мателей, которые опоздали со 
сдачей отчетности и к 1 марта не 
вошли в реестр МСП, но сделали 
это до 1 апреля. 

Число получателей субсидий 
может увеличиться еще на 
300 тыс., если должники погасят 
недоимки по налогам. Изначаль-

но одним из условий получения 
господдержки было отсутствие 
задолженности по налогам 
и взносам на 1 марта в размере 
более 3 тысяч рублей. Теперь на-
логоплательщик имеет право на 
субсидию, даже если у него была 
более крупная задолженность, 
но к моменту подачи заявления 
он ее погасил.

Скорректированы требова-
ния к сохранению штатной чи-
сленности, согласно которым 
получатели субсидий должны 
обеспечить занятость в апреле 
и мае на уровне 90% от той, кото-
рая была в марте.

«Если мы возьмем компанию 
со штатом 9 человек, то даже 
если один увольняется, компа-
ния уже не может претендовать 
на помощь, — сказал Егоров. — Но 
теперь в расчет добавляется 
один человек. Поэтому если чи-
сленность падает не более чем на 
10% либо увольняется один че-
ловек, то в любом случае субси-
дия предоставляется». 

Число работников в ФНС 
проверяет по данным 
Пенсион ного фонда 
России. 

ДЕНЬГИ Правительство упростило доступ к субсидиям для бизнеса

Сделали решающий 
штат

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Что такое «общие» перемены? Это когда несколько классов отдыхают одновременно, по звонку. Теперь школьные коридоры не будут такими оживленными. Вопрос: надолго ли? 

А К Ц Е Н Т

Смогут воспользоваться субсидиями 
предприниматели, имевшие налоговую 
задолженность, но погасившие ее 
к моменту подачи заявления 

Австралийский доллар 47,6182
Азербайджанский манат 43,2136
Армянский драм** 15,1601
Белорусский рубль 30,1385
Болгарский лев 40,8768
Бразильский реал 12,5581

Венгерский форинт** 22,5630
Вон Республики Корея*** 60,2245
Гонконгский доллар* 95,3859
Датская крона 10,7221
Доллар США 73,9298
Евро 79,9033

Индийская рупия** 97,8393
Казахстанский тенге** 17,4750
Канадский доллар 52,4585
Киргизский сом** 96,0536
Китайский юань 10,4206
Молдавский лей* 41,5336

Новый туркменский манат 21,1530
Норвежская крона* 72,6904
Польский злотый 17,4936
Румынский лей 16,5299
СДР 100,7456
Сингапурский доллар 52,0266

Таджикский сомони* 72,0563
Турецкая лира 10,6166
Узбекский сум**** 72,9296
Украинская гривна* 27,7208
Фунт стерлингов 90,2683
Чешская крона* 29,0126

Шведская крона* 75,2535
Швейцарский франк 76,0125
Южноафриканский рэнд* 39,7838
Японская иена** 69,1935

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.05.20

Талия Хабриева
открыла новую
магистерскую
программу —
спортивное право

Сергей Собянин: скрининг 
на коронавирус
станет основой
для смягчения
ограничительных мер 

Андрей Зайцев:
«Блокадный дневник»
не позволяет
что-то
сфантазировать

Владимир Крамник
и шахматисты России
собрали 25 миллионов
рублей для наших 
больниц
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ПРОЕКТ Судимым 
за насилие запретят 
водить такси и автобусы

Попадут 
под стоп-сигнал

Владислав Куликов

Граждане, отсидевшие срок за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, связанные с насилием, не смогут рабо-
тать в общественном транспорте: водить рейсовые ав-
тобусы, быть таксистами и т.п.

Соответствующие поправки предлагается внести 
в Трудовой кодекс и ряд других законов. Накануне па-
кет законопроектов, закрывающих доступ убийцам 
и насильникам к рулю в общественном транспорте, 
рассмотрела подкомиссия по совершенствованию 
контрольных функций при правительственной комис-
сии по проведению административной реформы.

Кстати, еще в начале года «Российская газета» напи-
сала, что подобная инициатива разрабатывается. Тогда 
многие эксперты выразили опасение: не лишаются ли 
люди, оступившиеся в жизни, второго шанса? Не закро-
ется ли еще один способ честного заработка у бывшего 
взяточника, отсидевшего свой срок, или некогда злост-
ного алиментщика?

Текст проекта развеивает опасения: запрет не будет 
тотальным. В документе четко прописан список статей 
УК, с которыми в таксисты не возьмут. Убийцы, на-
сильники, террористы не получат второго 
шанса в такси: прежде всего пассажиры не го-
товы оказаться с ними в одной машине.

ВЛАСТЬ Главы регионов 
и городов составили 
конкуренцию СМИ 
в интернете 

Губернаторы 
выставили 
посты

Наталья Граф, Елена Мационг, 
Руслан Мельников, Анатолий Меньшиков, 
Алексей Михайлов, Владимир Таюрский 

Как COVID-19 повлиял на действия региональных 
властей, на их общение с людьми и решение оператив-
ных проблем, разбирались корреспонденты «Россий-
ской газеты».

Пандемия неожиданно круто изменила даже тон, 
с которым губернаторы и мэры стали говорить с людь-
ми. И формы общения теперь другие. Их интернет- 
посты сегодня не менее популярны, чем творения бло-
геров.

«Экстремальный характер работы во время панде-
мии в очередной раз доказал, что только открытая, дей-
ственная власть имеет шанс сохраняться и развивать-
ся дальше», — прокомментировал «РГ» ситуацию глава 
Комитета Госдумы по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн. И это, как выяснилось, пре-
красно понимают на местах. 

АПК Как коронавирус 
помог аграриям 
во время посевной 

Не один в поле

«Система льготного кредитования наконец-то зарабо-
тала на крестьян: мы можем взять кредит под 1,5—3%, 
такого никогда не было», — признает глава Союза кре-
стьянских (фермерских) хозяйств Алтайского края 
Александр Балаков. 

Многие сельхозпроизводители отмечают, что заяв-
ки на короткие кредиты сейчас рассматриваются за 
два-три дня, и деньги оперативно поступают на счет, 
чего не было раньше. Алтайские аграрии уже взяли по-
чти 3 млрд рублей льготных коротких кредитов из вы-
деленных 5 млрд. 

В этом году, учитывая ухудшение рыночной конъ-
юнктуры и сложную эпидемиологическую ситуацию, 
минсельхоз на 20% (более чем на 2 млрд руб.) увели-
чил объем субсидий на льготное краткосрочное креди-
тование отрасли. Ведомство разработало также проект 
постановления правительства, предусматривающий 
пролонгацию льготных краткосрочных кредитов 
на один год и отсрочку процентов и основного долга 
по инвестиционным кредитам. 

Но не везде выдача кредитов проходит гладко. Ряд фер-
меров Омской области жалуются на сложности с офор-
млением документов для банков: режим самоизоляции 
не добавил мобильности, не у всех фермеров есть беспе-
ребойный интернет.

Впрочем, многие фермеры в этом году берут меньше 
льготных займов, потому что цены на прошлогодний уро-
жай были хорошие. И, наоборот, есть хозяйства, 
кому займы и сейчас недоступны из-за высокой 
закредитованности и нехватки залоговой базы.
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Попадут 
под стоп-сигнал

«Законопроект разработан в целях повыше-
ния безопасности общественного транспорта, 
в том числе такси, — подчеркнул председатель 

правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Для обеспечения сохранности жизни и здо-
ровья пассажиров предлагается установить запрет ли-
цам, имеющим непогашенную или неснятую суди-
мость за тяжкие и особо тяжкие преступления, рабо-
тать водителями такси, автобусов, трамваев, троллей-
бусов. При этом под действие данной нормы попадут 
прежде всего лица, судимые за насильственные пре-
ступления».

По его словам, среди тяжких и особо тяжких престу-
плений указанный запрет предлагается установить в 
случае совершения тяжких и особо тяжких преступле-
ний, предусмотренных статьями УК «Убийство», 
«Умышленное причинение тяжкого вреда здоровью», 
«Истязание», «Изнасилование»,  «Террористический 
акт» и т.п.

«Анализ исследований в области уголовного права 
и криминологии показал, что в настоящее время име-
ется рост насильственных преступлений, совершае-
мых из хулиганских побуждений, а также для удовлет-
ворения определенных физиологических потребно-
стей, — говорит Владимир Груздев. — Среди лиц, совер-
шивших насильственные преступления по таким при-
чинам, около 20,8 процента имеют психические ано-
малии, не исключающие вменяемости. Экспертами от-
мечается низкая вероятность возможного перевоспи-
тания таких преступников».  

АРМИЯ Все о призыве 
можно узнать на «горячей 
линии» Генштаба

Служебный 
вопрос

Юрий Гаврилов

В военкоматах начали работать призывные комиссии, 
которые определяют, кто из молодых людей до середи-
ны июля отправится на военную службу. 

У новобранцев и их родителей всегда есть вопросы, 
связанные с отсрочками от армии, местами будущей 
службы, правами и обязанностями молодых солдат. В 
условиях пандемии таких вопросов стало еще больше. 
Ответы на них можно получить по телефонам «горя-
чих линий», организованных в минобороны, штабах 
военных округов и комиссариатах субъектов РФ. 

Если проблема требует разъяснений в Генштабе, 
туда можно обратиться по телефонам: 8 (495) 498-96-
96; 8 (495) 498-96-97; 8 (495) 498-96-98. Начальник 
Генштаба Валерий Герасимов сообщил, что на эту «го-
рячую линию» уже поступило более четырех тысяч 
звонков. Для консультаций также используется интер-
нет-портал минобороны, где есть раздел для призывни-
ков и их родителей. Вопрос можно задать и через вир-
туальную приемную военного ведомства.

Валерий Герасимов напомнил, что контроль за хо-
дом призыва на всех уровнях синхронизирован в ар-
мии с работой по противодействию распространению 
коронавируса. «При этом информация по каждому 
гражданину, призванному на военную службу, посту-
пает в Генеральный штаб в реальном времени. В случае 
же осложнения санитарно-эпидемиологической об-
становки в регионах предусмотрена возможность ма-
невра призывными ресурсами», — заявил начальник 
Генштаба в интервью «Красной звезде».  

ИНИЦИАТИВА Должникам предлагают оставить МРОТ

Минимум на жизнь

ОБРАЗОВАНИЕ 

Начинается 
подготовка 
юристов для 
защиты прав 
российских 
спортсменов

ПРАВО 
НА РЕКОРД 
Владислав Куликов

Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России от-
крывает новую магистерскую 
программу: спортивное право.

Сегодня атлетам зачастую 
приходится защищать спортив-
ную честь — свою и страны — не 
только на стадионах и аренах в 
ходе международных состяза-
ний, но и после — в процессе 
сложных и, как правило, затяж-
ных юридических баталий. Та-
кие противостояния нередко 
возникают после того или иного 
соревнования, результаты ко-
торого подвергаются сомне-
нию.

Увы, иностранные спортив-
ные функционеры далеко не 
всегда придерживаются правил 
fair play (честной игры), когда 
возникают какие-то околоспор-
тивные разбирательства. Так 
что сегодня российским спор-
тсменам приходится порой бо-
роться даже за право выйти на 
поле. И здесь им нужна право-
вая поддержка специалистов 
мирового уровня.

Именно поэтому по инициа-
тиве директора Института зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве России академика РАН Талии 
Хабриевой в институте откры-
лась программа «Спортивное 
право (Спортивный юрист)». 
Причем эта программа станет 
центральной в стране по подго-
товке спортивных юристов.

Как не раз подчеркивала Та-
лия Хабриева, институт отсле-
живает самые актуальные пра-
вовые тенденции и отвечает на 
современные вызовы.

«Сегодня мы испытываем 
явный недостаток специали-
стов по спортивному праву, в то 
время как потребность в них 
высока, — подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Для того чтобы отстаи-
вать интересы России на спор-
тивных аренах, нужны уже не 
только чемпионские результа-
ты атлетов, но и высокий про-
фессионализм юристов. Инсти-
тут законодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве России не 
просто ведущее правительст-
венное экспертное учреждение 
по правовым вопросам, но пре-
жде всего научная школа, углу-
бленно изучающая законода-
тельство разных стран. Сотруд-
ники института отслеживают 
самые актуальные международ-
ные правовые тенденции. Нет 
сомнений, что новая магистер-
ская программа будет готовить 
не просто специалистов по 
спортивному праву, но профес-
сионалов международного 
уровня».

Кстати, вчера в институте в 
формате онлайн прошел «кру-
глый стол» «Спортивный 
юрист: новое измерение юри-
дической профессии».

Руководитель программы, 
председатель Комиссии по 
спортивному праву АЮР, про-
фессор Сергей Алексеев отме-
тил, что «спортивный юрист» — 
это новое направление юриди-
ческой профессии.

Слушатели программы бу-
дут изучать, например, фут-
больное право, олимпийское 
право, процедуры урегулирова-
ния спортивных споров и мно-
гое другое. 

В том числе борьбу с пре-
ступностью в спортивной сфе-
ре. Как доказать, что матч был 
договорной? Отдельный во-
прос: правила трансляций. Сей-
час много сайтов с нелегальны-
ми спортивными трансляция-
ми — надо ли их блокировать?  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ход работы над вакциной 
от COVID-19

Гены против вируса

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин рассчитыва-
ет, что регистрация 
вакцины от корона-
вируса будет завер-
шена в сентябре. Об 
этом он заявил на 
совещании по раз-
витию генетиче-

ских технологий.
Все последние недели усилия 

властей были направлены на 
противодействие эпидемии, на 
подготовку неотложных мер 
поддержки граждан и экономи-
ки. И работа будет продолжена, 
заверил Владимир Путин. Но си-
туация меняется, констатировал 
он, и это дает возможность вновь 
сосредоточиться и на других во-
просах. Для восстановления рит-
ма жизни крайне важно обеспе-
чить решение стратегических 
задач, масштабных проектов 
с дальним горизонтом.

Об одном из таких приорите-
тов и решили поговорить на со-
вещании. Чуть больше года на-
зад началась реализация про-
граммы развития генетических 
технологий, и Путин предложил 
посмотреть, что уже сделано, 
и обсудить дополнительные 
шаги, учитывая вызовы, с кото-
рыми приходится сталкиваться. 
Разговор, правда, все равно сос-
редоточился на разработке 
средств против COVID-19.

«Генетические исследования 
прокладывают путь к созданию 
тест-систем, вакцин и лекарств, 
в том числе и от коронавиру-
са», — заявил президент и побла-
годарил генетиков за вклад 
в борьбу с этой угрозой. Передо-
вые медицинские технологии — 
крайне важное, но не единствен-
ное направление программы ге-
нетических исследований.

Президент назвал главную 
цель: «Россия должна обладать 
целой линейкой разработок, ко-
торые позволят предупреждать 
и лечить тяжелые заболевания, 
увеличивать продолжитель-
ность жизни людей, состояние 
окружающей среды, очищать от 
загрязнения землю, воду, воз-

дух, применять экологически 
чистое биотопливо». «По мас-
штабу задач, прорыву, значению 
для страны программа развития 
генетических технологий сопо-
ставима с атомным и космиче-
ским проектом ХХ века», — срав-
нил Путин. И должна соответст-
вовать этой высокой планке.

Для этого в рамках нацпроек-
та «Наука» создаются три геном-
ных центра мирового уровня. 
Каждый должен представлять из 
себя консорциум исследова-
тельских институтов, вузов, 
производственных и инноваци-
онных компаний от Новосибир-

ска до Крыма. Главным техноло-
гическим партнером програм-
мы стала «Роснефть». Глава «Ро-
снефти» Игорь Сечин попросил 
исключить из налогооблагаемой 
базы компании средства на раз-
витие генетики. Это стало бы 
важным стимулом для инвести-
ций в отрасль.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова назвала четыре основных 
направления работы геномных 
центров — биобезопасность, ме-
дицина, сельское хозяйство 
и промышленность. Головная ор-
ганизация — Курчатовский ин-
ститут. И хотя геномные центры 
начали работу недавно, резуль-
таты есть. В том числе и по борь-
бе с коронавирусом. Быстро 
была организована работа по со-
зданию средств диагностики, 
и началась разработка вакцин. 
Эти направления расширяют 
рамки генетической програм-
мы, и Голикова попросила согла-
сия президента на внесение из-
менений в план исследований. 
Для доклинических исследова-
ний подготовлены уникальные 

штаммы вирусов, которые спо-
собны разрушать клетки рака 
мозга и молочной железы, также 
рассказала она.

Чтобы обеспечить конкурен-
тоспособность, поручено прора-
ботать вопрос об ограничениях 
и условиях допуска отдельных 
видов зарубежной продукции на 
российский рынок, которые со-
зданы с учетом генетических 
технологий, сообщила Голикова. 
В первую очередь это касается 
сельского хозяйства. Россия 
должна наращивать возможно-
сти по производству отечествен-
ного оборудования и расходных 

материалов для исследований 
и развития сферы генетических 
технологий, заявила она.

С важными новостями вы-
ступил директор Института мо-
лекулярной биологии Алек-
сандр Макаров: об исследова-
ниях на гуманизированных мы-
шах, в геном которых добавля-
ют гены человека. Центр «Век-
тор» уже в июне получит специ-
ально выращенных мышей, чув-
ствительных к коронавирусу, 
чтобы тестировать препараты 
и вакцины. «Я не знаю, как 
у кого, но у меня лично, могу 
сказать, когда вы говорили о гу-
манизации мышек, чувство бла-
гоговения возникло, но и вну-
тренней тревоги. Сразу генно-
инженерная фантазия рождает 
самые разные образы этих гу-
манизированных мышек. Над-
еюсь, что все это будет под 
контролем», — с улыбкой заме-
тил глава государства. Макаров 
сообщил, что в Новосибирске 
даже установлен памятник — 
«мышка сидит и вяжет свой ге-
ном». При этом ученые исполь-

зуют и кроликов, крыс, малень-
ких рыбок и червей-нематод.

Создана тест-система на за-
щитные антитела к коронавиру-
су, она победила в международ-
ном исследовании в США. Тест-
система выявляет антитела 
у 99 процентов переболевших 
и практически не дает ложнопо-
ложительных реакций, расска-
зал Макаров.

Еще институт разработал 
технологию использования ви-
русов в лечении пациентов с тер-
минальной стадией рака, сооб-
щил директор. Есть большой 
процент случаев, когда происхо-
дит ремиссия. «Особенно хоро-
шо это видно в случае глиобла-
стомы — злокачественной опухо-
ли, которая довольно часто стала 
поражать наших ведущих арти-
стов, деятелей культуры, и, к со-
жалению, с печальным ито-
гом», — заметил он и рассказал, 
что институту передали клетки 
опухоли Анастасии Заворотнюк. 
«Мы их размножили и уже подо-
брали вирусы, которые убивают 
эти клетки. Но пока там ситуа-
ция не настолько тревожная, 
чтобы применять нашу техноло-
гию». Еще Макаров сообщил, 
что генетические данные биат-
лониста Евгения Устюгова сви-
детельствуют о естественном 
повышенном гемоглобине, и они 
будут представлены в спортив-
ный арбитражный суд. Это по-
зволяет снять обвинения. Путин 
поблагодарил и выразил уверен-
ность, что это станет весомым 
аргументом.

Глава центра вирусологии 
и биотехнологии «Вектор» Ри-
нат Максютов рассказал о рабо-
те над вакциной от COVID-19. 
Определены три перспективных 
препарата. «В июне мы заверша-
ем доклинические исследования 
эффективности и безопасности 
уже готовой лекарственной фор-
мы вакцин в минимальном объе-
ме, достаточном для перехода на 
клинические исследования 
в первую и вторую фазу на 
300 добровольцах», — сообщил 
докладчик, добавив, что вакци-
ну рассчитывают зарегистриро-
вать в сентябре. Президент вы-

разил надежду, что так и будет, 
и призвал заранее подумать, 
чтобы интеллектуальная собст-
венность была, безусловно, 
обеспечена.

Кроме того, «Вектор» рассчи-
тывает зарегистрировать и уни-
кальную вакцину от самого опа-
сного вируса на планете — нату-
ральной оспы и выйти на ее про-
изводство в 2021 году.

Предоставляя слово главе ми-
нобрнауки Валерию Фалькову, 
президент поинтересовался его 
самочувствием. «Не секрет, Ва-
лерий Николаевич перенес ко-
ронавирус, переболел. Насколь-
ко я представляю, а я следил за 
тем, что происходит, так же, как 
и за другими коллегами из каби-
нета министров. Там тоже все 
у них восстанавливается, колле-
ги уже фактически приступают 
к работе», — сказал он. Фальков 
заверил, что уже поправился.

Завершая дискуссию, глава 
государства напомнил, что идет 
подготовка плана по долгосроч-
ному развитию экономики. Его 
задача — обеспечить новое каче-
ство роста. «Сейчас во всем 
мире генетические, биотехноло-
гии идут вперед очень быстрыми 
темпами, и основу для нашей 
конкурентоспособности в этих 
областях нужно формировать на 
десятилетия вперед», — подчер-
кнул он и назвал шесть задач.

Первая — выстроить совре-
менную систему подготовки ка-
дров. Вторая — запустить курсы 
по генетике для школ. Третья — 
представить предложения по со-
зданию отечественной прибор-
ной базы, позволяющей прово-
дить генетические исследования 
на мировом уровне. Четвертая — 
создать Национальную базу ге-
нетической информации. Пя-
тая — связать научные коллек-
ции в сеть биоресурсных цен-
тров. Шестая — создать в стране 
возможности для всех, кто готов 
добиваться прорывов. Еще Пу-
тин поручил выстроить систему 
контроля за использованием ге-
нетических технологий.  

Владимир Путин провел совещание 
по развитию генетических техноло-
гий в России.

А К Ц Е Н Т

По значению для страны программа 
развития генетических технологий 
сопоставима с атомным и космическим 
проектом ХХ века

МЕЖДУ ТЕМ

В Пермском политехе появится 

онлайн-магистратура. Научиться 

проектированию роботов можно 

будет не выходя из дома. 

 — Мы предлагаем студентам маги-

стратуру нового поколения, когда 

человек в реальном времени слу-

шает лекции, получает консульта-

цию преподавателя, но все это 

происходит онлайн, — пояснил до-

цент кафедры «Автоматика и теле-

механика» Пермского политеха 

Игорь Безукладников. 

Специально под новую программу 

в вузе создана лаборатория для 

удаленного выполнения студента-

ми практических заданий. В ней 

будут размещены роботы. Студен-

ты со всего мира смогут на рассто-

янии познакомиться с новинками 

пермского IT-кластера.

Подготовил 
Алексей Трапезников

Призывника должны осмотреть не менее семи врачей.

1

Татьяна Замахина

Д
епутаты «Единой России» 
внесли в Госдуму пакет за-
конопроектов, обязываю-

щих кредиторов оставлять дол-
жникам на жизнь сумму не 
ниже МРОТ. На сегодняшний 
день это 12 130 рублей и выше — 
в зависимости от региона.

Изменения предлагается 
внести в Трудовой кодекс и ряд 
законодательных актов. Согла-
сно поправкам, при взыскании 
кредиторами долгов прожиточ-
ный минимум остается непри-
косновенным. Данная «мини-
малка» устанавливается регио-
нальными властями, но не мо-
жет быть ниже МРОТ.

Власти будут проверять, не 
появились ли у должника иму-

щество или доход, которые под-
лежат взысканию. Предполага-
ется, что для этого приставы бу-
дут взаимодействовать с банка-
ми, Госавтоинспекцией, нало-
говыми органами для периоди-
ческого обновления информа-
ции о состоянии финансов гра-
жданина.

«Люди, оказавшиеся в дол-
говой яме, не должны лишать-
ся средств к существованию», 
— уверен один из авторов, ру-
ководитель фракции «ЕР» 
Сергей Неверов. Займы под вы-
сокие проценты, по его словам, 
чаще всего выдают наименее 
финансово грамотным гражда-
нам — в первую очередь, пенси-
онерам.

Сегодня законодательство 
допускает обращение взыска-

ния на пенсии, подтвердил его 
соавтор, первый зампред коми-
тета ГД по финансовому рынку 
Игорь Дивинский. Можно за-
брать не более 50%, и если раз-
мер пенсии невелик, то на 
жизнь остаются и вовсе копей-
ки.

Как рассказала еще один ав-
тор,  глава комитета ГД по 
контролю и регламенту Ольга 
Савастьянова, внесенные ини-
циативы были проработаны с 
правительством и экспертами 

задолго до пандемии коронави-
руса. 

Она назвала данные законо-
проекты ответом на запрос гра-
ждан — он выражается не только 
в обращениях, но и в анализе 
статистики судебной практики, 
за которой стоят конкретные 
человеческие судьбы и нере-
шенные вопросы.

Зампред того же комитета 
Наталья Костенко рассказала, 
что с просьбами сохранить ми-
нимум денежных средств в суды 

обращаются пенсионеры, инва-
лиды, многодетные семьи. Та-
кие должники на законных 
основаниях остаются фактиче-
ски без средств к существова-
нию. Кредитные организации 
попросту выдавали им деньги 
без учета дохода и уже имею-
щейся кредитной нагрузки. 

Авторы поправок считают, 
что им удалось найти баланс 
между гарантиями для граждан-
должников и защитой прав кре-
диторов.

Предполагается, что закон в 
случае принятия вступит в силу 
по истечении 18 месяцев со дня 
его официального опубликова-
ния. В пояснительной записке 
это объясняется тем, что пере-
ходный период нужен для адап-
тации банковской системы.  
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Авторы называют внесенные инициати-
вы ответом на запрос граждан

ДЕНЬГИ Росстат 
зафиксировал нулевую 
инфляцию 

Цены застыли

Алексей Дуэль

Прошедшая неделя с 7 по 12 мая отмечена нулевой ин-
фляцией, зафиксировал Росстат. В среднем цены на то-
вары и продукты не изменились, в отдельных катего-
риях отмечены незначительные колебания.

По итогам апреля инфляция составляла 3,1%, и ЦБ 
заявлял, что ждет повышенные ее уровня в мае и, воз-
можно, в июне. «По факту мы видим, что разворот про-
исходит раньше, при этом инфляция даже близко 
не подошла к таргету ЦБ (4,0%). Это открывает моне-
тарным властям возможность для более агрессивного 
снижения ключевой ставки», — отмечает директор ана-
литического департамента «Локо-Инвест» Кирилл 
Тремасов. 

Судя по недельным данным, небольшой ценовой 
всплеск марта-апреля, связанный с закупкой продо-
вольственных товаров впрок и сезонным подорожани-
ем плодоовощной продукции, закончился, говорит ге-
неральный директор Института региональных про-
блем Дмитрий Журавлев. Ежедневные темпы роста 
цен уже ниже, чем год назад. Сказываются ограниче-
ния спроса, связанные как с изменением поведенче-
ских моделей в условиях изоляции, так и с бережливо-
стью из-за опасений снижения доходов. Так, по опро-
сам, доля тех, кто экономит, выросла с 25% до 49%. 
Можно предположить, что в этих условиях инфляция 
в годовом исчислении не выйдет за пределы таргета 
в 4%, а ЦБ будет относительно легко пойти на дальней-
шее снижение процентной ставки, возможно даже зна-
чительное. Гречневая крупа за отчетный период пока-
зала самый высокий рост цен в категории продуктов 
питания — на 1,3%. В то же время подешевели курятина 
(на 0,1%) и куриные яйца (0,9%), сахар-песок и марга-
рин (0,2%). Фрукты и овощи в среднем подорожали на 
0,8%, в том числе картофель на 2,3%, а огурцы и поми-
доры подешевели на 3,3% и 2,2% соответственно.  
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Сделали решающий 
штат 

Как пояснили «Россий-
ской газете» в ФНС, 
деньги придут быстрее, 

если отчетная форма СЗВ-М за 
апрель и май будет своевремен-
но предоставлена работодателя-
ми в Пенсионный фонд. В ведом-
стве отметили, что заявления на 
выплаты отправляются ежеднев-
но. С 1 мая, когда был открыт 
прием заявлений, за субсидиями 
обратилась 351 тысяча заявите-
лей, но только 257 тысяч смогли 
ее оформить — это около 20 про-
центов тех, кто имеет право на 
господдержку. В компаниях, со-
ответствующих критериям го-
спрограммы, работают 1,6 млн 
человек. 

Чаще всего причиной отказа 
компаниям становится ошибка 
в заявлении, заполненном вруч-
ную. В ФНС советуют подавать 
его в личном кабинете налого-
плательщика, где ошибка при за-
полнении практически исключе-
на, потому что все данные в нем 
предварительно вбиты, нужно 
только выбрать счет, на который 
должны поступить деньги. Сер-
вис автоматически доступен тем 
организациям и предпринимате-
лям, которые имеют право на 
субсидию. 

На сайте ФНС можно по ИНН 
узнать, имеет ли компания право 
на субсидию. Как сообщили в 
ФНС, 77 тысяч одобренных заяв-
лений направлены в казначейст-
во, «поэтому сегодня-завтра лю-
дям уже пойдут выплаты», ска-
зал Егоров. Субсидия выплачи-
вается в размере одного МРОТ на 
каждого сотрудника, что состав-
ляет 12 130 рублей, правительст-
во готово выплатить по этой про-
грамме 81,1 млрд рублей. 

Всего под господдержку попа-
дает 38 видов экономической де-
ятельности. Наиболее востребо-
вана сегодня она у компаний 
и предпринимателей, представ-
ленных в таких отраслях, как 
грузоперевозки, торговля, тури-
стическая отрасль, косметоло-
гия, парикмахерское дело.  

А К Ц Е Н Т

Чаще всего причиной отказа становится ошибка 
в заявлении, заполненном вручную. Если подавать его через 
личный кабинет на сайте ФНС, ошибка исключена 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
обсудил меры поддержки 
граждан и организаций

Платеж пошел

Сергей Белов

Кабинет министров на заседа-
нии, прошедшем в четверг в ре-
жиме видеоконференции, рас-
смотрел вопросы финансиро-
вания отдельных механизмов 
помощи гражданам и экономи-
ке в условиях распространения 
коронавируса.

Средства, в частности, необ-
ходимы на реализацию новой 
льготной кредитной програм-
мы поддержки бизнеса из отра-
слей, наиболее пострадавших 
от пандемии, и социально ори-
ентированных НКО. Выдавать 
обеспеченные госгарантиями 
займы под два процента годо-
вых предложил президент. На-
кануне заседания министерст-
во экономического развития 
представило премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину про-
ект программы, подготовлен-
ный для внесения на подпись.

Поддержку получит и тот 
бизнес, который в текущих 
условиях сам помогает нужда-
ющимся. В повестку заседания 
включили проект закона с по-
правками в Налоговый кодекс 
для снижения налоговых из-
держек таких организаций.

Также министры обсудили 
расширение финансирования 
по ряду действующих мер. Бо-
лее 1,6 млрд рублей предпола-
гается предоставить федераль-
ным органам исполнительной 
власти для своих подведомст-
венных организаций на выпла-
ты медицинским и иным работ-
никам, непосредственно участ-
вующим в оказании медпомо-
щи людям с COVID-19, за вы-
полнение особо важных работ. 
Проектом другого распоряже-
ния в регионы направят более 
7,6 млрд рублей на выплаты ра-

ботникам стационарных орга-
низаций социального обслужи-
вания.

Кабинет министров обсудил 
и дополнительное выделение 
средств на оказание помощи 
гражданам России в ожидании 
вывозных рейсов за границей.

Пандемия нанесла значи-
тельный ущерб бизнесу отече-
ственных авиаперевозчиков, и 
президент распорядился по-

мочь компаниям. Правительст-
во подготовило субсидии в объ-
еме 23,4 млрд рублей. Не менее 
60% средств должно пойти на 
зарплаты авиационному пер-
соналу, не более 30% — на ли-
зинговые платежи, не более 
10% — для оплаты стоянки са-
молетов, следует из подписан-
ного постановления. Кроме 
того, средства можно использо-
вать в операционной деятель-
ности и содержании имущест-
ва. Для получения помощи ави-
акомпании должны предоста-
вить в Росавиацию заявление с 
необходимым пакетом доку-
ментов. Решение принимается 
в течение 20 рабочих дней.  

ПРАВО 

КС РФ уточнил 
порядок 
применения 
региональных 
КоАП

ФОТОГРАФИЯ 
ДОКАЖЕТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ под-
твердил полномочия региональ-
ных административных комис-
сий наказывать граждан за на-
рушение благоустройства. Нор-
мы Кодекса об административ-
ных правонарушениях РФ, регу-
лирующие эти процедуры, при-
знаны соответствующими Кон-
ституции РФ.

Дело, которое пришлось раз-
бирать судьям, началось на дет-
ской площадке города Костро-
мы — автоледи припарковала 
там свою машину. 

Нарушение, предусмотрен-
ное региональным КоАП, зафик-
сировала система автоматиче-
ского контроля. На основании 
этих данных административная 
комиссия запросила в ГИБДД 
данные о владельце транспор-
тного средства. И женщину ош-
трафовали на пять тысяч ру-
блей. Когда она попыталась 
оспорить наказание, у Костром-
ского областного суда возникли 
сомнения в конституционности 
некоторых норм действующего 
законодательства.

Суд общей юрисдикции по-
ставил перед КС следующие во-
просы: насколько правомочен 
сбор доказательств по делу об 
административном правонару-
шении до возбуждения самого 

дела (владелицу машины уста-
новили до того, как составили 
протокол) и кто вообще имеет 
право вынести подобное поста-
новление, если нарушение за-
фиксировано с помощью техни-
ческих средств.

Как поясняется в решении 
КС, первый вопрос уже урегули-
рован в федеральном законода-
тельстве. С 1 марта 2020 года 
вступили в силу поправки в 
КоАП РФ, согласно которым 
«дело об административном 
правонарушении считается воз-
бужденным в том числе с мо-
мента вынесения определения 
об истребовании сведений», не-
обходимых для этого.

Что касается второго вопро-
са, то здесь возможно дальней-
шее совершенствование норм. В 
соответствии со статьей 29.10 
КоАП электронное постановле-
ние по делу об административ-
ном правонарушении, зафикси-
рованном с помощью техниче-
ских средств, должно заверить 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью уполно-
моченное должностное лицо. 

Однако действующие поло-
жения КоАП РФ допускают, что 
разрешение дел об администра-
тивных правонарушениях в об-
ласти благоустройства террито-
рии может быть отнесено регио-
нальным законом к подведомст-
венности региональных адми-
нистративных комиссий. 

— Иное препятствовало бы 
законодательному урегулиро-
ванию субъектами РФ порядка 
рассмотрения соответствую-
щей категории дел и, как следст-
вие, вступало бы в противоре-
чие с принципом неотвратимо-
сти ответственности, — указал 
КС. Поэтому в действующее 
правовое регулирование может 
быть внесено уточнение — ука-
зание на орган, «уполномочен-
ный рассматривать дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях, как на субъект админи-
стративной юрисдикции по де-
лам соответствующей катего-
рии». Как полагает КС, это обес-
печит «согласованность этих за-
коноположений с нормами за-
конодательства об администра-
тивных правонарушениях, 
определяющими подведомст-
венность дел об административ-
ных правонарушениях».  

НЕНОРМАЛЬНЫЙ 
ДОСТАТОК
По прогнозу экспертов из НИУ ВШЭ, во втором кварта-
ле 2020 года доходы населения России упадут на 20 
процентов, а за год — на 12.  Господдержка смягчит паде-
ние лишь на 2,2 процентных пункта. Прогноз сделан на 
основе сообщений, поступающих из компаний. В боль-
шинстве из них 25 процентов работников потеряют 
зарплату или станут получать ее в неполном размере.

Прогнозы экономистов подтверждаются опросами 
об инфляционных ожиданиях и потребительских на-
строениях граждан. Согласно исследованию, проведен-
ному 16—24 апреля фондом «Общественное мнение» 
(ФОМ) для Центробанка, рост потребительских цен 
ускорился в этом месяце до 3,1 процента (в марте было 
2,5). А об ухудшении материального положения сооб-
щили 42 процента 
респондентов (в 
конце марта — 36).  
Основных причин 
две: выросли расхо-
ды или кто-то из 
членов семьи поте-
рял работу. 

О том же говорят 
и данные Сбербан-
ка: за неделю 20—26 
апреля расходы со-
кратились на 2,3 
процента. В конце 
марта и в апреле 
поддерживать тра-
ты гражданам по-
зволяли сбереже-
ния. Теперь же по-
чти каждый четвертый опрошенный заявил, что начал 
тратить сбережения на покрытие расходов, а 5 процен-
тов респондентов вообще лишились сбережений. Отме-
чается также, что 15 процентов  россиян за последние 
две недели брали в долг, 5 процентов обращались за кре-
дитом и 1 процент — за микрокредитом. Три четверти 
кредитов тратились на текущие расходы, при том, что 
почти у каждого второго уже есть невыплаченные кре-
диты. 

Более половины россиян сообщили, что выросли их 
расходы. Среди причин 33 процента опрошенных на-
звали рост цен, а 9 процентов — необходимость больше  
тратить из-за постоянного нахождения дома. Выросла 
также с 28 процентов до 44 доля тех, кто пытается со-
кратить расходы, снизив потребление привычных то-
варов и услуг. Основная экономия — на продуктах. Этот 
способ снизить расходы стали практиковать в апреле 
чуть более трети опрошенных, что на 11 процентов 
больше, чем в марте.

Падение доходов вызывается и безработицей. По 
данным ФОМ, доля работающих по найму сократилась 
с  27 процентов до  24,  а доля считающих себя безработ-
ными выросла с 4 до 6 процентов. Те же, кто сохранил 
работу, все чаще говорят о снижении зарплат и все 
реже — об уходе в отпуск. Ожидать материальной помо-
щи от работодателей, которые несут убытки, сейчас не 
приходится. По мнению директора Центра трудовых 
исследований ВШЭ Владимира Гимпельсона, даже уг-
роза административной и уголовной ответственности 
не заставит владельцев небольших компаний оплачи-
вать простой. Он считает, что работодатели не будут 
продлевать срочные контракты и настойчиво пореко-
мендуют работникам брать отпуска без содержания. 
«Сейчас в экономике происходит не стихийный, как 
при предыдущих кризисах, а рукотворный спад спроса, 
вызванный мерами по противодействию коронавиру-
су, — отмечает эксперт. — Сложнее всего будет выжить 
малым и средним предприятиям в секторе услуг, ори-
ентированным на спрос населения. При таком драма-
тическом сокращении спроса государству будет тяже-
лее организовать меры поддержки, и они могут просто 
закрыться». Как показало исследование Центра страте-
гических разработок, в попытках защититься от по-
следствий коронавируса и обвала рубля каждая третья 
компания в России уже изменила кадровую политику, 
каждая пятая планирует урезать зарплаты. Многие ра-
ботодатели вынуждены увольнять сотрудников, так как 
становится нечем 
платить зарплату. 
Но Трудовой кодекс 
защищает только 
работника, освобо-
ждая его от матери-
альной ответствен-
ности ввиду обстоя-
тельств непреодо-
лимой силы. На ра-
ботодателя эта нор-
ма не распространя-
ется, и в случае на-
ступления таких об-
стоятельств он свою 
долю ответственно-
сти все равно несет. 
Михаил Мишустин уже предостерег работодателей от 
соблазна бороться с последствиями пандемии путем 
сокращения персонала. «Можно и нужно, — сказал он, — 
использовать все формы гибкой занятости людей». На-
пример, сокращенный рабочий день или удаленную ра-
боту, «которая в наибольшей степени соответствует ре-
комендациям наших медиков». Тех же, кто пойдет на 
радикальное сокращение персонала, заметил премьер, 
проверит трудовая инспекция, ФНС и прокуратура. 

По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зарпла-
та (58,1 процента в 2019 году). Следом идут социаль-
ные выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а 
также прочие денежные поступления, куда входят и те-
невые доходы (12,4). На долю доходов от предпринима-
тельской деятельности приходится 6,1 процента, на до-
ходы от собственности — 4,4.  Спад экономической ак-
тивности отразится на всех источниках доходов. 

По данным опроса, проведенного порталом 
SuperJob, большинство россиян (60 процентов) счита-
ют меры поддержки, оказываемой государством насе-
лению в связи с пандемией, недостаточными. О том, 
что они достаточны, говорят 15 процентов опрошен-
ных, что избыточны — 10 процентов. И еще 15 процен-
тов затрудняются с ответом.  

Еще недавно, в декабре 2019 года, российские гра-
ждане называли справедливый, по их мнению, мини-
мальный размер зарплаты. 
Треть из них считала, что это 
должно быть  40—50 тыс. руб., 
пятая часть опрошенных была 
согласна на 30—40 тыс., каждый 
десятый полагал достаточным 
21—30 тыс. Кризис, вызванный 
эпидемией, изменил представ-
ления большинства о «нормаль-
ном» достатке. И даже быстрее, 
чем ожидалось.   

По прогнозу 
экспертов из НИУ 
ВШЭ, во втором 
квартале 2020 
года доходы 
населения России 
упадут на 20 
процентов

Кризис, вызван-
ный эпидемией, 
изменил пред-
ставления боль-
шинства россиян 
о «нормальном» 
достатке

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Как скажется панде-
мия коронавируса 
на среднем классе.
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Даниил Егоров: Число получателей субсидий может увеличиться еще на 300 тысяч ИП и юрлиц. 

1

Парковку на дет-
ской площадке 
города Костромы 
— нарушение, 
предусмотренное 
региональным 
КоАП, зафиксиро-
вала система авто-
матического 
контроля. И хозяй-
ку машины оштра-
фовали на пять 
тысяч рублей 

В регионы 
направят 
более 7,6 млрд 
рублей 
для работников 
стационарных 
организаций 
соцобслуживания

Михаил Фалалеев

П
о официальной инфор-
мации МВД, основные 
показатели уровня пре-

ступности в стране за 4 про-
шедших месяца примерно со-
ответствуют прошлогодним. В 
условиях пандемии сотрудни-
ки органов внутренних дел сов-
местно с другими правоохра-
нительными структурами про-
должают системную работу по 
выявлению, пресечению и рас-
крытию преступлений.

Снижается количество заре-
гистрированных преступлений 
по ряду составов, в том числе 
убийств и покушений на убий-
ство — на 3,8%, умышленного 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью — на 2,9%, грабежей — на 
9,5%, разбоев — на 19%, хули-
ганств, предусмотренных ста-
тей 213 УК РФ, — на 7,7%.

У некоторых экспертов 
были опасения, что введенные 
ограничительные меры могут 
спровоцировать рост числа 
уличных преступлений, в част-
ности, совершаемых мигранта-
ми. Эти прогнозы не оправда-
лись. Количество преступле-
ний, совершенных на улицах, 
площадях, в парках и скверах, 
уменьшилось на 7,1%. А коли-
чество преступлений среди 
иностранных граждан снизи-
лось на 1,2%, в том числе по 
убийствам — на 2%, разбоям — 
на 8,1%, грабежам — на 9,4%, 
кражам — на 5,5%.

Однако остается высокой 
криминальная активность в 
сфере информационно-комму-
никационных технологий. Рост 
IT-преступности составил 

82,4% и в значительно повлиял 
на увеличение общего количе-
ства зарегистрированных пре-
ступлений за 4 месяца на 0,8%.

Более показательными яв-
ляются статистические данные 
за апрель 2020 года по сравне-
нию с апрелем 2019 года. Об-
щее количество преступлений 
за этот период снизилось на 
7,3%. Практически не измени-
лось число убийств и фактов 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью. Но 
разбоев зарегистрировано 
меньше на 7,8%, грабежей — на 
12,4%, краж — на 11,1%, хули-
ганств, предусмотренных ста-
тей 213 УК РФ, — на 36%. Число 
преступлений, совершенных 
на улицах, сократилось на 
16,1%. А криминальных дея-
ний, совершенных иностранца-
ми, — на 9,6%, в том числе 
убийств — на 14,3%, разбоев — 
на 7,8%, грабежей — на 28,6%, 
краж — на 5,9%.

В МВД сообщили, что утвер-
ждения представителей неко-
торых общественных органи-
заций о росте семейно-быто-
вых преступлений в период 
действия ограничительных 
мер не нашли объективного 
подтверждения. В апреле 2020 

года зарегистрировано на 9% 
меньше, чем в апреле 2019 
года, посягательств в сфере се-
мейно-бытовых отношений, в 
том числе на 14,6% меньше 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью, 
на 17,1% — средней тяжести и 
на 3,3% — легкого вреда здоро-
вью.

В апреле выявлено 21 пре-
ступление по введенной в Уго-
ловный кодекс РФ статье 207.1, 
устанавливающей ответствен-
ность за публичное распро-
странение заведомо ложной 
информации об обстоятельст-
вах, представляющих угрозу 
жизни и здоровью граждан.

За 4 месяца снизилось коли-
чество ДТП на дорогах страны 
на 9%. Число погибших в них 
увеличилось на 1,5%, раненых 
— сократилось на 9,4%. 

ДТП с участием несовер-
шеннолетних зафиксировано 
на 24% меньше.  

В МВД продолжают в пол-
ном объеме оказывать государ-
ственные услуги в сфере миг-
рации. Для урегулирования 
своего правового статуса обра-
тились свыше 400 тысяч ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства. 

МВД Число уличных преступлений в апреле 
снизилось

Хакеры теснят 
бандитов 

А К Ц Е Н Т

За апрель количество ДТП уменьшилось 
на 43,4%, погибших в них — на 23,3%, 
раненых — на 42,7.  Аварий с участием 
несовершеннолетних — на 24% меньше
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В дополнение к объявлению «Общественные обсуждения 
технического задания», вышедшему в «Российской газете» вы-
пуске от 12 мая 2020 г., вторник № 99 (8153) (стр. 12), уточняем, 
что Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды», включающего 
«Оценку воздействия на окружающую среду» в составе проект-
ной документации «Центр строительства крупнотоннажных 
морских сооружений (ЦСКМС). Комплекс для изготовления ос-
нований гравитационного типа и интеграции модулей верхних 
строений. Этап №3. Сухой док №1» будет доступно для ознаком-
ления с 16.05.2020 г. на официальном сайте администрации 
Кольского района: https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/
otdely_komitety/folder2/page.php. Прием замечаний и предло-
жений к ТЗ на ПМООС, включая ОВОС будет осуществляться в 
форме опросных листов, направленных на адрес электронной 
почты arch@akolr.gov-murman.ru в срок до 15.06.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ У крупных городов 
построят 25 заводов 
для сжигания отходов

Вынесут сор 
из избы

Марина Трубилина, Сергей Тихонов

Не менее 25 заводов энергетической утилизации твер-
дых коммунальных отходов будет построено в ближай-
шие годы в России. Соглашение о строительстве заклю-
чили «Ростех», «Росатом» и ВЭБ.РФ. 

Оператором программы выступит «РТ-Инвест» 
(«дочка» «Ростеха»), которая уже строит четыре мусо-
росжигательных завода — три в Московской области, 
один в Татарстане. 
Конкретные площадки размещения заводов должно 
определить правительство, исходя из потребностей ре-
гионов, сообщили «РГ» в «РТ-Инвест». Прежде всего 
речь идет о городах-миллионниках и туристических 
центрах. «В частности, в Сочи меры нужно принимать 
уже сейчас. Этот город сегодня захлебывается в мусоре, 
особенно в сезон, — говорит гендиректор компании Анд-
рей Шипелов. 

Мусоросжига-
тельные заводы бу-
дут финальным зве-
ном после раздель-
ного сбора, сорти-
ровки и переработ-
ки фракций, пригод-
ных для повторного 
использования (сте-
кло, пластики, ме-
таллы, макулатура 
и органика), подчер-
кивают в «РТ-Инвест». Зарубежный опыт показывает, 
что в среднем на переработку поступает около полови-
ны отходов, оставшаяся часть идет на сжигание с произ-
водством энергии.

Мощность каждого завода, который планируется по-
строить в рамках соглашения, — 550 тысяч тонн в год. 
Суммарно они смогут ежегодно перерабатывать около 
14 млн тонн отходов. Общая стоимость заводов оцени-
вается в 600 млрд рублей, предполагаемый объем уча-
стия ВЭБ.РФ — около 200 млрд рублей. Госкорпорация 
рассчитывает привлечь в этот проект инвестиции бан-
ков и частных инвесторов, в том числе в рамках госу-
дарственно-частного партнерства и механизма «зеле-
ных облигаций», сообщил председатель ВЭБ.РФ Игорь 
Шувалов. 

Инициаторы проекта подчеркивают, что 25 заводов 
будут экологически чистыми предприятиями. Однако 
экологи относятся к необходимости их строительства 
весьма скептически. «В январе 2017 года Еврокомиссия 
заявила, что нужно отказаться от строительства мусо-
росжигательных заводов там, где их нет, и сокращать ис-
пользование там, где они существуют», — отмечает ди-
ректор Института экологии НИУ ВШЭ, доктор геогра-
фических наук Борис Моргунов. Кроме того, при сжига-
нии ТКО происходит незначительное уменьшение мас-
сы отходов, а основная масса переходит из одного каче-
ства в другое (отходящие газы, зола, шлак, сточные воды 
и др.). Европа, по словам Моргунова, стала заложником 
технологий мусоросжигания, и их замена на более со-
вершенные методы (например, применение технологий 
плазменной газификации или анаэробного разложения 
биоразлагаемых отходов) займет много времени. Целе-
сообразность запуска постепенно отмирающих и чрез-
вычайно дорогих решений в России вызывает сомне-
ния, считает профессор. 

Остаются вопросы и с точки зрения генерации элек-
троэнергии. Этот тип генерации причислен к возобнов-
ляемым источникам энергии, и предполагается, что 
оператор мусоросжигательного завода получает дохо-
ды от реализации тепла и энергии по зеленому тарифу 
по договорам на поставку мощности (ДПМ). По их усло-
виям инвесторы обязуются ввести новые мощности ге-
нерации электроэнергии к определенному сроку, а госу-
дарство гарантиру-
ет сбыт по повышен-
ным тарифам в тече-
ние 10 лет, за кото-
рые инвестиции 
в основные средства 
должны будут вер-
нуться.

В пресс-службе 
минэнерго «РГ» со-
общили, что ведом-
ство категорически 
возражает против 
каких-либо мер под-
держки подобных 
проектов за счет 
увеличения плате-
жей потребителей электроэнергии. «К нам не поступала 
информация о планах строительства 25 заводов энерге-
тической утилизации твердых коммунальных отходов, 
следовательно, предполагаем, что инвесторы планиру-
ют реализовать проект без привлечения средств на рын-
ках электроэнергии», — указывают в минэнерго.

В целом по России в рамках Единой энергетической 
системы существует избыток генерации. В генеральной 
схеме размещения объектов электроэнергетики до 
2020 года был заложен среднегодовой рост электропо-
требления 4,1%, но фактический составлял всего около 
1%, а сейчас происходит снижение энергопотребления, 
которое, по оценкам экспертов, будет восстанавливать-
ся достаточно долгое время.

С другой стороны, выработка электроэнергии — не 
главная цель этих предприятий. И производить из мусо-
ра электроэнергию лучше, чем просто сжигать его или 
отправлять на свалку. По мнению руководителя группы 
оценки рисков устойчивого развития АКРА Максима 
Худалова, маржинальность в бизнесе по переработке 
мусора низкая. Высоки транспортные затраты, затраты 
на сортировку и очистку газов сжигания, захоронение 
золы. Условно при 20% операционной рентабельности 
окупаемость вложений может быть достигнута в тече-
ние 20 лет при неизменных текущих тарифах на вывоз 
ТКО, тепло и электроэнергию. Но столь длительный 
срок окупаемости для инфраструктурных проектов яв-
ляется нормальным, считает эксперт.  

ПРОЦЕДУРА Проверить, находится ли машина в залоге,
теперь можно через портал госуслуг

Прокатит без долгов
Владислав Куликов 

В
ступил в силу закон, 
упрощающий проце-
дуру проверки авто-
мобилей и прочего 
движимого имуще-
ства на возможные 
долги.

Это очень важный 
момент при покупке 

автомобиля. Без проверки чело-
век рискует купить машину 
с прицепом, а в прицепе будут 
чужие долги. И придется либо 
платить по ним, либо отдавать 
машину.

Проверить движимое иму-
щество можно в специальной 
базе данных, которую собирает 
Федеральная нотариальная па-
лата.

Теперь на портале госуслуг 
появился новый сервис, объе-
диняющий реестр уведомлений 
о залоге движимого имущества, 
который ведет ФНП, и единый 
федеральный реестр о фактах 
деятельности юридических лиц, 
индивидуальных предпринима-
телей и иных субъектов эконо-
мической деятельности.

«Гражданам, которые уже 
пользуются единым порталом 
государственных и муници-
пальных услуг, будет удобно по-
лучать сведения на этой пло-
щадке без специального посе-
щения двух других ресурсов, — 
рассказали в Федеральной нота-
риальной палате. — Нововведе-
ние упростит доступ к инфор-
мации об обременениях за счет 
возможности сквозного поиска 
в указанных реестрах с помо-
щью ЕПГУ. То есть, по сути, за-
работает удобный дополнитель-
ный сервис, объединяющий 
в себе два реестра».

Если выяснится, что машина 
находится в залоге, понятно, от 
покупки лучше отказаться. Если 
машина чиста, то для страховки 
покупателю стоит обратиться 
к нотариусу, чтобы получить 
удостоверенную им выписку из 
Реестра уведомлений о залоге 
движимого имущества. Бывает 
так, что банк по каким-то при-
чинам забыл направить уведом-
ление в реестр. В таком случае 
это будет ошибкой банка, но по-
купатель должен предъявить 
выписку из реестра. Она дока-
жет, что человек действовал до-
бросовестно, наводил справки. 

«Этот документ выступает 
дополнительной гарантией 
того, что если данное имущест-
во на момент приобретения не 
было указано в реестре уведом-
лений о залоге движимого иму-
щества, то покупатель является 
добросовестным, и ни изъятие 

приобретенного имущества, ни 
оплата чужих долгов ему не гро-
зят», — рассказали в Федераль-
ной нотариальной палате.

На данный момент в этом ре-
естре содержится более 9,1 млн 
записей. Показательно, что чи-
сло обращений к нотариусам 
для подачи сведений о залоге 
движимого имущества остается 
на высоком уровне даже в пери-
од самоизоляции: только за пер-
вые две недели апреля этого 
года было зарегистрировано 
свыше 50 тысяч таких уведом-
лений.

За 2019 год к реестру уве-
домлений о залоге движимого 

имущества через интернет-пор-
тал ФНП обратились 2,5 милли-
она раз.

По подсчетам экспертов, по-
чти половина автомобилей 
в России куплена в кредит, то 
есть находится в залоге. Тем 
важнее провести проверку до 
того, как ударили по рукам.

При этом в реестре уведом-
лений есть информация не 
только о залоговых автомоби-
лях, но и другом движимом 
имуществе. Например, произ-
водственном оборудовании, 
партиях товара, даже, напри-
мер, крупного рогатого скота 
и т.д.

«Жизнь показала, что пере-
ход российского нотариата на 
цифровую платформу оказал-
ся крайне востребованным 
и своевременным, — подчер-
кнул президент Федеральной 
нотариальной палаты Конс-
тантин Корсик. — Всего в прош-
лом году нотариусы соверши-
ли более 45 миллионов нотари-
альных действий. И в их числе 
заметно выросла доля тех нота-
риальных действий, которые 
стали новыми для юридиче-

ской прак тики, являются ком-
понентом «электронного нота-
риата».

Сегодня в Единой информа-
ционной системе нотариата ре-
гистрируются абсолютно все 
нотариальные действия, что 
позволяет защитить нотари-
альный акт от подделок, а так-
же гарантировать достовер-
ность юридически значимых 
сведений.  

Без проверки человек рискует купить машину с прицепом, а в прицепе будут чужие долги.

Не один в поле
 Есть сложности с погек-

тарной поддержкой, го-
ворит председатель Ас-

социации крестьянско-фермер-
ских хозяйств Новосибирской 
области Алексей Сальников. По 
его словам, сумятица возникла 
из-за нормы, по которой семена 
должны быть районированные, 
местных сортов. «Нам обещают, 
что оплата пойдет позже, по фак-
ту отсеянных районированными 
семенами площадей, но в посев-
ной эти деньги уже не поучаству-
ют», — поясняет Сальников.

В минсельхозе «РГ» заверили: 
субсидии предоставляются на за-
траты текущего периода, господ-
держка предоставляется тем аг-
рариям, которые в нынешнем 
году используют районирован-
ные семена сортов или гибридов, 
включенные в госреестр. И, по 
данным ведомства, аграрии ак-
тивно переходят на местные сор-
та. «Это позволяет обеспечить 
рост объема производимой про-
дукции растениеводства и ее ка-
чества до 20%», — утверждают 
в минсельхозе. 

Нет проблем, как оказалось, 
с обеспечением АПК кадрами. На 
сезонных работах часто были за-
действованы иностранные гра-
ждане, но из-за закрытия границ 
они не смогли вернуться в Рос-
сию. Минсельхоз обещал по-
мочь — привлечь к сельхозрабо-
там студентов аграрных вузов. 
«Сейчас сельхозорганизации 
полностью обеспечены трудовы-
ми ресурсами для проведения се-
зонных полевых работ . Дефици-
та кадров не ожидается и в даль-
нейшем», — сообщили «РГ» 
в минсельхозе. Так, по словам во-
ронежского вице-губернатора 
Виктора Логвинова, этим летом 
в селе будут работать студенты 
профильных специальностей, 
и за это работодателям из бюд-
жета компенсируют 30% расхо-
дов на организацию практики. 
В Тамбовской области аграрии 
рассчитывают на свои силы, 
формируя кадровый резерв за 
счет снижения количества смен, 
использования подменных рабо-

чих и сотрудников, переведен-
ных на «удаленку». А в Новоси-
бирской области риск остаться 
без рабочих рук подтолкнул рез-
ко вооружиться энергонасыщен-
ной техникой, говорит Сальни-
ков.

Проблемы из-за ограничений 
в перемещении в апреле наблю-
дались с движением техники, 
а также поставками запчастей. 
«На протяжении трех недель мы 
не могли приобрести ни болты, 
ни хомуты, ни сальники, — сетует 
фермер из Омской области Иван 

Бригерт. — Только на этой неделе 
ситуация несколько стабилизи-
ровалась». По словам алтайского 
фермера Александра Траутвей-
на, невозможно было получить 
даже оплаченные посевные ком-
плексы, сеялки и другую продук-
цию. Впрочем, по его словам, ре-
гиональные власти отреагирова-
ли на жалобу быстро, сняв запрет 
на работу предприятий-постав-
щиков. А в Саратовской области 
возникли сложности с получени-
ем спецпропусков для техники 
и разрешениями для работы 

в поле. Приходилось выстраи-
вать логистику в ручном режиме. 
«Привозят машинное масло, во-
дитель с поста ГИБДД на трассе 
звонит мне, я оформляю про-
пуск, в районной администра-
ции его заверяют за 15—20 ми-
нут, пересылаю по мессенджеру, 
машину пропускают», — расска-
зывает «РГ» руководитель мест-
ного отделения фермерской ас-
социации Николай Кузьмин. 
Обострилась и проблема с про-
пуском техники. Основные сель-
хозмашины выпускаются с по-
вышенными габаритами. И что-
бы их переместить с поля на 
поле, нужны заявки на перегон 
и сопровождение. 

В минсельхозе рекомендова-
ли региональным властям при 

установлении особого порядка 
передвижения учитывать необ-
ходимость обеспечения беспе-
ребойной работы предприятий 
АПК. «Вопросы выдачи пропу-
сков для работы аграриев и пере-
движения техники решаются 
субъектами РФ в приоритетном 
порядке», — отметили в мини-
стерстве. 

«Усиленное внимание к усло-
виям труда, ажиотаж вокруг ко-
ронавируса — все это повысило 
дисциплину аграриев», — счита-
ет Сальников. Кроме того, сейчас 
особенно лояльны к аграриям 
топливные трейдеры, продавцы 
запчастей, поставщики удобре-
ний, химикатов — никто не подво-
дит, работают без выходных. 

Сейчас основной проблемой 
для аграриев является даже не 
коронавирус, а погода — сохра-
няется риск засухи. Но и в этой 
ситуации российские и зарубеж-
ные эксперты прогнозируют 
России высокий урожай зерно-
вых. По прогнозу иностранной 
сельскохозяйственной службы 
минсельхоза США, урожай пше-
ницы в России составит 77 млн 
т — на 5% больше, чем в прошлом 
году. При этом в новом сезоне эк-
спорт пшеницы из России соста-
вит 35 млн т — на 1,5 млн т боль-
ше результатов текущего сезона. 
Таким образом, Россия вернет 
себе лидерство в мировом эк-
спорте пшеницы, обогнав стра-
ны Евросоюза. 

К 13 мая посевная в России 
преодолела «экватор» — из за-
планированных 52 млн га яро-
вой сев проведен на площади 
26,9 млн га, заявил министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. В целом в этом году 
посевная площадь в России вы-
растет до 80,3 млн га (с 79,5 млн 
га в прошлом).  

Подготовили 
Татьяна Карабут, Наталья Граф, 
Татьяна Кузнецова, Светлана 
Добрынина, Анна Шепелева, 
Татьяна Ткачева, Роман 
Мерзляков, Андрей Куликов, 
Никита Зайков

Россия в этом году должна получить 
один из самых высоких урожаев 
зерновых, даже несмотря на воз-
можную засуху.
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Вопросы выдачи пропусков для работы 
аграриев и передвижения техники
решаются в приоритетном порядке

А К Ц Е Н Т

По подсчетам экспертов, почти
половина автомобилей в России
куплена в кредит, а значит, скорее всего
находится в залоге. Перед покупкой
надо проверить

В первую очередь 
заводы появятся 
там, где мусорные 
полигоны запол-
нены до отказа

Зарубежный опыт 
говорит, что 
на переработку 
идет половина 
отходов, другая 
сжигается с произ-
водством энергии

Важно провести проверку до того, 
как ударили по рукам.
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Какая погода 
будет летом 

БРОСАЕТ 
В ЖАРУ
Ольга Игнатова

Летняя погода обещает проя-
вить изменчивый характер. Бу-
дет и жара, и череда похолода-
ний, ливни с сильным ветром 
и волны тепла. Об этом на он-
лайн-конференции рассказал 
научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Виль-
фанд. 

 «Волны тепла» — это когда 
температура в течение пяти 
и более дней превышает норму. 
На самом деле это довольно опа-
сно. Всемирная организация 
здравоохранения и Всемирная 
метеорологическая организа-
ция в свое время провели иссле-
дование, в ходе которого выя-
снилось, что в жаркие периоды 
и сразу после них смертность 
населения существенно увели-
чивается. Медицинские иссле-
дования показывают, что чело-
век адаптирован к тому клима-
ту, в котором родился, а если 
климат меняется, то в организ-
ме начинают происходить слож-
ные биохимические процессы, 
негативно влияющие на само-
чувствие.

В северных регионах страны 
этим летом прогнозируется 
формирование антициклонов, 
которые могут приносить холод-
ный воздух и, соответственно, 
череду похолоданий. В горных 
регионах сильные дожди могут 
привести к быстрому подъему 
уровня рек — до метра. Это мо-
жет иметь опасные последствия. 
А подтопления возможны, 
в частности, в бассейне реки 
Обь, Амурской области, Якутии, 
Хабаровском крае. Пожароопа-
сная обстановка сохраняется на 
юге Западной Сибири, в Дальне-
восточном федеральном округе.

В России потепление проис-
ходит интенсивнее, чем в мире. 
«На территории нашей страны 
примерно в 2,5 раза скорость по-
тепления больше, чем скорость 
потепления средней глобальной 
температуры», — отметил Виль-
фанд. По его словам, глобальное 
потепление в России связано 
с пространственными особенно-
стями — страна находится в уме-
ренных и высоких широтах и яв-
ляется континентальной.  

ФУТБОЛ 

«Локомотив» 
объявил 
об уходе 
Юрия Семина

ВСЕ-ТАКИ 
СМЕНИЛИ 
МАШИНИСТА
Сергей Литвинов

Один из самых успешных рос-
сийских футбольных тренеров 
Юрий Семин перестал быть на-
ставником «Локомотива». На-
кануне московский клуб на сво-
ем официальном сайте объявил, 
что контракт со специалистом 
продлен не будет.

Семин — легенда не только 
«Локомотива», но и отечествен-
ного футбола. А уж почти все 
успехи «красно-зеленых» в но-
вейшей истории связаны с его 
именем. Впервые Палыч возгла-
вил команду еще в 1986-м. В об-
щей сложности он проработал 
главным тренером «железнодо-
рожников» 22 года. За это время 
москвичи завоевали 13 трофеев. 
Трижды Юрий Павлович приво-
дил «Локомотив» к чемпионст-
ву, столько же — к победе в Су-
перкубке страны, еще шесть раз 
его подопечные поднимали 
над головой Кубок России.

Вместо Семина «Локомо-
тив» пригласил на должность 
главного тренера Марко Нико-
лича. Уже в ближайшее время 
серб должен прилететь в Мо-
скву и подписать контракт. По 
данным СМИ, срок соглашения 
составит два года с опцией про-
дления еще на один.

Что касается карьеры Нико-
лича, то он приступил к само-
стоятельной тренерской работе 
в 2008 году. С тех пор возглавлял 
такие команды, как «Рад», «Вой-
водина», «Партизан» (все — Сер-
бия), «Олимпия» (Словения) 
и «МОЛ Фехервар» (Венгрия). 
В сезоне 2016/17 он привел 
«Партизан» к победам в чемпи-
онате и Кубке Сербии. Точно та-
ких же достижений Николич до-
бился в Венгрии. В ноябре прош-
лого года специалист был уво-
лен из «Фехервара» после не-
скольких неудачных матчей.

Когда Николич дебютирует 
в «Локомотиве», неизвестно. 
Решение о возобновлении или 
досрочном завершении сезона 
в Премьер-лиге должно быть 
принято в ближайшие дни.  
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СПОРТ Лучшие шахматисты России собрали более 
25 миллионов рублей для наших больниц

Ход в пользу медиков
Николай Долгополов, 
Илья Трисвятский 

Н
аши титулованные 
шахматисты — 14-й 
чемпион мира Вла-
димир Крамник, 
м н о г о к р а т н ы й 
обладатель «золо-
т а »  п е р в е н с т в а 
страны Петр Свид-
лер, трехкратный 

чемпион мира по блицу Алек-
сандр Грищук и триумфатор ко-
мандного ЧМ Евгений Томашев-
ский сыграли в финальной ста-
дии благотворительного турни-
ра «Сборная — России» в по-
мощь медикам. Победу одержал 
Грищук. А одним из инициато-
ров турнира, если не самым 
главным, был Крамник. Честь и 
хвала и ему, и тем, кто сразу 
поддержал прекрасную идею. 

Наши гроссмейстеры с помо-
щью Федерации шахмат России 
и при поддержке Минспорта РФ 
смогли собрать более 25 милли-
онов рублей для помощи меди-
кам, которые ведут ежедневные 
сражения против коронавируса 
COVID-19.

Пока призовой фонд состав-
ляет 25 миллионов рублей, но 
он растет, и точная цифра ста-
нет известна чуть позднее. Все 
призовые будут отправлены в 
региональные больницы, борю-
щиеся с эпидемией. Еще до стар-
та участники определили, как и 
какому именно медицинскому 
учреждению каждый из них по-
может материально — в зависи-
мости от актуальных потребно-
стей. Причем весь призовой 
фонд разделится между регио-
нами страны одинаково, вне за-
висимости от занятых шахма-
тистами мест.

Вообще есть достаточно 
странное ощущение, что в пери-
од пандемии шахматная жизнь 
даже оживилась. Может, чувст-
во это от того, что шахматисты 
раньше других перешли на тур-
ниры онлайн. А болельщики 
привыкли наблюдать за поедин-
ками в соцсетях. К тому же по-
чти весь спорт замер, а шахма-
тисты передвигают и передви-

гают свои фигуры в самых раз-
ных международных и сугубо 
внутренних соревнованиях.

 «Сборная — России» как раз 
и есть такой внутренний тур-
нир, который стартовал 12 мая 
и завершился вчера вечером. 
Составу участников может по-
завидовать любое шахматное 
мероприятие. Ян Непомнящий, 
к примеру, передаст честно за-
работанные деньги больнице в 
Брянске. Александр Грищук по-
может московскому госпиталю. 
В один из стационаров Красно-
дарского края поступят пожер-
твования от Владимира Крам-
ника. Финалист матча-2016 за 
мировую корону Сергей Каря-
кин переведет деньги в Крым, 
Петр Свидлер — в Санкт-Петер-
бург, Эрнесто Инаркиев — в юж-
ные районы страны. Призовые 
Александра Рязанцева уйдут за 
Урал, а Евгения Томашевского — 
в Саратов. Телеканал «Матч ТВ» 
ежедневно оперативно расска-
зывал о соревновании лучших 
шахматистов. Турнир получил-
ся даже не «благотворитель-
ный». Это скорее «турнир бла-
городных». Российский коми-
тет Фэйр Плей, определяющий 
своих лауреатов в конце декаб-
ря каждого года, уже взял грос-
смейстеров на заметку.

На предварительном этапе 
участники турнира «Сборная — 
России» играли в два круга 
«блиц» с контролем времени 
пять минут на партию и плюс 
добавление двух секунд на каж-
дый сделанный ход. Борьба шла 
за четыре путевки в полуфинал. 
Владимир Крамник набрал 10,5 
очка из 14 возможных, у Петра 
Свидлера — 9 баллов, у Евгения 
Томашевского и Александра 
Грищука — по 8. За бортом плей-
офф остались Сергей Карякин 
(7,5),  Эрнесто Инаркиев (5,5), 
Ян Непомнящий (5,0) и Алек-
сандр Рязанцев (2,5).

В полуфиналах встречались 
Крамник — Грищук (1:2) и Свид-
лер — Томашевский (0,5:1,5). 
Уже с наступлением вечера в ре-
шающем сражении Грищук два-
жды подряд оказался сильнее 
Томашевского — 2:0. 

14-й чемпион мира Владимир Крамник на турнире «Сборная — России» представлял Краснодарский край и подтвер-
дил свой класс, заняв первое место на предварительном этапе с результатом 10,5 очка из 14 возможных. Но в 
финал выйти не смог, уступив Александру Грищуку. Этот гроссмейстер в итоге и стал победителем соревнований.

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Но нужно 
понимать, что отмена 
«общих» перемен ко-

снется не такого уж большого 
количества ребят. Учиться про-
должают в основном выпускни-
ки. А как будет в новом учебном 
году, мы не можем загадывать. 
Если ситуация по коронавирусу 
будет благоприятной, то, впол-
не возможно, мы пересмотрим 
рекомендации школам. И детям 
вернут «общие» перемены.

Как организовать утреннее 
измерение температуры на 
входе в школу и не создать 
толпу?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Это вопрос орга-
низации на местах. Во-первых, 

нужно будет соблюдать соци-
альную дистанцию — полтора-
два метра. Во-вторых, мы реко-
мендуем бесконтактное изме-
рение температуры — современ-
ные термометры определяют ее 
за секунды: школьника с высо-
кой температурой на занятия не 
пустят. Ну и в-третьих, мы реко-
мендовали начинать уроки для 
разных классов в разное время, 
чтобы ребята подходили в шко-
лу не все сразу, а с небольшим 
интервалом. 

Это позволит развести по 
времени разные классы. Мы ре-
комендуем разницу в начале 
уроков примерно в 15 минут. 
Это в сегодняшней эпидемиоло-
гической ситуации разумно. 

Меловой период
Автор снимка — журна-
лист местного бюро но-
востного телеканала 

BFMTV Лионель Топ, ну а «ква-
дратно-гнездовая» инициати-
ва — дело рук педагогов получив-
шего сомнительную популяр-
ность на всю страну детского уч-
реждения. Таким образом, как 
выясняется, они восприняли ди-
рективу министерства образо-
вания обеспечить «социальную 
дистанцию» во время перемены 
между ребятишками в возрасте 
четырех-пяти лет. Как после рас-
сказывал Лионель Топ, «дети не 
воспринимают это как некое ог-
раничение или наказание; они 
играют, танцуют, прыгают, сме-
ются вместе, но… каждый в сво-
ем квадрате». Короче, по мне-
нию тележурналиста, ситуация, 
конечно же, неординарная, сим-
волическая, но она, мол, под 
стать нынешним чрезвычайным 
обстоятельствам. 

По-иному думают другие его 
соотечественники, опубликовав-
шие в Facebook, Twitter и прочих 
соцсетях весьма эмоциональные 
комментарии. «В жизни не виде-
ла ничего более печального, — на-
писала Мириам Ко. — Ужасно под-
вергать такому детей». Ей вторит 
эксперт в области детского вос-
питания Лоранс де Кок: «Не могу 
прийти в себя. У меня просто раз-
рывается сердце. Это учрежде-
ние нельзя называть детсадом».

Другой пользователь вообще 
убежден, что «только умалишен-
ные способны навязать подоб-
ное детям и что все это отрица-
тельно скажется на их восприя-

тии школы как республиканско-
го института». 

Более сдержанно проявил 
себя Антуан Дио, предсказав, 
что «фотографией малышей 
в квадратах станут в будущем 
иллюстрировать в учебниках 
истории эту весьма странную 
(из-за пандемии) ситуацию».

В развернувшейся дискуссии 
принял участие также известный 
детский психиатр Сезар Пьер Ка-
станье. По его мнению, малышей 
ни в коем случае нельзя лишать 
коллективных игр, ибо их инди-
видуальность формируется 
в ходе «группового общения».

Надо сказать, что на бурю 

в соцсетях довольно оперативно 
отреагировало французское ми-
нобразования. Его представи-
тель заявил, что ведомством 
были направлены в «материн-
ские» и прочие школы инструк-
ции по работе этих учреждений 
после снятия карантина. Там 
обозначен целый ряд мер, кото-

рые необходимо соблюдать, что-
бы избежать заражения как де-
тей, так и воспитателей. Однако 
никаких указаний помещать де-
тей в «меловые квадраты» там 
не было. 

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУС НИКУДА 
НЕ ИСЧЕЗНЕТ
Коронавирус COVID-19 в будущем может стать эндемиче-

ским для человека и остаться с нами навсегда, как это слу-

чилось с ВИЧ. Такое мнение высказал директор программы 

ВОЗ по чрезвычайным ситуациям в области здравоохране-

ния Майкл Райан. И нам останется только приспособиться к 

жизни с таким спутником. По мнению Райана, даже если 

вакцина будет найдена, победа над COVID-19 потребует «ог-

ромных усилий» всех стран мира. 

КОФЕ ОБОГНАЛ ЧАЙ
Главным горячим безалкогольным напитком в России стал 

кофе. Его потребление за десять лет выросло на 97% и со-

ставило по результатам прошлого года 180 тысяч тонн. Та-

кие данные приводит Ассоциация «Росчайкофе». В то же 

время чай теряет свою популярность. За предыдущие три 

года объем его потребления снизился со 161,6 тысячи тонн 

до 138,8 тысячи тонн. 

БАНКИ ПОЛУЧИЛИ 27 МЛРД РУБЛЕЙ 
НА КРЕДИТЫ ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ 
ЗАНЯТОСТИ 
Уполномоченными банками выдано 27 млрд рублей по 10 

809 договорам на беспроцентные кредиты на поддержку 

занятости. Из них 6 млрд рублей кредитные организации 

получили за последнюю неделю. Сейчас в программе участ-

вует 31 банк, а всего в минэкономразвития поступило 52 за-

явки на общую сумму выдачи кредитов 32 млрд рублей.

КОЭФФИЦИЕНТ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
COVID-19 УПАЛ НИЖЕ ЕДИНИЦЫ
Такое значение показателя достигнуто впервые с начала 

пандемии. Среднее значение по России составило 0,97, а 

для Москвы — 0,88. Значение коэффициента распростране-

ния инфекции ниже единицы считается необходимым для 

перехода к первому этапу ослабления ограничений. 

ВИРУС ОТСТУПАЕТ, СПРОС НА НЕФТЬ 
РАСТЕТ
Победы эпидемиологов над пандемией коронавируса по-

зволили Международному энергетическому агентству 

скорректировать прогноз по падению спроса на нефть в 

этом году. Теперь его оценивают в 8,6 млн баррелей в сутки 

вместо 9,3 млн, как считалось ранее. Изменение прогноза 

связано с тем, что сейчас под карантинными ограничения-

ми остаются 2,8 млрд человек, тогда как на пике пандемии 

ограничения распространялись на 4 млрд человек. 

ВЫПЛАТЫ ДЕТЯМ ОБЕРНУЛИСЬ 
РЕКОРДОМ «ГОСУСЛУГ»
За первые 40 часов с момента запуска отдельной страницы 

на сайте госуслуг для подачи заявлений на единовремен-

ную выплату на детей в возрасте от трех до 16 лет на ней 

было оформлено 3,6 млн заявлений, в которых указаны дан-

ные 5 млн детей. В пиковые моменты на портале оформля-

лось более трех тысяч заявлений на выплаты в минуту, а в 

среднем показатель составил полторы тысячи в минуту. 

МИНИСТР КУЛЬТУРЫ ЗДОРОВА
Глава министерства культуры РФ Ольга Любимова вылечи-

лась от коронавируса. Лечение заняло больше двух недель, 

болезнь проходила в легкой форме, и министр продолжала 

работать из дома. Теперь она вернулась к работе в обычном 

режиме.

БЕЗ МАСКИ? ПЛАТИ!

За первые два дня действия масочно-перчаточного режима 

в столичном метро были оштрафованы 198 его нарушите-

лей. Маски также обязательны при посещении магазинов 

столицы и Подмосковья, а также для всех видов транспорта. 

По данным властей, требование выполняют 98% пассажи-

ров. 

ЛЕКАРСТВО УСКОРИЛО ЛЕЧЕНИЕ 
Российские врачи нашли препарат, который ускоряет лече-

ние COVID-19 в два раза. Это «Фавипиравир». Изначально 

разработанный в Японии, сейчас он выпускается отечест-

венными предприятиями. По результатам клинических ис-

пытаний получены данные, что этот медикамент позволяет 

сократить время болезни с одиннадцати до четырех-пяти 

дней.

ЯПОНИЯ ОТМЕНЯЕТ ЧС
Власти Японии отменили режим ЧС из-за распространения 

коронавируса в 39 из 47 префектур. Особые меры остают-

ся актуальными для Токио, Осаки, Киото, северного губер-

наторства Хоккайдо, префектур Канагава, Сайтама, Тиба и 

Хего как минимум до 31 мая.

САМОИЗОЛЯЦИЯ УКРЕПИЛА 
СЕМЬИ
В результате карантинных мер и самоизоляции в 19% рос-

сийских семей улучшились взаимоотношения между супру-

гами. И только в каждой десятой семье они ухудшились из-

за вынужденного сидения дома. При этом 58% состоящих в 

браке людей отметили, что их хорошие отношения от дли-

тельного совместного пребывания хуже не стали. Правда, 

3% семей все-таки оказались на грани развода из-за самои-

золяции. 

КОШКИ ЗАРАЖАЮТ ДРУГ ДРУГА 
Бессимптомными носителями коронавируса могут быть до-

машние кошки. При этом они способны заразить друг дру-

га, но не человека. А вот подхватить эту болезнь от своего 

хозяина кошки могут. 

Подготовил Алексей Дуэль

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 9974 подтвер-

жденных случая коронавирусной 

инфекции COVID-19, из них в Мо-

скве — 4712 случаев. Всего в Рос-

сии зарегистрировано 252 245

случаев коронавирусной инфек-

ции. С начала эпидемии выздоро-

вели 53 530 человек. Скончались 

2305 человек. 

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Любишь кататься? Люби и маску носить! Борьба с коронави-
русом требует точного соблюдения мер предосторожности.

КАК ВАМ ЭТО?

Людмила Добролюбова, учитель истории, 
Новосибирск:
— Думаю, в крупных учебных заведениях развести 

уроки нереально. Многие из них по-прежнему рабо-

тают в две смены. И если первую смену можно будет 

растянуть на полтора-два дополнительных часа, то 

вторую нет, иначе дети будут возвращаться домой по-

сле десяти часов вечера. Плюс непонятно, как это 

можно реализовать технически. Звонки через ка-

ждые десять минут сведут с ума и учеников, и педаго-

гов.

Евгений Галдаев, директор школы № 112, 
Ростов-на-Дону:
— В старших классах сместить уроки в шахматном по-

рядке вообще нереально. Таким образом, учителя не 

смогут попадать вовремя на занятия: когда в одном 

классе уже закончится урок, в другом он еще будет 

идти. Теоретически, если начинать уроки с разницей 

в 10 минут по параллелям в начальных классах, где 

у детей один учитель, это относительно реально. 

Но представьте: у первых классов закончился урок 

и они вышли на перемену — начинается шум, гам, бе-

готня. А так как каждая параллель начинает, к приме-

ру, учиться с разницей в 10 минут, то и шум этот будет 

непрекращающимся. 

Николай Лезов, директор 
Краснослободской школы, 
Нижегородская область:
— Для сельской школы это затруднительно. Дело в 

том, что у нас большой «подвоз» учеников. Есть кон-

цы в 22 километра. Детей забираем с 1-го по 9-й класс 

за один рейс. Если всех подвозить по отдельности, 

то я так за квартал сожгу годовой запас бензина….

Подготовили Никита Зайков, Елена Мелихова 
и Антон Дерябин
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Танцы с дистанцией
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Воспитатели детсада во французском Туркуэне загнали ребятишек в меловые квадраты, решив таким образом воплотить в жизнь рекомендации властей 
о соблюдении социальной дистанции на переменах.
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ТРАНСПОРТ 

Как каршеринг 
переживает 
карантин
и что ждет его 
в будущем? 

ПОКА
НЕ ЗА РУЛЕМ 
Александр Мелешенко 

Каршеринговые машины в Мо-
скве уже второй месяц стоят на 
приколе — поминутная аренда 
авто в городе запрещена по ука-
зу мэра в рамках борьбы с коро-
навирусом. Как эта отрасль пе-
реживает вынужденный про-
стой, сможет ли быстро восста-
новиться после снятия ограни-
чений и чем сейчас заняты со-
трудники каршеринговых ком-
паний? Это постарался выя-
снить корреспондент «РГ». 

Напомню, по итогам прош-
лого года Москва вышла в миро-
вые лидеры по объему карше-
рингового автопарка — число 
арендных машин в российской 
столице превысило 30 тысяч. 
Автомобилисты даже начали 
жаловаться, что им негде при-
парковать свое авто, поскольку 
в центре львиная доля мест за-
нята машинами каршеринга. 
А сейчас тысячи брендирован-
ных авто стоят на полигонах — 
многие компании перевезли их 
туда, чтобы не занимать улицы. 

«Но часть машин все равно 
осталась в городе, поскольку 
для размещения всего парка 
в одном месте просто физически 
нет места, — рассказала «РГ» ру-
ководитель пресс-службы «Де-
лимобиля» Алена Балакирева. — 
Кроме того, около 500 из 11 ты-
сяч наших машин сейчас рабо-
тают в сфере доставки, развозя 
продукты и другие товары от 
торговых сетей потребителям. 
Это позволяет выплачивать со-
трудникам зарплаты и покры-
вать расходы на лизинговые 
платежи, но в целом, конечно, 
мы ждем разрешения снова на-
чать работу». 

По словам Балакиревой, у ав-
томобилей, которые начали ра-
ботать на доставку, поменяли 
оклейку и сняли с них право бес-
платной парковки. А за руль 
сели вчерашние водители-меха-
ники, которые из-за заморозки 
каршеринга остались практиче-
ски без работы. «Нам даже при-
шлось нанять дополнительно 
около 100 человек, поскольку 
водителей в штате изначально 
было немного», — отмечает гла-
ва преcс-службы. 

По схожему пути пошли и не-
которые другие каршеринговые 
компании — часть автопарка они 
тоже нацелили на доставку, что-
бы хоть частично компенсиро-
вать простой и дать работу пер-
соналу. Но есть и другие приме-
ры. Сооснователь BelkaCar Ека-
терина Макарова рассказала 
«РГ», что все усилия компании 
сейчас сосредоточены на обнов-
лении мобильного приложения, 
которое в каршеринге выступа-
ет важнейшей частью сервиса. 

«Наше приложение выйдет 
из карантина другим, — подчер-
кивает она. — Один из немного-
численных плюсов самоизоля-
ции для каршеринга — мы смо-
гли заняться глобальными улуч-
шениями инфраструктуры и IT-
обвязки сервиса, практически 
не оглядываясь на текущую дея-
тельность, и добились значи-
тельных успехов гораздо бы-
стрее, чем могли бы при обыч-
ной загруженности системы».

Что касается развития рынка 
сервиса в целом, то здесь многое 
зависит от позиции государст-
ва, считает Макарова. Если оно 
субсидирует лизинговые плате-
жи за время простоя, компании 
смогут продолжить развитие 
как в докризисные времена. 
«Если это будут частичные суб-
сидии или отсрочка по плате-
жам, вероятно достаточно се-
рьезное сжатие рынка на гори-
зонте 1—2 лет. Пока мы настрое-
ны оптимистично», — признает-
ся она. 

В пресс-службе крупнейшего 
оператора каршеринга «Яндекс.
Драйв» рассказали, что их ма-
шины  продолжают обслужи-
вать даже во время карантина, 
поскольку техника требует ухо-
да. «Как только запрет на карше-
ринг будет снят, пользователи 
снова смогут использовать сер-
вис — автомобили будут полно-
стью готовы к аренде», — гово-
рят в компании и добавляют, 
что в условиях карантина сосре-
доточились на минимизации 
убытков.  

Если государство 
не субсидирует 
лизинговые пла-
тежи, рынок кар-
шеринга в Москве 
серьезно просядет
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В МИРЕ

НИ РАБОТЫ, 
НИ ПОЛИСА
Игорь Дунаевский

В самый разгар пандемии коро-
навируса около 27 миллионов 
американцев лишились меди-
цинской страховки. По данным 
исследования Kaiser Foundation, 
это связано с волной увольне-
ний, вызванной экономическим 
шоком от удара COVID-19. В 
США примерно половина гра-
ждан, имеющих страховку, по-
лучают ее от работодателя. Те-
перь уволенные остаются как 
без работы, так и без полиса в 
самый неподходящий момент, 
ведь США столкнулись с тяже-
лейшим кризисом здравоохра-
нения за десятилетия. Часть из 
них может претендовать на 
льготную страховку по го-
спрограммам, но другим остает-
ся только приобретать ее за 
свой счет, чего миллионы семей 
не вытянут. Немного смягчает 
ситуацию лишь то, что власти 
США пообещали сделать лече-
ние от COVID-19 бесплатным 
для всех. Но пандемия не отме-
няет других болезней, и теперь 
лишившимся страховки пред-
стоит поломать голову над тем, 
где достать полис, или риско-
вать остаться без защиты в слу-
чае серьезной болезни или трав-
мы. 

БИЛЕТЫ 
ОБНАЛИЧАТ
Владимир Шилов

Еврокомиссия обязала авиа-
компании возвращать деньги 
за билеты, которыми клиентам 
не удалось воспользоваться из-
за пандемии. Таким образом, 
Брюссель отверг предложение 
перевозчиков, предлагавших 
заменить выплаты на ваучеры 
за отмененные рейсы, передает 
информресурс Journal. «Мы не 
можем судить о финансовом 
положении каждого человека... 
вот почему мы настаиваем, что 
пассажир вправе получить де-
нежную компенсацию за пере-
лет, и на этом точка», — заявила 
исполнительный вице-предсе-
датель ЕК Маргрете Вестагер. 
По ее словам, европейское за-
конодательство четко регла-
ментирует обязанности сторон. 
По регламенту ЕС 261/2004, пе-
ревозчик обязан в течение не-
дели вернуть деньги пассажиру 
или предоставить ему новый 
билет. Решение сулит финансо-
вые проблемы авиакомпаниям, 
ведь с начала года их доходы 
резко сократились, а расходы 
на зарплату, услуги аэропортов 
и лизинговые взносы по само-
летам никто не отменял. 

ПАРАЛЛЕЛИ Вернутся ли в понедельник итальянцы в любимые 
рестораны? 

Пицца по протоколу

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
грядущий понедель-
ник после двухмесяч-
ной паузы на Апенни-
нах откроют рестора-
ны, пиццерии и бары. 
Правительство подби-
ралось к этому реше-
нию весьма осторожно 
и болезненно. Сначала 

4 мая премьер Джузеппе Конте 
разрешил ресторанам и барам 
продавать еду и напитки на вы-
нос, обязав их неукоснительно 
соблюдать все санитарные нор-
мы. Тем не менее, по моим лич-
ным наблюдениям, на следую-
щее утро «ставни» большинства 
питейных заведений так и оста-
лись закрытыми. Спустя дня три-
четыре, очевидно, переварив эту 
информацию, стали потихоньку 
открываться бары. Но покупка 
кофе в одноразовых стаканчиках 
на американский манер take 

away жителям Апеннин явно пре-
тит. Очередей, несмотря на при-
ветливое зазывание владельцев, 
возле баров не наблюдается, а 
все потому, что кофепитие в Ита-
лии — это прежде всего социаль-
ный ритуал, во время которого 
нужно непременно сесть за сто-
лик или на худой конец удобно 
«припарковаться» возле барной 
стойки, чтобы спокойно обсу-
дить последние локальные и ми-
ровые новости. Но итальянцам, 
как известно, креативности не 
занимать, мои соседи, к примеру, 
нашли оригинальный выход из 
этой ситуации — теперь им до-

ставляют кофе прямо во вну-
тренний дворик, где, восседая на 
своих насиженных скамейках, 
соблюдая социальную дистан-
цию, они наслаждаются аромат-
ным напитком в хорошей компа-
нии.

Сложнее всего пришлось в 
эти дни владельцам ресторанов и 
пиццерий. Схему продажи на вы-
нос многие из них сразу же отме-
ли ввиду нерентабельности. Оно 
и понятно: ради каких-то трех-
четырех заказов в день нет смы-
сла «запускать мотор», пригла-
шать повара и кучу обслуживаю-
щего персонала. «Более 50 тысяч 

структур не смогут возобновить 
деятельность из-за отсутствия 
ликвидности, а все потому, что 
они так и не дождались обещан-
ной помощи от государства. Нас, 
прямо скажем, предали. И теперь 
мы рискуем потерять «душу» 
Италии, коей всегда являлись ре-
стораны», — поделился с «РГ» ви-
це-президент ассоциации ита-
льянских рестораторов Fipe Аль-
до Курсаро. 

Власти в итоге пошли на по-
пятную, но озадачили владель-
цев ресторанов еще больше вве-
дением новых санитарных про-
токолов. Наряду с запретом на 
использование традиционного 
бумажного меню в твердой об-
ложке, которое передают из рук в 
руки, отказом от буфета питей-
ные заведения обяжут гаранти-
ровать расстояние между столи-
ками в 4 метра. Последний пункт 
владельцы ресторанов намерены 
оспорить, так как его реализация 
приведет к колоссальным поте-

рям — из-за подобного дистанци-
рования количество мест в заве-
дениях сократится на 60 процен-
тов и станет, по сути, «смертным 
приговором» для многих из них.

Согласно опросу консалтин-
говой компании TradeLab, кото-
рая пообщалась с 800 итальянца-
ми в возрасте от 18 до 65 лет, 8 из 
10 жителей Апеннин заявили о 
готовности вернуться в бары и 
рестораны, но только когда им 
будет гарантирована полная без-
опасность. Между тем 6 из 10 из 
них пойдут в ресторан с друзья-
ми и самыми близкими людьми, 
выбирая ранее известные места, 
управляемые людьми, которым 
они всецело доверяют. 

Пиццайоло в Италии рады первым 
пиццам после карантина, но пока 
им надо соблюдать особые правила.

А К Ц Е Н Т

8 из 10 итальянцев заявили о готовности 
вернуться в бары и рестораны, если им 
гарантируют безопасность

СЛЕДСТВИЕ СКР ищет тех, 
кто на сайтах 
«Бессмертного полка» 
разместил фото 
нацистских лидеров

Портрет врага

Наталья Козлова

Следственный комитет резко ответил на хамские по-
ступки неизвестных пока граждан, решивших «пошу-
тить» на тему святой для россиян памяти о погибших в 
Великой Отечественной войне. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель следственного  ведомства Светлана 
Петренко, Главным следственным управлением СКР 
«выявлены факты размещения на сайтах движения 
«Бессмертный полк — онлайн» фотографий нацистских 
преступников во время проведения виртуальной ак-
ции, направленной на сохранение и увековечивание 
памяти о поколении Великой Отечественной войны и 
ее участниках, боровшихся с нацистской Германией».

Подобные действия преследуют цель одобрения 
преступлений нацистского режима, установленных 
приговором Международного военного трибунала в 
Нюрнберге, уточнила Петренко.

    Вот что пока смогли выяснить сотрудники Следст-
венного комитета. 10 мая 2020 года пока неизвестные 
следствию граждане «с целью одобрения нацистских 
преступлений» разместили в открытом доступе в ин-
тернете фотографию рейхсфюрера СС Гиммлера. Сама 
публикация сопровождалась комментарием о том, что 
на фотографии запечатлен якобы полковник Алексеев 
В.М.

Это был не единственный факт. До этого, еще 3 мая, 
кто-то разместил на сайте «Банк памяти» анкету с фо-
тографией Гитлера, сопроводив комментарием о том, 
что на фото запечатлен якобы участник Великой Оте-
чественной войны «Гитле Адоль Алоисо».

По этим фактам и были возбуждены уголовные дела 
по статье 354.1 Уголовного кодекса РФ. Статья говорит 
о реабилитации нацизма. 

Под реабилитацией понимается одобрение престу-
плений, за которые был вынесен  приговор Нюрнберг-
ским военным трибуналом.

Если этих людей найдут и суд согласится со следст-
вием, то граждане сядут на скамью подсудимых. Им 
грозит срок от трех лет и большие штрафы.

В СК пообещали найти причастных и дать фактам 
правовую оценку.

Следствие также сообщило о том, что будет органи-
зована проверка других случаев, когда предпринима-
лись попытки размещения «недостоверного контента 
в рамках указанной виртуальной акции». 

АКЦЕНТ Украине грозит 
дефицит воды

Капли 
для колоска

Петр Лихоманов

Совет национальной безопасности и обороны Украи-
ны (СНБО), преимущественно занятый борьбой с ми-
фическим «агрессором», впервые озаботился действи-
тельно важной проблемой — дефицитом пресной воды 
на Украине, который связан с изменением климата. Об 
этом шла речь на заседании профильной рабочей груп-
пы, сообщила пресс-служба СНБО. 

Информацию о состоянии водоснабжения доложи-
ло Государственное агентство водных ресурсов Украи-
ны. Специалисты констатировали, что последние пять 
лет были очень маловодными и существует вероят-
ность возникновения дефицита воды «в бассейнах не-
которых рек, которые имеют значительную антропо-
генную нагрузку». В качестве первой реакции на по-
тенциальную угрозу СНБО предлагает провести пол-
ную инвентаризацию всех подземных источников и 
артезианских скважин страны в целях подключениях 
их к системам водоснабжения.

Хотя проблему 
СНБО считает по-
тенциальной, в аг-
рарных областях 
юга страны о ней го-
ворят как об уже 
происходящем бед-
ствии. «Кроме вы-
зовов, связанных с 
эпидемией корона-
вируса, Одесская 
область находится 
на грани еще одной 
критической и 
очень опасной ситу-
ации — гибели полумиллиона гектаров озимых из-за 
засухи. Это более половины всех посевов в регионе. 
Фермеры говорят, такой засухи в Одесской области не 
было со времен голодного 1947 года», — написал в сво-
ем Facebook губернатор области Максим Куцый.

По словам Куцего, будущий урожай зерновых в 
этом году может по области оказаться в три раза мень-
ше предыдущего — всего 1,2 миллиона тонн против 3,7 
миллиона в 2019 году. Всего же Украина в этом году ри-
скует потерять примерно треть урожая — до 15 милли-
онов тонн.

В качестве поддержки губернатор просит от прави-
тельства не помощи в переходе на капельное ороше-
ние, а дополнительного финансирования и банковских 
льгот для недопущения банкротства агропредприятий. 
Тем более что засуха начинает уже уносить жизни 
украинских аграриев: незадолго до заседания СНБО в 
Килийском районе Одесской области совершил самоу-
бийство 66-летний фермер, потерявший из-за засухи 
все посевы и лишившийся возможности оплатить даже 
аренду земельных паев.

Украинские ученые утверждают, что засухи на Ук-
раине станут ежегодным явлением, и советуют ферме-
рам либо обзаводиться системами капельного ороше-
ния, что дорого и связано с массой бюрократических 
препон, либо переходить на выращивание засухоу-
стойчивых сортов зерновых или вовсе экзотических, 
свойственных африканскому климату растений. 

ВЗГЛЯД ИЗ СЕУЛА В Южной Корее обсуждают мир после COVID-19

Роботы не болеют
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В 
Южной Корее сегодня ак-
тивно обсуждают, как 
жить после COVID-19. В 

какой-то мере можно сказать, 
что Корея уже начала вступать в 
«посткоронавирусную эпоху». 
Споров по вопросу о «мире по-
сле COVID-19» хватает, но в це-
лом доминирует точка зрения, 
что основы останутся прежни-
ми, но вот многие детали жизни 
и работы неизбежно изменятся.

Корейцев вопросы экономи-
ки и благосостояния всегда очень 
сильно волнуют, а потому эта 
сфера в привязке к COVID-19 — 
одна из самых обсуждаемых. 
Глядя на то, с какой легкостью 
правительства самых разных 
стран подписывают документы 
с астрономическими суммами 
на помощь своим компаниям и 
отраслям промышленности, 
прогнозируется рост роли госу-
дарства, власти даже в тех стра-
нах, которые до сих пор испове-
довали самые радикальные 
формы свободного рынка. Это 
неизбежно: так как распределе-
нием этих финансов все равно 
распоряжается государство, то 
оно и будет определять и, как 
следствие, контролировать, что 
и куда пойдет и какая структура 
производства будет в дальней-
шем.

COVID-19 также наглядно 
продемонстрировал, как могут 
легко нарушаться производст-
венные цепочки между страна-

ми, а потому многие концерны 
Кореи, которые ранее очень ак-
тивно выводили свои заводы за 
рубеж, теперь задумываются 
над тем, чтобы оставлять в сво-
ей стране хотя бы минимум про-
изводственных мощностей. Это 
чтобы не оказаться в ситуации, 
когда штаб-квартира концерна 
будет в положении генерала без 
армии. То есть когда руководст-
во компании не может никак по-
влиять на работу фабрик, нахо-

дящихся за рубежом и оказав-
шихся под контролем зарубеж-
ных правительств.

Другая сфера, которую, ско-
рее всего, ждут серьезные пере-
мены, — это образование. «Нас 
перевели на онлайн-преподава-
ние. Я никогда этим не занимал-
ся, но теперь вынужденно по-
пробовал и понял — мне нравит-
ся! Судя по всему, нравится и 
моим ученикам. Это позволяет 
более гибко работать и эконо-

мить время», — сказал на днях 
знакомый корейский профес-
сор, который преподает исто-
рию в одном из вузов Сеула.

По его словам, грядет неиз-
бежное сокращение численно-
сти преподавательского состава 
и количества университетов во-
обще. «Наверное, самых боль-
ших и популярных вузов это ко-
снется меньше и, возможно, они 
даже наоборот смогут активи-
зироваться и расширить свои 

штаты, но для небольших вузов 
гораздо проще сейчас просто 
подписать договор на онлайн-
преподавание с именитым про-
фессором за рубежом, оставив 
вопрос практического контр-
оля за исполнением домашних 
заданий, проведения лабора-
торных работ на нескольких 
технических сотрудниках-асси-
стентах. Это обойдется дешев-
ле, чем содержать штат своих 
профессоров», — считает про-
фессор. Он отмечаеи, что «мо-
жет и не все, но 80 процентов 
контента обучения вполне мож-
но перевести в дистанционную 
форму, где прямой личный кон-
такт не так важен». В итоге мож-
но теперь ждать, что у админи-
страции многих университетов 
появится большой соблазн со-
кратить штат педагогов, запла-
тив пусть даже и солидные сум-
мы, но популярным и извест-
ным педагогам, которые живут 
где-то далеко. 

Стоит также ожидать и со-
кращение масштабов привыч-
ных нам офисов. Вопрос лишь в 
возможности постоянной связи 
между сотрудниками, а также 
дисциплины работы. В этой свя-
зи наряду с уменьшением офи-
сов можно ожидать роста спро-
са на соответствующую инфра-
структуру типа «офис на дому».

В целом же, как считают мно-
гие южнокорейские эксперты, 
эпидемия коронавируса в оче-
редной раз показала то, что че-
ловек стал самым слабым и уяз-
вимым звеном самых разных 

цепочек — производственной, 
логистической, образователь-
ной и прочих. А потому глобаль-
н ы м  т р е н д о м  м и р а  п о с л е 
COVID-19 будет ликвидация, 
где это возможно, этого слабого 
звена или как минимум сокра-
щение его роли.

То есть людей будут пытать-
ся заменить роботами, автома-
тизированными системами, 
дронами, искусственным ин-
теллектом. То, что можно будет 
делать без личного присутст-
вия, будет делаться именно так. 
Тем же роботам не страшны все-
возможные коронавирусы, они 
готовы трудиться 24 часа в сут-
ки, беспилотники могут достав-
лять заказы днем и ночью и т.д. 
Понятно, что это отнюдь не но-
в ы е  т р е н д  и  в е я н и е ,  н о 
COVID-19 их заметно ускорит. 
Понимая, что COVID-19 приве-
дет к серьезным экономиче-
ским потрясениям и кризисам, 
южнокорейцы не сидят сложа 
руки, ища везде и повсюду шанс 
для развития. Потому прави-
тельство страны сейчас намере-
но стимулировать развитие 
местной медицинской отрасли, 
биотехнологий, которые благо-
д а р я  у с п е х а м  в  б о р ь б е  с 
COVID-19 получили признание 
в других странах. Прекрасно 
развитая структура телекомму-
никаций дает возможность ко-
рейцам бороться за лидерство и 
по тем направлениям, которые 
получат стимул для развития, — 
то же онлайн-обучение, связь, 
виртуальные офисы и прочее. 

В Южной Корее у пунктов сдачи анализов на COVID-19 выстраиваются длинные очереди. Масштабное тестирование 
стало залогом успеха в сдерживании коронавируса, а в будущем правительство сделает акцент на биотехнологиях.

В Одесской обла-
сти совершил 
самоубийство 
фермер, потеряв-
ший из-за засухи 
все посевы

— Италия выходит из режима 
самоизоляции: фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1881655
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ЛАБОРАТОРИЯ Найдено 
«окно возможности» 
стволовых клеток 

Когда все свои

Елена Толина 

Биофизики из Московского физико-технического ин-
ститута (МФТИ) и Московского областного научно-ис-
следовательского клинического института им. М.Ф. 
Владимирского определили оптимальный возраст ре-
программированных стволовых клеток, который под-
ходит для восстановления ткани сердца. Это примерно 
с 15-го по 28-й день созревания. 

Для развития регенеративной медицины использу-
ют клетки, полученные из крови человека. С помощью 
специальных химических процедур их можно «омоло-
дить» до стволовых и затем перепрограммировать в 
клетки тканей организма человека. Так получаются 
«свои» клетки. 

Ранее считалось, что для восстановления сердечной 
ткани необходимы только зрелые клетки — возрастом 
месяц-два. Коллектив ученых под руководством завла-
бораторией биофизики возбудимых систем МФТИ 
Константина Агладзе решил проверить, каким будет 
оптимальный возраст репрограммированных стволо-
вых клеток. Исследователи подсаживали в модельную 
систему на культуре сердечной ткани человека стволо-
вые клетки в различных стадиях созревания. 

И оказалось, что клетки, подсаженные с 15-го по 
28-й день созревания, создают единую возбудимую си-
стему с сердечными клетками модельной культуры. Те, 
что подсажены позже, такую систему не создают.

«Мы обнаружили, что клетки, которые подсажива-
ли после 28-го дня от начала дифференцировки, ис-
пользовать уже нельзя, потому что они не объединяют-
ся с сердечной тканью. Они к ней прирастают, но они 
нефункциональны, не создают единства с сердечными 
волокнами», — говорит Константин Агладзе.

Результат данного исследования российских уче-
ных важен, так как определяет «окно возможности», в 
течение которого стволовые клетки лучше всего под-
ходят для восстановления тканей. 

Материалы опубликованы в журнале Scientific 
Reports.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Можно 
ли вылечиться от ковида 
за один день?  

Профессионал 
анекдоты не 
комментирует

Ирина Краснопольская, отличник здравоохранения

Терпим самоизоляцию. Терпим с утра до утра «све-
жую» информацию о коронавирусе. У всех один и тот 
же вопрос: когда это, наконец, закончится? Когда изба-
вимся от проклятого невидимого врага? Обрастаем 
слухами — неизбежным сопровождением неизвестно-
сти. А уж когда эти слухи, эта информация сулят над-
ежду — им нет цены. Они бьют рекорды интернетов-
ской — и не только — популярности. Передаются, пере-
постируются. 

В пучине интернета и соцсетей лидирует некий 
врач, симпатичный, располагающий к себе, который 
доверительно рассказывает, как можно исцелиться от 
ковида в один день. Как он лично избавился от него. Не 
нужны никакие аппараты для вентиляции легких,  пре-
параты и вакцины. Все предельно просто и  доступно. 
Почувствовав  признаки коронавируса, достаточно 
пропитать маску 40-градусной водкой и 3-5 минут ды-
шать водочными парами. Ни в коем случае водку не 
пить! Затем час-полтора перерыв, и снова вдыхание 
паров. Утром  полное выздоровление, отсутствие виру-
са. Метод, по мнению врача, эффективен. Но годится 
только для лечения  коронавирусной пневмонии и ни-
какой другой. Информация сопровождается теорети-
ческими доводами. Она весьма  привлекательна.

Итак?.. Тут должен быть комментарий специали-
стов. Некоторым из них уже приходилось опровергать  
фейки о пользе в борьбе с ковидом курения, той же 
водки, неких якобы спасительных препаратов. От это-
го никуда не деться: так желанно спасение! А вера в 
чудо не покидает. 0собенно когда мир залит тревогой.  
Обращалась к специалистам. Реакция разная. Офици-
ального комментария нет.  А один  авторитетный  за-
служенный врач прямо сказал: «Я анекдоты не ком-
ментирую». Видимо, нет ничего актуальнее названия 
популярной телепрограммы: «Время покажет»…  

Ирина Краснопольская

Н
е люблю,  когда 
опаздывают. Но 
на сей раз опозда-
ние моего собе-
седника не только 
не огорчило, а, на-
п р о т и в ,  д а ж е 
улучшило настро-
ение.  Объясню. 

Он — всемирно известный ней-
рохирург, ученый, член-корре-
спондент РАН, член правления 
Европейской ассоциации ней-
рохирургических обществ, за-
меститель директора НМИЦ 
нейрохирургии имени Бурден-
ко, автор уникальных опера-
ций Николай Александрович 
Коновалов. 

За сорок минут до назначен-
ной встречи Николай Алексан-
дрович позвонил: «Только что 
вышел из операционной. Пото-
му приеду на полчаса позже». 
Обычная ситуация? Что в ней 
радует? А то, что в этой ковид-
ной пандемии, когда кажется, 
что вся медицина перепро-
ф и л и р о в а н а  н а  б о р ь б у  с 
СOVID-19, медики продолжа-
ют оказывать плановую и экс-
тренную помощь. И люди, стра-
дающие хроническими болез-
нями, пациенты, нуждающиеся 
в экстренной помощи, не бро-
шены. И наша беседа с Никола-
ем Александровичем началась 
с информации о проведенной 
операции.

Николай Александрович, это 
была плановая или экстрен-
ная операция? Обычная или 
уникальная? Какая? 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Сегодня это 
была вторая операция. Обе пла-
новые. Первая продолжалась 
минут сорок. Вторая больше 
двух часов. Кто был на операци-
онном столе? На первой моло-
дой москвич с острейшим боле-
вым синдром в ноге, вызванным 
грыжей диска в поясничном от-
деле позвоночника. Мы провели 
малоинвазивное удаление вы-
павшей грыжи. Кстати, когда я 
шел на вторую операцию, проо-
перированного пациента уже 
подняли. А завтра он уйдет до-
мой. Вторая операция более 
сложная. У женщины был рак 
щитовидной железы с метаста-
зами в двенадцатый грудной по-
звонок. Это вызывало сдавле-
ние спинного мозга и сказыва-
лось болями в ногах. В общей 
сложности нам понадобилось 
четыре часа. 

Что вы столько времени дела-
ли?

 НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Мы удалили 
опухоль. Освободив этим спин-
ной мозг. Вместо удаленной 
опухоли поставили титановую 
конструкцию, которая обеспе-
чивает стабильность позвоноч-
ника.

Так все просто? Откуда ти-
тановая конструкция? Оте-
чественная или?..

 НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Когда как. Не 
могу четко отдать кому-то пред-
почтение. Иногда больше подхо-
дит импортная конструкция, 
иногда наша. 

Николай Александрович, зна-
чит, в это «вирусное время» 
вы продолжаете работать в 
штатном режиме и вас не ко-
снулось перепрофилирование? 

 НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Непосредст-
венно не коснулось. Но мы рабо-
таем в режиме карантина.

СOVID-19 влияет на наш по-
звоночник? В него не проника-
ет вирус? Или таких данных 
пока нет?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Данных о том, 
что коронавирус поражает по-
звоночник, практически пока 

нет. А вот данные о том, что он 
поражает центральную не-
рвную систему, к сожалению, 
есть.

И что делать?
НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Еще не при-
шло время комментирования 
этих данных. Их предстоит вни-
мательно изучать. 

Позвоночник, мне кажется, 
такой орган, который, как и 
головной мозг, никогда не от-
кроет всех своих тайн. Вот 
как объяснить, что человек, 
который всегда нормально пе-
редвигался, вел здоровый образ 
жизнь, а потом стал передви-
гаться с трудом? Его начали 
мучить боли в этом самом 
позвоночнике. Даже считает-
ся, что о возрасте человека 
можно судить по его походке. 
А походка напрямую зависит 
от его позвоночника.

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Не только от 
позвоночника. К сожалению, я 
не могу сказать, что у здоровых 
людей с возрастом не наступят 
некие изменения в позвоночни-
ке. Говорить, что такое происхо-
дит со всеми, неправильно. Но 
вероятность высокая.

 Мы приговорены к палке?
НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Ни в коем слу-
чае! Очень важна генетическая 
предпосылка развития измене-
ний в позвоночнике. Если мы 
проведем МРТ людям в возра-
сте шестидесяти лет, то у одних 
вовсе не будет никаких изме-
нений. У других они будут на-
столько выражены, что могут 
привести к глубокой инвалид-
ности. Факторы риска разви-
тия тут и образ жизни, и склон-
ность к стрессам, и занятия 
спортом, и лишний вес. Даже у 
людей, занимающихся физиче-
ской культурой, следящих за 
собой, своим здоровьем, могут 
развиваться выраженные из-
менения не только в пожилом, 
но и в молодом возрасте.

 Картина отнюдь не ма-
слом! Значит, чуть ли не все 
мы в зоне риска. А вы можете 
нам помочь? Ведь здесь не мо-
жет быть речи о некой вак-
цине или ином снадобье, ко-
торые нас избавят от позво-
ночных бед. Есть, конечно, 
болеутоляющие препараты. 
Их много. Но все они далеко не 
безразличны для нашего здо-
ровья.

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Болеутоляю-
щие не лечат. Они лишь сглажи-
вают симптомы, не устраняя 
причины.

Вы — признанный специалист 
не только в нашей стране. Вы 
не однажды стажировались в 
ведущих центрах США, Евро-
пы. Там лучше справляются с 
позвоночными проблемами?

Н И К О Л А Й  К О Н О В А Л О В :  Отвечу не 
ради красного словца. Ради 
истины. Поверьте, на данный 
момент наши специалисты ни-
чуть не уступают, а в некоторых 
направлениях превосходят ино-
странных коллег. А техноло-
гии… Сколько бы сейчас ни ру-
гали глобализацию, она сущест-
вует. Мир неделим. И то, что по-
является в одной стране, неиз-
менно используется в других. 

 Те же роботы пришли в спи-
нальную хирургию? Вы в своих 
операциях робот Да Винчи, 
иную роботоаппаратуру ис-
пользуете? 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Робот Да Вин-
чи, который так пришелся ко 
двору во многих областях хи-
рургии, в спинальной нейрохи-
рургии не применяется. У нас 
используются не менее выдаю-
щиеся аппараты для операцион-
ной визуализации и навигации. 
Спинной мозг и нервные окон-
чания — такая нежная структу-
ра, требующая самого деликат-
ного обращения. А это не по си-
лам ни одному роботу. Только 
рукам нейрохирурга. 

Откуда берутся такие руки? 
Вы сын великого нейрохирур-
га, Героя Труда, академика 
Александра Николаевича Ко-
новалова. Выходит, сам Бог 
дал вам такие руки? Или это-
му все-таки можно научить? 
Вы выпускник Московской ме-
дицинской академии имени 
Сеченова. Вы стажировались 
в лучших нейрохирургических 
клиниках мира. Когда я смо-
трю подобные операции, у 
меня невольно возникает ощу-
щение некоего уникального 
таланта хирурга. Я не права? 
Уникальность можно тира-
жировать?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Я бы на первое 
место поставил долгие годы об-
учения и тренировок. Думаю, 
что при должном старании 

большинство хирургов могут 
добиться тех или иных выдаю-
щихся результатов. Что и дока-
зывает наш центр нейрохирур-
гии имени Бурденко. У нас мно-
го выдающихся специалистов 
мирового уровня в различных 
направлениях нейрохирургии. 

Но так уж заведено: нет про-
рока в своем отечестве. Мо-
гут даже сказать: вот и Коно-
валов учился в зарубежных 
центрах... 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Просто не зна-
ют, что в наше время немало мо-
лодых иностранных специали-
стов из различных континентов 
земли хотят стажироваться в 
нашем центре. Мы участвуем в 
европейской ассоциации ней-
рохирургических обществ, во 
Всемирной федерации нейрохи-
рургических обществ. Это по-
зволяет нам не только приобре-
тать международные знания, но 
и внедрять российские разра-
ботки и технологии в клиниках 
мира. 

А то, что вы, Николай Алек-
сандрович, член правления Ев-
ропейской ассоциации нейро-
хирургических обществ, отве-
чающий за постдипломное об-
разование и рекомендатель-
ные протоколы в Европе, как-
то сказывается на образова-
нии наших специалистов? 
Или это только на пользу ино-
странным коллегам?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Для нас в при-
оритете образование россий-
ских нейрохирургов, приумно-
жение традиций российской 
нейрохирургической школы. И 
у нас есть возможность вводить 
в российскую практику нейро-
хирургии разумные аспекты за-
рубежной. 

Житейские вопросы возмож-
ны? У человека диагностиро-
вана опухоль спинного мозга. 
Перестают работать ноги, 
руки. Куда обратиться? Ис-
кать по интернету зарубеж-
ную клинику?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Ни в коем слу-
чае! Хотя в идеале каждый че-
ловек имеет, во всяком случае 
должен иметь право выбора 
места лечения, доктора спасе-
ния. Но… По большому счету — 
и он проверен практикой — де-
лать этого не надо. У нас, по-
верьте, есть специалисты, есть 
возможности справиться с 
этим страшным недугом. В на-
шем центре это делается ежед-
невно. 

Скажем, моей любимой герои-
не тете Маше из подъезда 
нужна операция по поводу 
грыжи шейного отдела позво-
ночника. Как ей попасть 
именно в ваш центр? Или это 
можно сделать в другом меду-
чреждении Москвы? Или по-
добная операция нужна чело-
веку, который живет за ты-
сячи километров от Москвы?

 НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: У нас хорошее 
поликлиническое отделение. 
Туда может обратиться любой 
нуждающийся в лечении. 

Телемедицина задействована 
в нейрохирургии? 

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Задействова-
на давно. Мы проводим конси-
лиумы с участием пациентов и 
различных специалистов. 

И все-таки… Все-таки: пал-
ки бросить можно? Или по-
ходка выдает возраст сегодня 
и во веки веков?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Не отвечу за 
«во веки веков». А сегодня… 
При большом желании можно 
все. Но с возрастом смущаться 
палочки не нужно. Ее надо вос-
принимать как дополнитель-
ную точку опоры, которая по-
могает дальше счастливо жить.

А скандинавская ходьба? Она 
действительно полезна или 
это очередная дань моде?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Думаю, что 
полезна. Две спортивные палки 
в руках улучшают координа-
цию и включают в ходьбу мыш-
цы всего организма.

Вы с малых лет катаетесь на 
горных лыжах. Обойдетесь на 
старости лет без палок?

НИКОЛАЙ КОНОВАЛОВ: Вот этого точ-
но никто не знает. Но буду к это-
му стремиться.  

А К Ц Е Н Т

Спинной мозг и нервные окончания 
требуют самого деликатного обраще-
ния. А это не по силам ни одному роботу 

ТЕХНОЛОГИИ 

Врачи провели 
15-часовую 
операцию 
и вернули слух

А МИМИКА 
ПОКА ЖДЕТ 
Ирина Комиссарова 

Команда отохирургов Клиники 
болезней уха, горла и носа Се-
ченовского университета про-
вела уникальную операцию по 
удалению редкого новообразо-
вания правой височной кости. 
Особая сложность заключалась 
в том, что был риск большой по-
тери крови. 

 — Когда пациентка почувст-
вовала снижение слуха, пульси-
рующий шум в ушах, она обра-
тилась к врачу по месту жи-
тельства и была направлена к 
неврологу. Там поставили диаг-
ноз «сенсневральная тугоу-
хость», с которым она в течение 
нескольких лет проходила курс 
терапии. Хирургическое лече-
ние не предложили, поскольку 
опухоль даже не была заподоз-
рена. И все это время опухоль 
развивалась. А выписанные ле-
карства только ухудшали ситу-
ацию, — комментирует дирек-
тор клиники профессор Вале-
рий Свистушкин.

В Сеченовском пациентка 
прошла обследование, в том чи-
сле и магнитно-резонансную 
томографию, которое помогло 
поставить верный диагноз. 
Операция, которая длилась 15 
часов, была завершена успеш-
но. Причем для доступа к опу-
холи было необходимо даже пе-
реместить лицевой нерв.

Уже спустя неделю пациен-
тка практически полностью 
восстановилась. У нее пока еще 
сохранились остаточные отеки 
на лице, но в течение несколь-
ких месяцев мимика снова вер-
нет былую подвижность. Макси-
мальный реабилитационный 
период занимает шесть месяцев.

Сеченовская клиника болез-
ней уха, горла и носа — из веду-
щих специализированных уч-
реждений России.  

ПРАКТИКА 

Смертность 
от туберкулеза 
снижается

ОСТАНОВИЛИ 
КОХА
Светлана Цыганкова,
Петрозаводск

В Карелию поступил новый мо-
бильный флюорографический 
цифровой комплекс. Его уста-
новили в Республиканском 
противотуберкулезном ди-
спансере.

В регионе непростая ситуа-
ция с заболеванием туберкуле-
зом. Специалисты стараются 
держать ситуацию под контр-
олем. И у них получается. Смер-
тность в прошлом году, напри-
мер, снизилась в 2,3 раза по 
сравнению с показателями 
2018-го. Как считает главный 
врач Республиканского проти-
вотуберкулезного диспансера 
Юлия Кононенко, это произош-
ло потому, что в республике 
внедряются эффективные под-
ходы к контролируемому лече-
нию пациентов. Разработаны 
современные клинические ре-
комендации, имеются все необ-
ходимые противотуберкулез-
ные препараты. Диагностиро-
вание заболевания на ранних 
стадиях является одним из важ-
нейших факторов для планиро-
вания лечения и оказания помо-
щи пациентам.

— Это результат комплек-
сной целенаправленной  рабо-
ты по выявлению, эффективно-
му лечению и наблюдению 
больных, страдающих различ-
ными формами туберкулезной 
инфекции. И работа продолжа-
ется, — прокомментировала 
Юлия Кононенко.

Новый мобильный флюорог-
рафический комплекс оборудо-
ван на базе грузового автомо-
биля «КамАЗ». Он способен до-
браться в труднодоступные на-
селенные пункты. Оснащен сов-
ременной цифровой техникой, 
что позволяет с максимальной 
точностью и в большем количе-
стве проводить профилактиче-
ские исследования жителям.С 
помощью этого современного 
оборудования повысится до-
ступность диагностики и про-
филактики заболеваний легких 
и своевременное обследование 
средостения, позвоночника, 
опорно-двигательного аппара-
та, головы и шеи в нестационар-
ных условиях. 

Передвижной комплекс пла-
нируют применять и для массо-
вых обследований учащихся 
школ, студентов,  работников 
предприятий на местах. 

Соискатели чуда у экрана интернета.

Визитная карточка

Николай Александрович 
Коновалов родился в Москве в 1971 году.

В 1994 году окончил ММА имени Сеченова. По-

сле окончания вуза начал работать в НИИ нейро-

хирургии имени Бурденко. 

Проходил повышение квалификации и стажиров-

ку в США, четырехгодичные курсы Европейской 

ассоциации нейрохирургов, курсы Всемирной 

ассоциации нейрохирургов.

Специалист в области спинальной нейрохирур-

гии. Под его руководством разработаны направ-

ления малоинвазивных вмешательств с примене-

нием эндоскопических техник, интраоперацион-

ной томографии, роботизированной навигации 

для сложнейших нейрохирургических 

операций.

 Автор более двухсот научных работ, 5 моногра-

фий по нейрохирургии. 

 Жена Николая Александровича София экономист. 

В семье трое детей: восьмилетний Саша, пятилет-

няя Ева и четырехлетняя Николь. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Член-корреспондент РАН Николай Коновалов: 
Российские  технологии востребованы в ведущих 
клиниках мира

Думать 
позвоночником
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Николай Коновалов проводит оче-
редную операцию. Центр нейрохи-
рургии работает в условиях каран-
тина.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии» разместило информацию, 
подлежащую раскрытию в соответствии с настоящим докумен-
том, за 2019 г. на сайте компании www.mrsb.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Академик 
Андрей 
Каприн 
о том, как 
медики помо-
гают онко-
больным. 
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КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

—  2 (двух) вакантных должностей судей Московского  
городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на ва-
кантные должности судей Московского городского суда направ-
ляются по почте включительно по 15.06.2020 по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (Московский городской суд).
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АКЦИЯ  Москвичей 
приглашают пройтись 
по особнякам онлайн  

Прогулка в сети

Сергей Жуков 

Дни исторического и культурного наследия в Москве 
из-за коронавируса этой весной проходят в онлайн-
формате.  

Двадцатая по счету акция стартовала в апреле боль-
шим онлайн-марафоном. За двенадцать часов, что он 
длился, к нему присоединились более пяти тысяч чело-
век. Еще один марафон намечен на 16 мая. Он начнется 
в 11.00, а завершится после 22.00. Москвичи смогут за-
глянуть в старинные особняки столицы и «прогулять-
ся» по разным европейским городам. Первая прогулка 
запланирована на 11.15: гид Ольга Тарасова расскажет 
о лучших смотровых площадках российской столицы. 
Экскурсовод Анастасия Острецова в 15.30 покажет до-
стопримечательности Лейпцига, а в 18.00 Анастасия 
Соколова проведет по улочкам острова Сен-Луи, распо-
ложенного в центре Парижа. Она покажет мост Луи-Фи-
липпа и городскую ратушу. В 22.10 журналист Филипп 
Смирнов прочитает отрывки из книги «Красная Мо-
сква» 1920 года. Пока же все желающие могут смотреть 
лекции, участвовать в конкурсах и квестах.   

ТЕХНОЛОГИИ В Томске 
начали выпускать кабины 
для массовой 
дезинфекции

Пять секунд 
на обработку

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

Первые кабины для противовирусной обработки посе-
тителей и сотрудников уже появились в томской адми-
нистрации, в больницах и на местной птицефабрике. 
«Они установлены на оба входа в здание администра-
ции региона. Через них в обязательном порядке прохо-
дят все работающие в здании и его посетители», — рас-
сказал «РГ» представитель администрации Томской 
области Алексей Севостьянов.

Система предназначена для быстрой и безопасной 
дезинфекции в местах массового скопления людей. 
Время обработки одного проходящего через кабину 
человека составляет 5 секунд. Потоковая технология 
позволяет дезинфицировать свыше 500 человек в час.

— Раньше мы занимались выпуском сувенирной 
продукции, производством кабин-аттракционов, — 
рассказала «РГ» представитель компании-разработчи-
ка Дарья Шаоршадзе. — Но в период самоизоляции мы 
стали думать, как переориентировать производство на 
продукцию, востребованную в новых условиях. Ито-
гом стала кабина для массовой дезинфекции. Причем 
мы придумали, как сделать ее мобильной, удобной в 
эксплуатации и максимально недорогой.

По словам разработчиков, конструкции для дезин-
фекции предназначены для использования в торговых 
центрах, государственных и медицинских учреждени-
ях, на проходных предприятий. По мнению производи-
телей, такие кабины будут востребованы при выходе 
из режима самоизоляции. Ведь риск заражения коро-
навирусом по-прежнему будет оставаться.  

Губернаторы выставили посты

ПРОЕКТ Садовые товарищества 
могут стать поселениями

Хорошо иметь
дачу в деревне

Ольга Игнатова 

В России разрабатывается ме-
ханизм, который позволит са-
доводческим товариществам 
получать статус населенного 
пункта. Об этом «Российской 
газете» рассказал председатель 
Союза садоводов России, депу-
тат Госдумы Олег Валенчук.

Сегодня работает другой 
механизм. «Возможно включе-
ние садоводческого некоммер-
ческого товарищества в грани-
цы уже существующих побли-
зости населенных пунктов, — 
рассказывает эксперт Када-
стровой палаты Надежда Ле-

щенко. — Но для этого необхо-
димо утверждение нового (или 
изменений действующего) ге-
нерального плана городского 
поселения или округа, схемы 
планирования муниципалите-
та, где товарищество располо-
жено». Процесс довольно тру-
доемкий. Кроме того, как на-
поминает Олег Валенчук, 
основная часть товариществ 
расположена на землях сель-
скохозяйственного назначе-
ния. Следовательно, для при-
дания статуса населенного 
пункта товариществам необ-
ходимо изменить категорию 
земель — из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения перейти в категорию 
«земли населенных пунктов». 

Этот процесс может занять 
не один год. 

Тем не менее все чаще и чаще 
дачники сами хотят войти в со-
став близлежащего села или де-
ревни. Зачем? Желание стать 
частью населенного пункта, как 
правило, связано с тем, что дач-
ники хотят иметь необходимую 
инфраструктуру в шаговой до-
ступности — например, магази-
ны, школы, детские сады, поли-
клиники и так далее. Еще один 
распространенный мотив — ряд 
товариществ полагает, что 
включение в границы населен-
ного пункта поможет решить 
вопрос с беспределом правле-
ния или председателя. 

Примеры, когда СНТ оказы-
вались в границах поселений, 
существуют. Например, все 
СНТ вокруг города Жуковский 
Московской области вошли в 
его границы. То же самое прои-
зошло с дачниками в Новой 
Москве. Есть примеры в Севас-
тополе и Санкт-Петербурге.

Но всегда есть как положи-
тельная, так и отрицательная 
стороны. Как сообщил «РГ» 
председатель Союза дачников 
Подмосковья, первый зампред 
Московской областной Думы 
Никита Чаплин, плюсы вхо-
ждения СНТ в состав населен-
ных пунктов — не надо платить 
взносы; дороги и общий свет 
за счет бюджета; не нужно 
платить земельный налог за 
земли общего пользования. 
А вот минусы — это более высо-
кая кадастровая стоимость зе-
мельных участков и домов 
(в среднем она будет выше на 
15—20%), соответственно, по-
высятся и налоги; утрата пря-
мого запрета на изменение 
временного разрешенного ис-
пользования отдельных участ-
ков (нельзя будет изменить 
ВРИ участков, пока действует 
СНТ как юрлицо). Да и отдель-
ной территории уже не полу-
чится. Ворота на въезде в СНТ 
придется снести.   

Если раньше сибирских губернаторов неоднократно упре-
кали за низкую активность в соцсетях и мессенджерах, то 
сегодня уже совсем другая картина. Новая реальность за-
ставила спешно осваивать соцсети.  

Еду к автору письма

1

Самым активным оказался 
глава Кузбасса Сергей Цивилев, 
имеющий более 180 тысяч под-
писчиков в своем аккаунте в Ин-
стаграм и более 10 тысяч в лич-
ном Телеграм-канале. Ежеднев-
но губернатор записывает обра-
щения к населению и рассказы-
вает о своей работе, причем по-
нятным людям языком. А еще за-
писывает Сторис. «Вчера ко мне 
подошла жительница села Поло-
мошное, отдала в руки письмо. 
Торопился, читать на ходу не 
успевал — прочитал уже в маши-

не и решил поехать к дому автора 
письма», — пишет Цивилев и тут 
же обещает взять  ремонт дороги 
в селе под личный контроль. О 
чем и шла речь в письме. На всех 
снимках глава Кузбасса всегда 
изображен в защитной маске или 
респираторе — подает пример. 
При этом его аккаунты довольно 
демократичны. Порой градус ки-
пения в комментариях местных 
жителей зашкаливает. Эти ди-
скуссии не удаляют, а на обраще-
ния подписчиков иногда отвеча-
ют подчиненные Цивилева.

В Арктическом регионе глав-
ной авторитетной медийной 
фигурой весь апрель был губер-
натор Ямала 32-летний Дмит-
рий Артюхов. Но не благодаря 
пиару местных СМИ. 

Его посты и видеообращения 
на персональных страничках 
соцсетей набирали больше 200 
тысяч просмотров в день. При 
том, что на Ямале всего 500 ты-
сяч жителей.

Артюхов взял на себя ответ-
ственность честно рассказы-
вать им об угрозах инфекции, 
тактике властей по ее сдержива-
нию. Между тем СOVID-19 про-

ник даже в самые отдаленные 
уголки холодного края, по тер-
ритории который полторы 
Франции. Объясняется это ог-
ромными потоками вахтови-
ков, они приезжают на работу 
из десятков регионов. При этом 
власти не темнят, оперативный 
штаб по коронавирусу разме-
щает детальную раскладку по 
зараженным в привязке к точ-
кам угроз — город, село, место-
рождение. Как говорят северя-
не, правдивая информация о ге-
ографии распространения ви-
руса и действиях по его блоки-
рованию для них очень важна. 

Губернатор Мурманской об-
ласти Андрей Чибис ежедневно 
публикует по несколько сооб-
щений на своих страницах в со-
цсетях. Посты вызывают жар-
кие обсуждения с сотнями ком-
ментариев пользователей, в ко-
торых принимает участие и гла-
ва региона. 

Стал развиваться еще один 
канал связи — видеотрансляция 
совещаний правительства реги-
она и еженедельные онлайн-
брифинги с журналистами на 
платформе Zoom. 

Руководители муниципали-
тетов встречи с гражданами 

проводят онлайн, а приемы гра-
ждан — по телефону. А затем не-
редко лично обзванивают гра-
ждан и сообщают, как решаются 
их проблемы. 

При этом карантин уравнял 
представителей власти и обыч-
ных граждан в быту. 

В ходе онлайн-трансляций 
заметно, что глава региона дав-
но не пользовался услугами па-
рикмахера. Следуют этому при-
меру и главы муниципалитетов. 
Нельзя нарушать карантин и 
подавать дурной пример жите-
лям своих городов, подчеркива-
ет губернатор. 

Свердловского губернатора 
Евгения Куйвашева жители в 
последнее время все чаще от-
крыто спрашивают, а не пере-
станет ли он так же, как сейчас 
реагировать на их проблемы, 
когда пандемия закончится? 

Практически с первых дней 
режима самоизоляции Куйва-
шев вместе с командой каждый 
день отбирает десять-двенад-
цать самых острых вопросов, 
которые поступают в его лич-
ные аккаунты в соцсетях за сут-
ки. В течение дня стараются ра-
зобраться в проблемах, а уже к 
вечеру губернатор открыто от-
вечает на все эти вопросы.

Глас народа не шлифуют, не 
редактируют, вопросы дают, 
как есть. А потому порой вся 
полнота отраженной в них жиз-
ни выглядит душераздирающей. 
Ну что, например, ответить ро-
дителям ребенка, который не 
может попасть на плановую 
операцию, и нет никакой гаран-
тии, что это не будет угрожать 
потом его жизни. Или медсе-
стре, которая дежурит сутками 
в больнице, живет в небольшом 
городе и не может добраться до 
дома, потому что рейсы отмени-

ли из-за коронавируса. А у нее 
ребенок и она единственная 
кормилица в семье… Каждый 
день люди спрашивают, когда 
откроете поликлиники? Почему 
страдают больные без корона-
вируса?

Куйвашев отвечает. Не юлит, 
обрисовывая ситуацию такой, 
какая она есть. Кого-то просит 
потерпеть, кого-то убеждает в 
том, что меры, которые сегодня 
приняты, единственно верные. 
По сути, выступает своего рода 
коллективным психологом, ме-
стами даже психотерапевтом. И 
как показывает практика, пря-
мые ответы снимают напряже-
ние в обществе. Это чувствуется 
по диалогу с жителями. Так среди 
вопросов, которые поступают в 
адрес главы в последнее время, 
например, и такие. «У меня день-
ги на еду закончились! Можно 
мне на рыбалку или охоту? Я 
честно маску надену и бахилы». 

Показательно и то, что стало 
больше обращений не про коро-
навирус. Открытую «коронави-
русную» площадку люди ис-
пользуют, чтобы решить свои 
коммунальные, житейские про-
блемы. 

Для жителей Якутии главные 
новости ежедневно начинаются с 
утреннего брифинга главы регио-
на Айсена Николаева. Еще когда 
коронавирус только начал проса-
чиваться в республику, регио-
нальные власти объявили: лю-

бые сообщения о распростране-
нии инфекции будут считаться 
слухами и фейками, если они ис-
ходят не от оперативного штаба. 

Поначалу люди восприняли 
это с недоверием, мол, подчища-
ют статистику, не давая выска-

заться другим. Но быстро поня-
ли, что только из этого источни-
ка можно узнать самую опера-
тивную и достоверную информа-
цию. 

Новости в последнее время 
не радуют, Айсен Николаев все 
чаще выступает в роли «черно-
го вестника», аккумулируя на 
себе огромный поток негатив-
ных комментариев. Тем не ме-

нее каждое утро выходит к ми-
крофону — по его брифингам 
можно сверять часы. 

Он не просто рассказывает о 
ситуации, но объясняет дейст-
вия местных властей, причины 
принятия того или иного реше-
ния. А нередко, если происходит 
что-то экстраординарное, вы-
ступает с обращениями к насе-
лению даже поздно вечером.

Сохранится ли практика 
оперативного прямого реагиро-
вания на проблемы людей, ког-
да пандемия закончится? С од-
ной стороны, невозможно жить 
в соцсетях 24 часа в сутки. Но с 
другой, разве не так должна ра-
ботать власть и в «мирное» вре-
мя? Четко, ясно, оперативно да-
вать ответы на все вопросы.

«Тут важно не просто гово-
рить с людьми, — резюмирует 
Александр Хинштейн. — Пустые 
ответы на острые вопросы вызо-
вут только разочарованность 
властью. Нужно реально решать 
проблемы. И даже если что-то 
сделать невозможно, открыто 
говорить об этом. Люди все пой-

мут, если с ними говорить пре-
дельно честно. Ведь пандемия 
рано или поздно закончится, а 
принципы реагирования на про-
блемы останутся. Но я бы пока 
не питал иллюзий — коронавирус 
не сделал максимально откры-
тыми и действенными руководи-
телей всех без исключения реги-
онов. Как правило, там, где главы 
готовы общаться с людьми в ре-
жиме 24 часа в сутки, семь дней в 
неделю, и до этого был налажен 
диалог. Хотя кого-то коронави-
рус действительно подстегнул 
выходить к людям, пусть это и 
происходит в формате онлайн 
через аккаунты в мессенджерах 
и соцсетях».  

Блогеры отдыхают 

Обошлись без стрижек и маникюра 

Двенадцать острых вопросов

Новости от Николаева

Продолжение следует?

Дачники хотят 
иметь необходи-
мую инфраструк-
туру — например, 
магазины, школы, 
детские сады, 
поликлиники

Ключевой вопрос

Олег Валенчук, депутат Госдумы: 
— Работа по развитию механизма придания территории СНТ статуса но-

вого населенного пункта ведется Государственной Думой при участи 

Союза садоводов России. Нам предстоит четко обозначить критерии, 

при наличии которых территория товарищества будет иметь все осно-

вания получить статус населенного пункта. Но необходимо понимать, 

для каких целей каждое конкретное товарищество осуществляет такой 

переход, ведь при этом есть не только положительные моменты, но и 

всегда имеется обратная сторона.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Москва запускает 
массовое тестирование на антитела к COVID-19

Кровь расскажет 

Любовь Проценко 

С
егодня, 15 мая, Мо-
сква запускает новое 
исследование попу-
ляционного иммуни-
тета к COVID-19. 
Программа массо-
вая и бесплатная для 
ее участников. 70 
тысячам москвичей 

уже разосланы приглашения 
принять в ней участие — то есть 
сдать кровь из вены на иммуно-
ферментный анализ в одной из 
30 городских поликлиник. Об 
этом вчера сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в своем 
персональном блоге.  

Он рассказал, что эти поли-
клиники город оборудовал ав-
томатическими анализаторами 
крови. В каждой из них открыты 
по два процедурных кабинета. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службе заммэра по социальным 
вопросам Анастасии Раковой, 
тестирование поможет выя-
снить, переболел ли человек 
уже коронавирусной инфек-
цией, имеет ли антитела к ней, 
или, может быть, напротив, бо-
лезнь у него находится только в 
начальной стадии и ему нужна 

врачебная помощь. Всю эту ин-
формацию занесут в электрон-
ную карту москвича, что помо-
жет врачам лучше понимать лю-
бые изменения в его здоровье. 

Собянин пишет, что новая 
скрининговая программа при-
звана обследовать максималь-
ное количество москвичей. Поэ-
тому каждые несколько дней 
очередные 70 тысяч горожан 
будут получать приглашения на 
сдачу анализа. Им останется 
лишь записаться онлайн, перей-
дя по указанной в СМС ссылке. 
На селекторном совещании ра-
бочей группы Госсовета по про-
тиводействию распростране-
нию новой коронавирусной ин-
фекции, которое Сергей Собя-
нин провел вчера с городским 
клиническим комитетом по 
COVID-19, он сказал, что эта 
программа поможет городу 

выйти на следующий уровень 
качества и количества тестиро-
ваний. Москва уже сейчас мо-
жет проводить до 100 тысяч в 
сутки тестов на определение ан-
тител. «Конечно, для этого еще 
требуется большая работа, но 
технические возможности се-
годня уже есть, — отметил мэр. — 
В последующем у нас появятся 
возможности нарастить до 200 
тысяч тестов в сутки». 

Он напомнил, что и без этого 
Москва уже является лидером 
среди мировых городов по те-
стированию. Массовое же вне-
дрение ИФА-диагностики выве-
дет столицу в безусловные лиде-
ры в этом вопросе. Причем 
определенный объем тестиро-
ваний Москва готова предоста-
вить и жителям Подмосковья. 

Говоря и значимости нового 
тестирования, мэр подчеркнул, 

что оно существенно шире его 
чисто медицинского значения: 
«Это важнейшие сведения, ко-
торые необходимы не только 
для своевременного лечения 
людей, но и для определения 
тактики и стратегии работы 
всей медицинской системы го-
рода. Они нужны и чтобы адек-
ватно принимать решения, свя-
занные в том числе и с ограни-
чительными мерами, с работой 
промышленности, строительст-
ва, науки, торговли, сферы 
услуг и так далее». А в своем 
блоге напишет: «Решения о вве-
дении и отмене ограничений, 
связанных с пандемией корона-
вируса, — самые трудные, кото-
рые мне приходится принимать 
за всю свою жизнь. Цена этих 
решений — жизни и здоровье 
людей». И, обращаясь к москви-
чам, заключит: «Прошу вас, до-
рогие друзья, максимально от-
ветственно относиться к при-
глашениям прийти в поликли-
нику и пройти ИФА-тест. Тем са-
мым вы внесете свой вклад в 
приближение победы над коро-
навирусом».   

О старте нового тестирования мэр 
столицы рассказал жителям 
в своем блоге. 

А К Ц Е Н Т

70 тысяч москвичей уже получили 
приглашение принять участие в новом 
тестировании 
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ОПЫТ Елена Башкирова: 
музыка в самоизоляции

Концерт 
со зрителем и без

Владимир Дудин

Пианистка Елена Башкирова, художественный руко-
водитель фестивалей в Берлине и Иерусалиме, супруга 
маэстро Даниэля Баренбойма, карантин переживает в 
Берлине. Как и у всех, у нее отменилось много высту-
плений, но с 12 по 14 мая ее фестиваль «Интонация» в 
сокращенной версии пройдет в режиме онлайн-тран-
сляций из Еврейского музея в Берлине. 

У вас режим изоляции не так суров, как в Москве? 
ЕЛЕНА БАШКИРОВА: Здесь с самого начала люди повели себя 
предельно ответственно. Жесткого карантина, как в 
Италии или Испании, не было: можно было гулять. До 
карантина я мечтала жить в центре города, но сегодня 
наш дом на окраине, рядом с парком, оказался жизнен-
но необходимым.  

Вы наверняка размышляете о том, каковы будут по-
следствия этого почти библейского катаклизма?  

ЕЛЕНА БАШКИРОВА: Да, это важно: какими мы выйдем из 
изоляции. Многие в депрессии, у детей психологиче-
ские проблемы, семьи под угрозой разрушения, мно-
гие лишаются средств к существованию. О культуре 
перестали говорить — словно человек жив только хле-
бом. Даниэль Баренбойм в 2011 году организовал кон-
церт в Газе. Накануне ликвидировали бен Ладена, в 
Газе был траур, исламисты протестовали, концерт был 
под угрозой срыва. И владелец зала сказал то, что акту-
ально и сегодня: «Нам присылают еду, лекарства, но 
это делают и для зверей в зоопарке. Вы же привезли 
нам музыку. Культура отличает нас от животных». Лю-
бая страна после разрушительных войн возрождалась 
благодаря культуре. Это то, что дает нам право назы-
ваться homo sapiens.  

Ваш отец Дмитрий Башкиров сейчас с вами? 
ЕЛЕНА БАШКИРОВА: Мама со мной в Берлине, а папа остался 
один в Мадриде, где преподавал, пока страну не закры-
ли. Надеюсь, как только ослабят карантин, он вернется 
к преподаванию. Онлайн он не занимается — он пер-
фекционист, а онлайн нельзя добиться настоящего зву-
ка. 

Но интернет сегодня для большинства — спасение.
ЕЛЕНА БАШКИРОВА: Да, многие стали больше общаться с 
друзьями в чате. Но времени по-прежнему не хватает. 
Ужасно рада, что удалось спасти три концерта моего 
фестиваля «Интонация», которые будут транслиро-
ваться при пустом зале. Живые концерты, вероятно, — 
последнее, что вернется после карантина. Я бы многое 
отдала, чтобы услышать огромный оркестр, пойти в 
оперу, снова быть окруженной этим звучанием. Но ин-
тернет есть, и спасибо ему.  

Ангела Меркель поддержала фрилансеров? 
ЕЛЕНА БАШКИРОВА: Да, государство очень мощно выступи-
ло, фрилансерам перечислено по 10—15 тысяч евро. Но 
и это позволит продержаться недолго. Если политики и 
крупнейшие корпорации не обратят внимание на бро-
шенную культуру, мы очень быстро превратимся в жи-
вотных, которые только едят, пьют, спят и размножа-
ются. Сейчас важно быть креативным, не впадать в па-
ралич, а искать новые возможности, которые станут 
важной базой для новой жизни. Мы продолжаем ве-
рить в будущее, и это будущее надо строить. 

ТЕАТР 

В интернете —  
«Родственные 
души» 

ОТКРЫТЫЙ 
УРОК ЖИЗНИ
Ирина Корнеева

Малый драматический театр 
начинает новый большой цикл 
передач онлайн. Серия актер-
ских чтений произведений Че-
хова, Бунина, Пушкина, укра-
сившая последний месяц новой 
театральной реальности, до-
полнится рассказами О. Генри, 
объединенными в целебный 
блок «Родственные души»: 
только добро, юмор, лирика и 
любовь. И новый театральный 
ритм: день — спектакль МДТ он-
лайн, день — прогулка в Сети с 
актерами МДТ по «Темным ал-
леям» Бунина, или по страни-
цам раннего Чехова, или к лю-
бимым онегинским строфам 
станут как спасительная вакци-
на для души. И заставят забыть 
о том, что вне виртуальных 
стен театра мы наблюдали по-
чти апокалипсис в режиме ре-
ального времени…

Это можно диагностировать 
с медицинской точностью: 
одна из самых качественных те-
атральных программ — проду-
манных, объемных, художест-
венно ценных, самодостаточ-
ных, без скидок на специфич-
ность вещания — представлена 
петербургским Малым драма-
тическим театром. Сказался ли 
успешный опыт гастрольных 
бросков, когда Театр Европы 
после города Кириши Ленин-
градской области летел в Па-
риж, а после Лиона — в Черепо-
вец, и география интернета ос-
ваивалась как предлагаемое об-
стоятельство, как необходимая, 
родственная среда обитания. 

Несмотря на всю, казалось бы, 
противоестественность такого 
явления, как театр на мониторе 
компьютера…

Из последних виртуальных 
событий — грандиозный цикл 
«Отражения» спектаклей МДТ, 
которые очень многое значат в 
истории не просто театра — в 
судьбе страны. Как вновь про-
звучавшие «Братья и сестры» 
Льва Додина по Федору Абра-
мову —спектакль, ставший ме-
рой народной правды, эталон-
ной и по сей день. Как миры До-
стоевского и Платонова, в кото-
рые Додин повел нас в «Бесах» 
и «Чевенгуре». Как его «Мо-
сковский хор» по Петрушев-
ской, шекспировский «Король 
Лир» или «Долгое путешествие 
в ночь» по Юджину О’Нилу… 

Из предстоящих программ — 
«Воспоминания и размышле-
ния» с материалами из архивов 
театра. «Мы сочиним сюжеты, 
связанные с актерами, которые 
работают и работали в нашем 
театре. Передачи памяти Нико-
лая Лаврова, нашего замеча-
тельного артиста, памяти Олега 
Дмитриева, нашего замеча-
тельного артиста и режиссера, 
и так далее, и так далее… Мы 
покажем открытый урок курса, 
который родил спектакль 
«Жизнь и судьба». Покажем и 
другие встречи, разговоры, ко-
торые вы точно бы не услыша-
ли, если бы не создавшиеся об-
стоятельства», — пояснял Лев 
Додин.

Как дополнение — развитие 
цикла «От пяти и до без конца!», 
интересного и самым малень-
ким, и самым взрослым, — когда 
в двенадцать ноль-ноль актеры 
читают хорошую прозу и заме-
чательные стихи современных 
детских писателей. Как бонус 
преданным поклонникам — бе-
седы, которые Дина Додина про-
водит с артистами театра. 

И как главный подарок, для 
театралов драгоценный, в день 
рождения Льва Абрамовича До-
дина — четыре часа в его обще-
стве, когда будет показан четы-
рехсерийный фильм Анатолия 
Смелянского «Автор Театра». 
Когда в компании двух гениев — 
режиссуры и театроведения — 
можно будет прикоснуться к 
тайне театра: как создать сов-
сем другой мир. Испытать пере-
броску из одного состояния в 
другое и выбить себя из при-
вычного бытового самочувст-
вия. Чтобы вдруг и в себе от-
крыть новые возможности... 

КИНО Фильм «Блокадный дневник»: глазами Ольги Берггольц

Дорога в вечность

Валерий Кичин

З
автра 110 лет Ольге 
Берггольц — автору 
«Дневных звезд». Как 
и трагический «Бло-
кадный дневник», как 
и книги Даниила Гра-
нина, эта повесть — от-
ражение невообрази-
мой реальности, в ка-

кой жили люди осажденного Ле-
нинграда. Трагический образ 
того, о чем забывать нельзя.

Эти книги —  основа фильма 
«Блокадный дневник», работу 
над которым завершил режис-
сер Андрей Зайцев. Мне повезло 
его посмотреть, и теперь он в 
моей душе и памяти рядом с 
лучшими, самыми пронзитель-
ными книгами и фильмами об 
Отечественной войне. Думаю, 
после фильма Элема Климова 
«Иди и смотри» у нас не было 
столь мощных по воздействию 
картин народной беды и, однов-
ременно, величия и силы народ-
ного духа. Фильм должен был 
выйти весной, но пандемия сме-
шала планы, премьеру планиру-
ют на начало 2021 года. Пока же 
вышел трейлер, который можно 
увидеть на сайте «РГ». И мы го-
ворим с режиссером о том, как 
создавался этот уникальный че-
ловеческий документ.

Когда и как вы решили за-
няться блокадной темой?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Когда я приезжал в 
Питер, всегда преследовала 
мысль: возможно, вот в этой са-
мой комнате какой-то мальчиш-
ка умирал от голода. А потом  
прочитал «Блокадную книгу» и 
понял, что люди должны это ви-
деть — как все было на самом 
деле. В книге была отсылка к 
«Дневным звездам» Ольги Берг-
гольц, и стало ясно, что сюжет 
этой автобиографической пове-
сти идеален для фильма: герои-
ня идет через город, чтобы в по-
следний раз повидать отца. Че-
рез эту ее одиссею можно пока-
зать блокадный Ленинград — по-
казать масштаб бедствия. Полу-
чилась мозаика из маленьких 
сюжетов, в каждом — концен-
трация страданий и боли.

В память западает почти 
сюрреалистичный образ за-

мерзшего города. Это сгусток 
художественной фантазии?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Это документаль-
ная реальность. Я писал сцена-
рий, основываясь на «Дневных 
звездах», свидетельствах «Бло-
кадной книги» и воспоминани-
ях Даниила Гранина. И никогда 
не позволил бы себе что-то 
сфантазировать. Это святая 
тема, и все, что есть в фильме, — 
воспоминания переживших 
блокаду. И у Гранина, и у Берг-
гольц, и в дневниках есть под-
робное описание города зимой 
1941 года — самой лютой, когда 
от мороза и голода погибло 
очень много людей. Потом нау-
чились налаживать жизнь, еды 
стало больше, и в более поздних 
съемках улицы выглядят не так 
убийственно. А первый год — са-
мый страшный. Отключили 
электричество, кинооператоры 
сдали камеры, и этой жестокой 
зимы почти нет ни на фото, ни в 
кинохронике. И нам было важ-
но, чтобы зрители увидели, ка-
ким был город, чтобы пережили 
это описанное блокадниками 
состояние. Все заледенело, сне-
гу — по пояс. Мы даже не смогли 
это полностью воссоздать — у 
нас просто не было столько сне-
га. В реальности было тяжелее.

Как вам удалось воссоздать 
тот же Невский, превратив-
шийся в снежный сугроб? 

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Город в ту зиму 
был пуст, тих, завален снегом, и 
Невский, образ которого пре-
ломлен через сознание героини, 
кажется бесконечным. Особен-
ности сознания человека в тот 
страшный год важны для филь-
ма, и мы пытались воспроизве-
сти этот субъективный взгляд. 
Блокадники писали, что еще не-
давно и представить себе не мо-
гли, что опрокинутся в доисто-
рическую эпоху, в ледниковый 
период, где уже ничто не напо-
минает о цивилизации. 

…И эта заторможенность 
всех движений, нечто заморо-
женное, сновидческое.

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Так описано в 
«Блокадной книге»:  город 
сравнивали с замерзшим под-
водным царством. На всем ог-
ромном Невском — с десяток 
фигур, все истощены и подоб-

ны привидениям. Ноги отека-
ли, каждый шаг давался неве-
роятным трудом. Брели, накло-
нившись вперед, словно против 
ветра. Лица пергаментного цве-
та — люди сидели при свете коп-
тилок, налитое в них машинное 
масло чадило, лица закопчен-
ные, темные. От стужи все за-
мотаны с ног до головы — не ра-
зобрать, мужчина или женщи-
на. И Берггольц, и Гранин вспо-
минали, что лицо блокадника — 
не исхудавшее, а оплывшее: го-

лод заливали водой, и лицо от-
екало. Глаза уставшие, мер-
твые, не выражающие никаких 
желаний. Читаешь такое — и не 
нужно ничего фантазировать, 
просто пытаешься воссоздать 
то, что описано. Ищешь такие 
лица, такие глаза, пытаешься 
погрузить актеров в такое со-
стояние.

Потрясает сцена с хлебом, ко-
торый пытаются отобрать: 
хриплые крики, не осталось 
ничего человеческого…

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Это реальная исто-
рия. Завхоз вез на санках хлеб 
детям. Санки перевернулись 
прямо рядом с очередью за хле-
бом. Буханки вывалились, и лю-
дей как током ударило: броси-
лись к хлебу. Но мужчина успел 
прокричать, что это детям. И из-
мученные голодом люди помо-
гли сложить обратно весь хлеб. 
Вы можете себе представить, 
как тогда действовал один толь-
ко запах пищи? Блокадники пи-
шут: кто не голодал — ничего про 
себя не знает. Каждая клетка ор-
ганизма — кости, мышцы, нервы 
— кричит: накорми меня! Му-
тится сознание, ты перестаешь 
себя контролировать. Первыми 
умирали мужчины: их организм 
меньше приспособлен к голоду. 
У будущих матерей есть от при-
роды заложенный запас, у муж-
чин его нет, они сгорали за пару 
недель... Было все, но большин-
ство ленинградцев оставались 
людьми, делились последним 
куском, зная, что могут уме-
реть, — это невероятный подвиг 
духа. Мне кажется, именно поэ-
тому мы победили.

Как удалось погрузить в такое 
состояние актеров?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Я долго выбирал 
лица. А когда массовку замота-
ли в эти тряпки и она оказалась 
на заваленных снегом улицах, 
словно произошел какой-то 
щелчок. Наверное, это и есть 
магия кино: сама атмосфера ра-
ботала на погружение, а дальше 
шла химическая реакция. И я 
видел перед собой блокадников 
в осажденном городе — было 
страшно, до мурашек по коже. 

Я всего только зритель, но 
было тяжело. А вам и акте-
рам пришлось это пережить.

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Происходит адапта-
ция: так солдат в окопе привыка-
ет к смертям, к трупам. Труднее 
было читать «Блокадную книгу»: 
такая концентрация страданий, 
что я мог осилить не больше пяти 
страниц подряд, потом душат 
слезы. И все эти страдания ле-
нинградцев — как бы сказать: не 
отмолены. Даже Музей блокады 
был закрыт, а уникальные свиде-
тельства блокадного быта — 
уничтожены. И в городе, пере-
жившем трагедию, ничто о ней 
не напоминало: музей снова от-
крыли только в 1989-м, из арте-
фактов мало что сохранилось... 
Перед блокадниками мы в огром-
ном долгу. И очень хотелось вос-
становить истину, показать, как 
все было на самом деле.

Поразительная актриса 
в главной роли — кто она?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Ольга Озаллапиня, 
очень хорошая актриса. У нее 
сложнейшая задача играть че-
ловека, который знает, что вече-
ром умрет. Ее героиня в послед-
ней стадии истощения, когда 
уже ничего не хочешь, кроме 
того, чтобы найти отца, обнять 
его и умереть. Ей нужно было 
каждый день погружать себя в 
это состояние, надевать килог-
раммы тряпок и ватников, бре-
сти по колени в снегу. Но она вы-
держала все восемьдесят смен, 
полностью отдавшись роли.

Потрясают сцены с отцом. 
Как вам работалось с Сергеем 
Дрейденом?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Кроме него, я ни-
кого больше в этой роли не ви-
дел. Он очень добрый, теплый, 
человечный человек, что сыг-
рать невозможно — это видно на 
экране. После встречи с таким 
папой возвращается желание 
жить.   

Как возникло буколическое на-
чало фильма: расположение 
гитлеровцев под Ленинградом, 
пышная Гретхен, музыка Мо-
царта, игра в войнушку?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: В немецких днев-
никах есть эпизод: на батарею, 
обстреливавшую город, к одно-
му из лейтенантов приехала не-
веста, и он решил сделать ей по-
дарок: дать пострелять по Ле-
нинграду. Снимая эти эпизоды, 
мы не хотели карикатур: ника-
кие не «арийцы», всех ненави-
дящие, а жизнерадостные моло-
дые люди просто выполняют то, 
что им поручено, и вообще не 
думают о том, что там, в Ленин-
граде, происходит. Работа одно-
образная, им скучно — это видно 
по немецкой кинохронике. 
Никто на них не нападает, само-
леты их не бомбят, и каждый 
день ты должен сделать сколь-
ко-то выстрелов по далекому 
неведомому городу. Они себе и 
ванну в землянке поставили, и 
письма печатали на пишущей 
машинке — не война, а дом отды-
ха. Но вот они стреляют, снаряд 
летит — и мы видим, в какой 
кошмар оборачивается эта ве-
селая игра в войнушку.

Как вы относитесь к версиям, 
что блокадные тяготы каса-
лись не всех — были привилеги-
рованные?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Люди, использую-
щие служебное положение, 
были, есть и будут, и в «Блокад-
ной книге» есть описание та-
ких людей. В своем дневнике 
мальчик, потом умерший от го-
лода, пишет, как он и его семья 
медленно погибают, а соседи 
по квартире варят мясо, и он 
слышит этот мучительный за-
пах. Было и такое. Но, по свиде-
тельствам блокадников, про-
явлений самопожертвования, 
помощи друг другу было зна-
чительно больше — потому и 
выстояли. Судьба страны висе-
ла на волоске, но она победила. 
Молодые поколения уже плохо 
представляют себе, что такое 
война в реальности. И поэтому 
мне так важно, чтобы как мож-
но больше людей посмотрело 
наше кино, чтобы фраза Ольги 
Берггольц «никто не забыт 
и ничто не забыто» не стала 
ана хронизмом. 

Насквозь промерзшие ленинградские трамваи для многих оказались последним убежищем в короткой жизни.

Человек может ко всему привыкнуть. Привыкнуть к голоду — невозможно.

Елена Башкирова: Люди возвращаются к нормальной жизни 
благодаря культуре.

А К Ц Е Н Т

Самой жестокой блокадной зимы 41-го 
почти нет ни на фото, ни в кинохронике. 
Нам было важно, чтобы зрители увидели, 
каким был тогда Ленинград 

Театр предложит воспоминания 
и беседы, которые вы не услышали 
бы в других обстоятельствах.
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Андрей Зайцев — выпускник журфака МГУ и Высших курсов сценаристов и режиссеров. Военной темой занимается 
давно, имеет множество наград, включая Премию правительства РФ, за фильмы «Виктор Астафьев. Веселый сол-
дат», телевизионный цикл «Моя Великая война». Его игровые фильмы «Бездельники» и «14+» триумфально прошли 
по фестивалям России, Германии, Франции, Южной Кореи, Италии. Дважды был лауреатом и дважды — членом 
жюри фестиваля «Дубль дв@».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Карельский окатыш» уведомляет о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, являющейся объектом государственной экологи-
ческой экспертизы, и начале общественного обсуждения.

Название намечаемой хозяйственной деятельности: Проект 
отработки запасов Центрального участка карьера Косто-
мукшского месторождения железистых кварцитов (кор-
ректировка горно-транспортной части).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработка 
запасов железистых кварцитов в границах лицензии на право 
пользования недрами ПТЗ 01722 ТЭ.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: РФ, Костомукшский городской округ, Республика Карелия, в 
80 км к югу от пос. Калевала и в 30 км к востоку от Государствен-
ной границы с Финляндией, в 5 км от ж. д. станции Костомукша.

Наименование заказчика: АО «Карельский окатыш».
Адрес заказчика: 186930, РФ, Республика Карелия, г. Косто-

мукша, шоссе Горняков, стр. 284.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика проектной докумен-

тации: 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А,  
пом. 21-н, ком. 5. E-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: в период со 2-го по 3-й квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Костомукшского городского округа.

Форма общественного обсуждения: опрос.
С техническим заданием на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду (далее – ОВОС), а также с материалами 
по ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления:

на сетевом ресурсе по ссылке https://www.kostomuksha-city.
ru/deyatelnost/nedropolzovanie, время доступа не ограничено.

Замечания и предложения принимаются в электронном 
виде в формате  электронных сообщений в адрес Админист-
рации Костомукшского городского округа (ugizkgo@yandex.
ru), АО «Карельский окатыш» (av.vlasov2@kostomuksha.ru)  
и ООО «СПб-Гипрошахт» (kliver@spbgipro.ru) с момента опуб-
ликования настоящего объявления до окончания общественных 
обсуждений, в формате опроса и в течение 30 дней после прове-
дения опроса.

Заседание комиссии по результатам проведенных обществен-
ных обсуждений по материалам ОВОС, технического задания на 
ОВОС и проектной документации в форме опроса пройдет 16 
июня 2020 г. в 15.30 по адресу: Республика Карелия, г. Косто-
мукша, ул. Строителей, д. 5, кабинет (офис) № 205.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 1 статьи 193 и пункта 4 
статьи 195 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, а также пункта 5 статьи 
20 Федерального закона «О государствен-
ном регулировании производства и обо-
рота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об огра-
ничении потребления (распития) алко-
гольной продукции».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «Центр-Продукт». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. ООО «Центр-Продукт» оспаривает 

конституционность следующих законопо-
ложений:

пункта 1 статьи 193 Налогового кодек-
са Российской Федерации, который уста-
навливает (как в примененной в деле зая-
вителя редакции, так и в системе действу-
ющего правового регулирования) диф-
ференцированные ставки налога в отно-
шении этилового спирта в зависимости от 
того, реализуется ли он организациям, 
осуществляющим производство спирто-
содержащей парфюмерно-косметиче-
ской продукции в металлической аэро-
зольной упаковке и (или) спиртосодержа-
щей продукции бытовой химии в металли-
ческой аэрозольной упаковке, организа-
циям, уплачивающим авансовый платеж 
акциза, а также организациям, произво-
дящим товары, не признаваемые подак-
цизными, или же иным организациям;

пункта 4 статьи 195 Налогового кодек-
са Российской Федерации, согласно кото-
рому при обнаружении недостачи подак-
цизных товаров дата их реализации (пере-
дачи) определяется как день обнаружения 
недостачи (за исключением случаев недо-
стачи в пределах норм естественной 
убыли, утвержденных уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти);

пункта 5 (фактически его абзаца пер-
вого) статьи 20 Федерального закона от 
22 ноября 1995 года № 171-ФЗ «О госу-
дарственном регулировании производст-
ва и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции и об 
ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции», устанавливаю-
щего в числе прочего право лицензиата на 
поставку в течение двух месяцев с момен-
та прекращения действия лицензии остат-
ков алкогольной и спиртосодержащей 
продукции (но не спирта этилового) иной 
имеющей лицензию на закупку, хранение 
и поставки алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции организации, которые 
осуществляются под контролем лицензи-
рующего органа.

1.1. Как следует из представленных 
материалов, налоговый орган по резуль-
татам выездной налоговой проверки ООО 
«Центр-Продукт» в решении от 2 сентября 
2016 года пришел к выводу о недоказан-
ности уничтожения налогоплательщиком 
в апреле 2012 года подакцизного товара 
(этилового спирта), оставшегося у него 
после прекращения действия в июле 2011 
года лицензии на производство, хранение 
и поставки этилового спирта. В результате 
этого налоговый орган квалифицировал 
уничтожение подакцизной продукции как 
недостачу (реализацию) и решением от 2 
сентября 2016 года начислил налогопла-
тельщику недоимку по акцизу за II квартал 
2012 года, а также пени и штраф. Для рас-
чета недоимки налоговый орган приме-
нил из двух установленных ставок акциза 
ставку 37 рублей за 1 литр безводного 
этилового спирта, содержащегося в 
подакцизном товаре (наибольшую ставку 
по размеру).

Решением Арбитражного суда Став-
ропольского края от 4 мая 2017 года, 
оставленным без изменения постановле-
нием Шестнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда от 14 августа 2017 года, в 
указанной части решение налогового 
органа по заявлению ООО «Центр-Про-
дукт» было признано незаконным. Как 
указали арбитражные суды первой и апел-
ляционной инстанций, представленными 
доказательствами подтверждается факт 
уничтожения подакцизного товара, а 
потому основания для доначислений 
налога отсутствуют. Постановлением 
Арбитражного суда Северо-Кавказского 
округа от 19 декабря 2017 года данные 
судебные акты были отменены в кассаци-
онном порядке, а дело направлено на 
новое рассмотрение.

Впоследствии решением Арбитраж-
ного суда Ставропольского края от 1 
июня 2018 года в удовлетворении заяв-
ленных требований ООО «Центр-Про-
дукт» было отказано. Как указал суд 
первой инстанции, факт уничтожения 
этилового спирта налогоплательщиком 
достоверными доказательствами не 
подтвержден, а значит, установленная 
недостача товара приравнивается к его 
реализации для целей уплаты акциза. 
Постановлением Шестнадцатого арби-
тражного апелляционного суда от 25 
октября 2018 года данное решение 
арбитражного суда первой инстанции 
было отменено, требования налогопла-
тельщика удовлетворены. Кроме того, 
суд апелляционной инстанции отметил, 
что положениями Налогового кодекса 
Российской Федерации не урегулиро-
ван вопрос о том, какую ставку акциза 
(ноль или 37 рублей применительно к 
2012 году) надлежит применять в слу-
чае выявления у налогоплательщика 
недостачи подакцизного товара после 
прекращения действия лицензии на 
оборот этилового спирта. Постановле-
нием Арбитражного суда Северо-Кав-
казского округа от 28 января 2019 года 
постановление Шестнадцатого арби-
тражного апелляционного суда от 25 
октября 2018 года было отменено, 
решение Арбитражного суда Ставро-
польского края от 1 июня 2018 года 
оставлено в силе. По мнению суда кас-
сационной инстанции, налоговый орган 
правомерно начислил акциз по спорно-
му этиловому спирту с применением 
наибольшей (стоимостной) налоговой 
ставки. Определением судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 15 
мая 2019 года заявителю отказано в 
передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 

спорам Верховного Суда Российской 
Федерации.

По мнению ООО «Центр-Продукт», 
оспариваемый пункт 5 статьи 20 Феде-
рального закона «О государственном 
регулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной про-
дукции» ограничивает производителя 
этилового спирта в осуществлении опера-
ций по реализации его остатков в течение 
двух месяцев с момента прекращения 
действия лицензии. При этом оспаривае-
мые нормы статей 193 и 195 Налогового 
кодекса Российской Федерации в силу их 
неопределенности не позволяют опреде-
лить, какую из двух установленных ставок 
акциза следует применять производите-
лям этилового спирта при обнаружении 
его недостачи, неправомерно, с точки зре-
ния заявителя, приравниваемой налого-
выми органами к реализации подакцизно-
го товара. В связи с этим ООО «Центр-
Продукт» полагает, что оспариваемые 
законоположения не соответствуют ста-
тьям 1, 2, 8, 10, 18, 19, 33, 34, 35, 45, 48, 55 
(часть 3), 57 и 74 Конституции Российской 
Федерации.

1.2. Согласно статьям 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующим статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рассмо-
трению жалобу граждан и их объединений 
на нарушение их конституционных прав и 
свобод законом, примененным в конкрет-
ном деле, рассмотрение которого завер-
шено в суде, если придет к выводу, что 
оспариваемые законоположения затраги-
вают конституционные права и свободы и 
что имеется неопределенность в вопросе 
о том, соответствуют ли эти законополо-
жения Конституции Российской Федера-
ции; Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, 
и лишь в отношении той части акта, кон-
ституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм.

Таким образом, предметом рассмо-
трения по настоящему делу являются 
находящиеся в системной связи пункт 1 
статьи 193 и пункт 4 статьи 195 Налогово-
го кодекса Российской Федерации, а 
также пункт 5 статьи 20 Федерального 
закона «О государственном регулирова-
нии производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции и об ограничении потре-
бления (распития) алкогольной продук-
ции», на основании которых разрешается 
вопрос о юридической судьбе имеющихся 
у организации остатков этилового спирта 
в случае истечения срока действия лицен-
зии на производство, хранение и поставки 
произведенного этилового спирта, а 
также о возникновении объекта обложе-
ния акцизом в случае обнаружения недо-
стачи такой продукции и о выборе подле-
жащей применению в этом случае налого-
вой ставки акциза из числа установлен-
ных законом.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует единство экономическо-
го пространства, свободное перемещение 
товаров, услуг и финансовых средств, 
поддержку конкуренции, свободу эконо-
мической деятельности, признавая и 
защищая равным образом частную, госу-
дарственную, муниципальную и иные 
формы собственности (статья 8). Однов-
ременно она провозглашает право каждо-
го на свободное использование своих 
способностей и имущества для предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности 
(статья 34, часть 1), а также являющееся 
необходимой основой для осуществления 
такой деятельности право частной собст-
венности, притом что никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по 
решению суда; принудительное отчужде-
ние имущества для государственных нужд 
может быть произведено только при 
условии предварительного и равноценно-
го возмещения (статья 35, части 1 и 3).

Как ранее указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, федераль-
ный законодатель, осуществляя в рамках 
предоставленных ему Конституцией Рос-
сийской Федерации дискреционных пол-
номочий регулирование права на осу-
ществление предпринимательской и иной 
не запрещенной законом экономической 
деятельности и права частной собствен-
ности (статья 71, пункты «в», «ж», «о»), 
обязан обеспечивать разумный баланс 
частных и публичных интересов в этой 
сфере и соблюдать вытекающее из ее ста-
тьи 55 (часть 3) требование о возможно-
сти ограничений прав и свобод человека и 
гражданина только соразмерно конститу-
ционно значимым целям. Кроме того, при 
выборе средств и способов правового 
воздействия на субъектов предпринима-
тельской деятельности федеральный 
законодатель должен учитывать как сло-
жившуюся в России отраслевую систему 
правового регулирования и общие прин-
ципы соответствующих отраслей права 
— публичного или частного, так и соци-
альные, экономические и иные факторы, 
определяющие объективные пределы его 
конституционных полномочий (постанов-
ления от 18 июля 2008 года № 10-П и от 30 
марта 2016 года № 9-П).

2.1. Учитывая, что государственное 
регулирование производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции осуществляется в 
целях защиты нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов граждан, эко-
номических интересов Российской Феде-
рации, обеспечения безопасности указан-
ной продукции, нужд потребителей в ней, 
а также в целях контроля за соблюдением 
законодательства, норм и правил в регу-
лируемой области, Федеральным зако-
ном «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» уста-
новлены правовые основы как производ-
ства этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции в целях их 
продажи и получения прибыли, а также 
для собственных нужд, так и оборота 
соответствующей продукции, а именно 
закупки (в том числе импорта), поставок 
(в том числе экспорта), хранения, перево-
зок и розничной продажи, на которые рас-
пространяется действие данного Феде-
рального закона (пункт 1 статьи 1, подпун-
кты 15 и 16 статьи 2).

Закрепляя в числе требований к про-
изводству и обороту этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции обязательность их лицензирова-
ния, названный Федеральный закон уста-
навливает порядок выдачи лицензий на 
осуществление соответствующих видов 
деятельности, приостановления, возоб-
новления, прекращения их действия, 
аннулирования лицензий, а также поря-
док обжалования решений лицензирую-
щего органа (статьи 18—20 и 22). Так, 
согласно его статье 20 действие лицензии 
на производство и оборот этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции прекращается по истече-
нии срока действия такой лицензии и в 
случае ликвидации лицензиата или в слу-
чае принятия лицензирующим органом 
решения о досрочном прекращении дей-
ствия такой лицензии на основании заяв-
ления лицензиата; лицензирующий орган 
в срок не более чем 14 дней со дня уста-
новления факта прекращения действия 
лицензии осуществляет снятие остатков 
готовой продукции, сырья и полуфабри-
катов, используемых для ее производст-
ва, а также пломбирование оборудования 
и коммуникаций в целях недопущения 
производства и реализации этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции (пункт 2).

В силу Федерального закона «О госу-
дарственном регулировании производст-
ва и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции и об 
ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции» в течение двух 
месяцев с момента аннулирования лицен-
зии или прекращения действия лицензии 
лицензиат имеет право на хранение остат-
ков этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, на воз-
врат их поставщику, на поставку остатков 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции иной имеющей лицензию на 
закупку, хранение и поставки алкогольной 
и спиртосодержащей продукции органи-
зации, которые осуществляются под 
контролем лицензирующего органа, за 
исключением случаев, если такая продук-
ция подлежит изъятию в соответствии с 
пунктом 1 статьи 25 данного Федерально-
го закона (абзац первый пункта 5 статьи 
20).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 30 марта 
2016 года № 9-П, рассматривая вопрос о 
соответствии Конституции Российской 
Федерации названного законоположе-
ния, сформулировал следующую право-
вую позицию.

Что касается этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции, 
произведенных юридическим лицом в 
соответствии с действующим законода-
тельством и при наличии необходимой 
лицензии, срок действия которой истек 
позднее, отвечающих обязательным тре-
бованиям в области производства и обо-
рота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, то на эти 
специфические объекты гражданского 
оборота, в отношении которых установле-
но специальное правовое регулирование, 
обусловленное необходимостью защиты 
нравственности, здоровья, прав и закон-
ных интересов граждан, экономических 
интересов Российской Федерации, обес-
печения безопасности указанной продук-
ции, нужд потребителей в ней, могут не в 
полной мере распространяться правила о 
возмездном изъятии у лица имущества, 
которое в силу закона не может ему при-
надлежать, предусмотренные подпун-
ктом 2 пункта 2 статьи 235 и статьей 238 
ГК Российской Федерации. Баланс инте-
ресов общества и государства в данном 
случае обеспечивается предоставлением 
юридическому лицу на основании специ-
альных норм Федерального закона «О 
государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» двух-
месячного (с момента прекращения дей-
ствия лицензии) срока на реализацию 
остатков произведенной продукции, кото-
рый — имея в виду его обязанность адек-
ватно планировать свою хозяйственную 
деятельность в пределах действия ранее 
полученной лицензии и необходимость 
соблюдения лицензионных требований в 
целях получения новой, а также при дол-
жном соотношении цены и качества про-
изведенной продукции — является раз-
умным и достаточным для реализации 
остатков такой продукции, полный цикл 
производства которой не выходит за 
рамки этого срока.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в названном Постановлении 
указал, что данный вывод не может быть 
автоматически распространен на продук-
цию, технологический процесс производ-
ства которой предполагает стадию выдер-
жки, т.е. хранение в специальной произ-
водственной таре до достижения свойств 
дистиллятов, определенных технически-
ми документами организации, поскольку 
реализация такого рода продукции до 
достижения готовности — притом что ее 
вкусовые качества, как правило, имеют 
выраженный индивидуальный характер, 
обусловленный первичными свойствами 
сырья, в том числе связанными с местом 
его происхождения, а также особенностя-
ми специальной производственной тары и 
иными нюансами, — крайне затрудни-
тельна, тем более что приобрести ее могут 
только лица, имеющие соответствующую 
лицензию.

В указанной части оспариваемое зако-
ноположение было признано не соответ-
ствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 34 
(часть 1) и 35 (части 1—3), в связи с чем 
Федеральным законом от 3 июля 2016 
года № 261-ФЗ оно было дополнено абза-
цами вторым — шестым, предусматрива-
ющими механизм выдачи временного 
разрешения, предоставляющего право на 
завершение полного цикла производства 
дистиллятов или право на завершение 
выдержки винодельческой продукции, а 
также право на хранение и поставку ука-
занной продукции.

Таким образом, сделанная Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
оговорка не затронула особенностей пра-
вового регулирования законодателем 
оборота этилового спирта, который, в 
свою очередь, определен в пункте 1 ста-
тьи 2 оспариваемого Федерального зако-
на как спирт, произведенный из пищевого 
или непищевого сырья, в том числе дена-
турированный этиловый спирт, фарма-
цевтическая субстанция спирта этилового 
(этанол), головная фракция этилового 
спирта (отходы спиртового производст-
ва), спирт-сырец, дистилляты винный, 
виноградный, плодовый, коньячный, 
кальвадосный, висковый (тем более что, 
как настаивал сам заявитель в ходе разби-
рательства в арбитражных судах, ввиду 
длительного срока хранения этилового 
спирта, изменения его органолептических 
показателей и загрязнения его механиче-
скими примесями для дальнейшей реали-
зации он был непригоден).

2.2. В силу положений Гражданского 
кодекса Российской Федерации пред-
принимательской является самостоя-
тельная, осуществляемая на свой риск 
деятельность, в связи с чем при вступле-
нии в гражданско-правовые отношения 
— тем более осложненные таким 
публично-правовым элементом, как 
лицензирование, — юридические лица 
должны проявлять разумную осмотри-
тельность, принимая на себя риски 
финансовых издержек, связанных с осо-
бенностями правового регулирования 
отдельных видов продукции, притом что 
законом или в установленном законом 
порядке могут быть введены ограниче-
ния оборотоспособности объектов гра-
жданских прав, в частности могут быть 
предусмотрены виды объектов граждан-
ских прав, которые могут принадлежать 
лишь определенным участникам оборо-

та либо совершение сделок с которыми 
допускается по специальному разреше-
нию, т.е. в пределах срока действия 
такого разрешения (пункт 1 статьи 2 и 
пункт 2 статьи 129).

Учитывая, что Федеральный закон «О 
государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» уста-
навливает в числе оснований прекраще-
ния действия лицензии истечение срока 
ее действия (пункт 2 статьи 20), который 
указывается самим лицензиатом, но не 
может составлять более чем пять лет 
(пункт 17 статьи 19), необходимость сво-
евременно реализовать этиловый спирт 
до этого момента либо распорядиться 
остатками этой продукции способами, 
предусмотренными законом, не может 
для него считаться неожиданной.

Гарантией имущественных прав 
хозяйствующего субъекта является воз-
можность продления срока действия 
ранее выданной лицензии, которое осу-
ществляется по его заявлению в порядке и 
сроки, установленные данным Федераль-
ным законом и принятым на его основа-
нии Административным регламентом 
предоставления Федеральной службой 
по регулированию алкогольного рынка 
государственной услуги по лицензирова-
нию производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной (за исключением 
розничной продажи) и спиртосодержа-
щей продукции, лицензированию произ-
водства, хранения, поставок и розничной 
продажи винодельческой продукции, 
произведенной сельскохозяйственными 
товаропроизводителями (организациями, 
индивидуальными предпринимателями, 
крестьянскими (фермерскими) хозяйст-
вами), признаваемыми таковыми в соот-
ветствии с Федеральным законом «О раз-
витии сельского хозяйства» (утвержден 
приказом Федеральной службы по регу-
лированию алкогольного рынка от 12 
августа 2019 года № 199), составляющие 
90 дней до истечения срока действия 
лицензии для подачи соискателем заявле-
ния о его продлении, 30 дней с даты посту-
пления такого заявления для принятия 
решения уполномоченным органом (в 
пределах которых рассматриваются заяв-
ление и прилагаемые к нему документы, 
направляются межведомственные запро-
сы, проводится внеплановая проверка в 
отношении заявителя) и 3 дня для направ-
ления принятого решения заявителю.

Таким образом, для продления срока 
действия лицензии по общему правилу 
достаточно волеизъявления лицензиата 
при условии соблюдения им норм дейст-
вующего законодательства. При этом, по 
смыслу Постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 23 мая 
2013 года № 11-П, положения указанного 
Федерального закона с достаточной сте-
пенью определенности устанавливают 
требования, выполнение которых соиска-
телем лицензии на осуществление дея-
тельности по производству и обороту эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции обусловливает 
получение (продление) такой лицензии и, 
следовательно, не допускает администра-
тивного усмотрения при решении вопроса 
о ее выдаче (продлении). Не предостав-
ляя, таким образом, лицензирующим 
органам права руководствоваться соо-
бражениями целесообразности, Феде-
ральный закон «О государственном регу-
лировании производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной 
продукции» в качестве дополнительной 
гарантии предусматривает и возможность 
обжалования решения лицензирующего 
органа (как и допущенного им бездейст-
вия) в судебном порядке (статья 22).

3. В силу Конституции Российской 
Федерации каждый обязан платить закон-
но установленные налоги и сборы (статья 
57); законы, устанавливающие новые 
налоги или ухудшающие положение 
налогоплательщиков, обратной силы не 
имеют; система налогов, взимаемых в 
федеральный бюджет, и общие принципы 
налогообложения и сборов в Российской 
Федерации устанавливаются федераль-
ным законом (статья 75, часть 3), каковым 
является Налоговый кодекс Российской 
Федерации. В ведении Российской Феде-
рации находится установление федераль-
ных налогов (статья 71, пункт «з», Консти-
туции Российской Федерации), в том 
числе акцизов, которые представляют 
собой форму регулирования государст-
вом имущественных отношений в общих 
(публичных) интересах по смыслу статьи 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации и статьи 1 Протокола № 1 к 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод.

В связи с этим, как неоднократно ука-
зывал Конституционный Суд Российской 
Федерации, налоги устанавливаются 
законодателем в соответствии с сущно-
стью каждого из них и не в виде простого 
перечня, а как элементы системы, параме-
тры и условия функционирования кото-
рой применительно к каждому налогопла-
тельщику во многом предопределяются 
объективными закономерностями их эко-
номической деятельности; требования 
пункта 3 статьи 3 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, в силу которого 
налоги должны иметь экономическое 
основание и не могут быть произвольны-
ми, относятся к каждому из перечислен-
ных в пункте 1 статьи 17 данного Кодекса 
элементов налогообложения (определе-
ния от 19 мая 2009 года № 1047-О-О, от 30 
января 2020 года № 11-О и др.), а значит, и 
к объекту налогообложения.

Учитывая указанные общие принципы 
налогообложения и имея в виду при этом 
специфику такого рода товара, как этило-
вый спирт, алкогольная и спиртосодержа-
щая продукция, Конституционный Суд 
Российской Федерации в Определении от 
13 марта 2018 года № 592-О отметил, что 
акциз по своему экономико-правовому 
содержанию (сущности) призван, влияя 
на цену товара определенной категории, 
уменьшать доходность производства и 
реализации этого товара и тем самым ста-
новиться барьером для поступления его 
на рынок, а значит, и для его потребления. 
Соответственно, федеральный законода-
тель вправе установить такие особенно-
сти взимания акциза при продаже, в част-
ности алкогольной продукции, которые 
при всей ее специфике и трудностях 
контроля за процессом ее реализации 
обусловливали бы обложение акцизом 
каждой новой поставки на рынок данного 
подакцизного товара.

В соответствии с положениями Нало-
гового кодекса Российской Федерации 
налогоплательщиками акциза признают-
ся организации, индивидуальные пред-
приниматели и лица, признаваемые нало-
гоплательщиками в связи с перемещени-
ем товаров через таможенную границу 
Евразийского экономического союза, 
определяемые в соответствии с правом 
Евразийского экономического союза и 
законодательством Российской Федера-
ции о таможенном деле, если они совер-
шают операции, подлежащие налогоо-
бложению в соответствии с главой 22 
«Акцизы» данного Кодекса; объектом 
налогообложения признаются операции 
по реализации на территории Российской 
Федерации лицами произведенных ими 

подакцизных товаров, в том числе реали-
зация предметов залога и передача подак-
цизных товаров по соглашению о предо-
ставлении отступного или новации; в 
целях главы 22 данного Кодекса передача 
прав собственности на подакцизные това-
ры одним лицом другому лицу на воз-
мездной и (или) безвозмездной основе, а 
также использование их при натуральной 
оплате признаются реализацией подак-
цизных товаров; при этом этиловый спирт 
из всех видов сырья является подакциз-
ным товаром (статья 179, подпункт 1 пун-
кта 1 статьи 181 и подпункт 1 пункта 1 ста-
тьи 182).

С учетом названных законоположе-
ний, устанавливающих юридические 
основания для уплаты акцизов, возникно-
вение данной налоговой обязанности как 
таковой не обусловлено наличием (отсут-
ствием) у налогоплательщика лицензии 
на осуществление определенных видов 
деятельности.

При этом для исполнения конституци-
онной обязанности по уплате налогов и 
сборов, а также соблюдения принципа 
равенства налогоплательщиков недоста-
ча подакцизного товара, в том числе допу-
щенная налогоплательщиком после исте-
чения срока действия соответствующей 
лицензии, приравнивается к налогообла-
гаемой операции для целей взимания 
акциза. Так, согласно положению пункта 4 
статьи 195 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации обязанность налогопла-
тельщика исчислить и уплатить акциз 
возникает с момента обнаружения недо-
стачи подакцизных товаров сверх норм 
естественной убыли, утвержденных упол-
номоченным федеральным органом 
исполнительной власти. Иными словами, 
законодатель использует такой прием 
юридической техники, как опровержимая 
презумпция: при отсутствии надлежащим 
образом подтвержденных налогопла-
тельщиком свидетельств иного недостача 
рассматривается как хозяйственная опе-
рация, подлежащая налогообложению.

Следовательно, для организации-
налогоплательщика на практике не 
исключается возможность доказывать 
факт отсутствия недостачи, которая при-
равнивалась бы к реализации этилового 
спирта: например, ввиду уничтожения 
товара пожаром, факт которого установ-
лен соответствующим органом (поста-
новление Федерального арбитражного 
суда Восточно-Сибирского округа от 4 
марта 2005 года № А10-1594/04-20-Ф02-
651/05-С1); отсутствия товара на складе, 
обусловленного боем товара и передачей 
его на контроль качества (постановление 
Федерального арбитражного суда Вос-
точно-Сибирского округа от 7 декабря 
2005 года № А78-3022/05-С2-20/220-
Ф02-6073/05-С1); отсутствия товара, 
обусловленного хищением неустанов-
ленными лицами, что должно быть под-
тверждено уполномоченным органом 
(постановления Федерального арби-
тражного суда Московского округа от 17 
ноября 2011 года № Ф05-11636/11 и от 14 
декабря 2011 года № Ф05-13110/11); 
ввиду списания и утилизации продукции 
по причине истечения срока действия 
федеральных специальных марок (поста-
новление Семнадцатого арбитражного 
апелляционного суда от 16 ноября 2017 
года № 17АП-15357/17) и др. Напротив, 
при недоказанности налогоплательщи-
ком заявленного им факта уничтожения 
подакцизного товара (как это имело 
место, согласно представленным право-
применительным материалам, в конкрет-
ном деле с участием заявителя) образует-
ся объект обложения акцизом, поскольку 
в этом случае утрата подакцизного товара 
не обусловлена обстоятельствами непре-
одолимой силы или целями делового 
характера.

3.1. Такое регулирование соотносится 
и со статьей 541 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, в которой законода-
тель, определяя пределы осуществления 
прав по исчислению налоговой базы и 
(или) суммы налога, установил, что не 
допускается уменьшение налогоплатель-
щиком налоговой базы и (или) суммы 
подлежащего уплате налога в результате 
искажения сведений о фактах хозяйст-
венной жизни (совокупности таких фак-
тов), об объектах налогообложения, под-
лежащих отражению в налоговом и (или) 
бухгалтерском учете либо налоговой 
отчетности налогоплательщика (пункт 1). 
Сопоставимый подход в период возник-
новения спорных правоотношений с уча-
стием заявителя был отражен и в поста-
новлении Пленума Высшего Арбитражно-
го Суда Российской Федерации от 12 
октября 2006 года № 53 «Об оценке арби-
тражными судами обоснованности полу-
чения налогоплательщиком налоговой 
выгоды».

Помимо этого, Высший Арбитраж-
ный Суд Российской Федерации разъя-
снял, что налогоплательщик обязан 
зафиксировать факт выбытия (списания) 
имущества в результате наступления 
событий, не зависящих от воли налого-
плательщика (утрата имущества по при-
чине порчи, боя, хищения, стихийного 
бедствия и тому подобных событий), и то 
обстоятельство, что имущество выбыло 
именно по указанным основаниям, без 
передачи его третьим лицам, поскольку в 
силу пункта 1 статьи 54 Налогового 
кодекса Российской Федерации он обя-
зан доказать наличие тех фактов своей 
хозяйственной деятельности, которые 
влияют на формирование финансового 
результата, служащего основанием для 
определения объема налоговой обязан-
ности. В этой связи при возникновении 
спора о соответствии действительности 
приводимых налогоплательщиком при-
чин выбытия имущества, в том числе при 
оценке достоверности и полноты пред-
ставленных им документов в подтвер-
ждение факта и обстоятельств выбытия, 
судам следует учитывать характер дея-
тельности налогоплательщика, условия 
его хозяйствования, принимать во внима-
ние соответствие объемов и частоты 
выбытия имущества обычному для такой 
деятельности уровню и иные подобные 
обстоятельства, а также оценивать возра-
жения налогового органа относительно 
вероятности выбытия имущества по ука-
занным налогоплательщиком причинам, 
в частности доводы о чрезмерности 
потерь (пункт 10 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 30 мая 2014 года № 33 «О 
некоторых вопросах, возникающих у 
арбитражных судов при рассмотрении 
дел, связанных с взиманием налога на 
добавленную стоимость»).

Толкование норм Налогового кодекса 
Российской Федерации, данное в указан-
ном постановлении применительно к 
налогу на добавленную стоимость, имеет 
общее значение и применимо для уста-
новления наличия или отсутствия объекта 
обложения акцизом в случае предполага-
емого уничтожения (утилизации) этило-
вого спирта налогоплательщиком.

Учитывая приведенное разъяснение, 
ключевая роль в разрешении возникаю-
щих споров между налоговым органом и 
налогоплательщиком — а значит, в под-
держании справедливого баланса между 
преимущественно фискальными интере-
сами государства и экономическими инте-
ресами предпринимателя — отводится 
суду, который на основе принципов состя-
зательности судопроизводства и равенст-
ва прав сторон (статья 46, часть 1; статья 

123, часть 3, Конституции Российской 
Федерации), исследуя по существу факти-
ческие обстоятельства дела и не ограничи-
ваясь лишь установлением формальных 
условий применения нормы (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 6 июня 1995 года № 7-П, от 
27 октября 2015 года № 28-П, от 8 декабря 
2017 года № 39-П и др.), должен устано-
вить факт уничтожения подакцизного 
товара и тем самым наличие или отсутст-
вие объекта обложения акцизом.

4. Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, по смыслу статьи 
57 Конституции Российской Федерации, 
налогоплательщик исполняет обязан-
ность по уплате налога не произвольно, а 
в соответствии с законом, в частности с 
учетом установленных законом обяза-
тельных элементов налогообложения; 
налоговая ставка является таким обяза-
тельным элементом налогообложения 
(пункт 1 статьи 17 Налогового кодекса 
Российской Федерации) и налогоплатель-
щик не может произвольно ее применять 
(изменить ее размер в большую или мень-
шую сторону) или отказаться от ее приме-
нения (Постановление от 10 июля 2017 
года № 19-П; Определение от 19 июля 
2016 года № 1459-О и др.).

Оспариваемое положение статьи 193 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции на момент возникновения спорных 
правоотношений (т.е. по состоянию на 
2012 год) предусматривало возможность 
применения налогоплательщиком ставки 
акциза 0 процентов в следующих случаях: 
реализации спирта этилового из всех 
видов сырья организациям, осуществля-
ющим производство спиртосодержащей 
парфюмерно-косметической продукции в 
металлической аэрозольной упаковке и 
(или) спиртосодержащей продукции 
бытовой химии в металлической аэро-
зольной упаковке, а также организациям, 
уплачивающим авансовый платеж акциза; 
передачи одним структурным подразде-
лением организации, не являющимся 
самостоятельным налогоплательщиком, 
другому такому же структурному подра-
зделению этой организации произведен-
ного этилового спирта и (или) коньячного 
спирта для дальнейшего производства 
алкогольной и (или) подакцизной спирто-
содержащей продукции; реализации 
(передачи производителями в структуре 
одной организации) спирта этилового для 
производства товаров, не признаваемых 
подакцизными.

Аналогичный по существу подход 
использован законодателем и в действу-
ющей системе правового регулирования 
взимания акциза с той, в частности, раз-
ницей, что ставка 0 процентов применяет-
ся при реализации спирта этилового не 
любым организациям для производства 
ими спиртосодержащей парфюмерно-
косметической продукции в металличе-
ской аэрозольной упаковке и спиртосо-
держащей продукции бытовой химии в 
металлической аэрозольной упаковке, а 
тем из них, которым налоговым органом 
выдано свидетельство о регистрации 
организации, совершающей операции с 
этиловым спиртом. В иных случаях при 
возникновении объекта обложения акци-
зом в отношении операций с этиловым 
спиртом применяется налоговая ставка 
(отличная от нулевой), установленная в 
твердом размере.

С учетом приведенных законополо-
жений именно на налогоплательщике 
лежит обязанность подтверждения права 
на применение нулевой ставки акциза. Это 
согласуется с подходом Конституционно-
го Суда Российской Федерации, который 
применительно к иным схожим по своей 
природе случаям указывал, что обязан-
ность представления налогоплательщи-
ком в налоговые органы документов, под-
тверждающих обоснованность примене-
ния нулевой налоговой ставки или право 
на предоставление налогового вычета,  в 
частности, наличие требуемого правового 
статуса у контрагента налогоплательщи-
ка, — не может рассматриваться как про-
тиворечащая Конституции Российской 
Федерации (Постановление от 14 июля 
2003 года № 12-П; Определение от 3 июля 
2007 года № 512-О-О и др.).

Обнаружение же недостачи указанной 
продукции (в том числе при недоказанно-
сти факта ее уничтожения самим налого-
плательщиком) свидетельствует о невоз-
можности для налогоплательщика под-
твердить, а для налогового органа — 
опровергнуть совершение конкретной 
хозяйственной операции из числа указан-
ных в статье 193 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и, соответственно, 
наличие или отсутствие права примене-
ния нулевой налоговой ставки. Примене-
ние в таком случае ставки акциза 0 про-
центов обессмысливало бы квалифика-
цию выявленной недостачи в качестве 
объекта налогообложения и вело бы к 
злоупотреблениям со стороны платель-
щика акциза, притом что поступление в 
бюджет государства суммы акциза от воз-
можного контрагента налогоплательщика 
в данном случае также не обеспечивается.

5. Федеральный законодатель не 
лишен возможности дальнейшего совер-
шенствования правового регулирования 
вопросов оборота этилового спирта. Так, в 
отношении последствий прекращения 
действия лицензии для организаций — 
производителей этилового спирта он 
вправе расширить круг законных спосо-
бов распорядиться образовавшимися у 
них остатками данной продукции (особен-
но это значимо для случаев, когда дея-
тельность данных лиц не была сопряжена 
с нарушениями установленных правил). 
Он также вправе регламентировать проце-
дуру уничтожения организацией-налого-
плательщиком остатков этилового спирта 
(например, предусмотрев возможность 
участия представителя уполномоченного 
государственного органа в этой процеду-
ре или конкретный способ ее фиксации).

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения пункта 1 ста-

тьи 193 и пункта 4 статьи 195 Налогового 
кодекса Российской Федерации, а также 
пункта 5 статьи 20 Федерального закона 
«О государственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации.

2. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

3. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 22-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 193 и пункта 4 статьи 195 Налогового кодекса Российской Федерации, 
а также пункта 5 статьи 20 Федерального закона «О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, 

алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции» 
в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Центр-Продукт»

город Санкт-Петербург  29 апреля 2020 года

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК»), совместно с Администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», Постановлением администрации г. Ря-
зани от 11.02.2013 № 443 «Об утверждении Порядка организации 
общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической экспертизе») 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе пред-
ставления Технического Задания на проведение работ по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) планируемой хозяйс-
твенной и иной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство комплекса производства 
элементарной серы методом Клауса с инфраструктурой для хра-
нения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на АО «РНПК».

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего про-
изводства АО «РНПК» объекта «Строительство комплекса про-
изводства элементарной серы методом Клауса с инфраструк-
турой для хранения, отгрузки и обеспечения эксплуатации на 
АО «РНПК», предназначенного для исключения вредного воз-
действия на окружающую среду сероводородсодержащего газа, 
образующегося в блоке регенерации амина и отпарки кислых сто-
ков, с получением элементарной серы. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская об-
ласть, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория  
АО «РНПК». Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания», адрес: 390011, г. Рязань, район Южный промузел,  
д. 8, генеральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (далее по тексту ОВОС): июль—август 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Рязани, 390000, г. Рязань, ул. Ра-
дищева, д. 28, тел.: 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности Технического Задания на 
проведение работ по ОВОС планируемой хозяйственной и 
иной деятельности: Техническое Задание на проведение работ 
по ОВОС планируемой хозяйственной и иной деятельности по 
объекту «Строительство комплекса производства элементарной 
серы методом Клауса с инфраструктурой для хранения, отгрузки 
и обеспечения эксплуатации на АО «РНПК» доступно для озна-
комления и направления замечаний и предложений по адресу: 
390046, г. Рязань, ул. Введенская, д.107, 4-й этаж каб. №405, 
отдел природопользования и экологии управления благоустрой-
ства города администрации г. Рязани,  время работы пн.—чт. 
9.00-18.00, пт. — 9.00-17.00,  обед 13.00-13.50 с даты настоящей 
публикации до 16 июня 2020 года. Принятие от граждан и обще-
ственных организаций замечаний и предложений в письменном 
виде с указанием Ф.И.О. к Техническому Заданию на проведение 
работ по ОВОС планируемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается организатором до 16 июня 2020 года по адресу: 
390046, г. Рязань, ул. Введенская, д.107, 4-й этаж каб. № 405, от-
дел природопользования и экологии управления благоустройства 
города администрации г. Рязани.

Общественные слушания по Техническому Заданию на про-
ведение работ по ОВОС планируемой хозяйственной и иной 
деятельности по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Строительство комплекса производства элементарной 
серы методом Клауса с инфраструктурой для хранения, отгрузки 
и обеспечения эксплуатации на АО «РНПК» назначены на 16 
июня 2020 г. в 18.00, в здании Администрации г. Рязани по ад-
ресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
Технического Задания на проведение работ по ОВОС планируе-
мой хозяйственной и иной деятельности, на основании которого 
будет разработан раздел ОВОС (оценка воздействия на окружаю-
щую среду).

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская не-
фтеперерабатывающая компания», адрес 390011, г. Рязань, район 
Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», адрес: 
105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр.1. 

Тел.: (495) 795-31-30. 
Ответственное лицо от  АО«ВНИПИнефть» — Коптева Ю.П.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией 
МО «Ленский район» извещают о проведении общественных 
обсуждений по объектам государственной экологической эк-
спертизы — проектной документации «Шламовые амбары 
на кустах скважин Северо-Талаканского нефтегазоконденсат-
ного месторождения, Восточного блока Талаканского нефтега-
зоконденсатного месторождения, Восточно-Алинского нефте-
газоконденсатного месторождения», шифр 17562; «Шламовые 
амбары на кустах скважин Ленского нефтегазоконденсатного 
месторождения. Вторая очередь», шифр 17563, содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее 
— Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологи-
чески безопасное обращение с буровым шламом и снижение 
негативного воздействия на окружающую среду при строи-
тельстве скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Лен-
ский улус (район), Республика Саха (Якутия), Северо-Тала-
канское нефтегазоконденсатное месторождение, Восточный 
блок Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения, 
Восточно-Алинское нефтегазоконденсатное месторождение, 
Ленское нефтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобываю-
щее управление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»;

—  юридический адрес: ул.Григория Кукуевицкого, 1,  
корпус 1, г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
Российская Федерация, 628415;

—  почтовый адрес: ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, 
ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — июль 
2020 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Ленский район» — главный спе-

циалист по охране окружающей среды МКУ «Комитет 
имущественных отношений муниципального образова-
ния «Ленский район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмит-
риевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  от заказчика — начальник отдела охраны окружаю-
щей среды НГДУ «Талаканнефть» Ю.А. Пыльнень-
кая, тел.: 8(3462)41-05-70, факс: 8(3462)41-03-39,  
Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно по адресам:

—  в срок до 17.06.2020 в администрации МО «Ленс-
кий район», 678144, Республика Саха (Якутия), Лен-
ский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205,  
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный пере-
рыв с 12.30 до 14.00);

—  в срок до 17.07.2020 в НГДУ «Талаканнефть»  
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. № 415, тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39  
(с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети Интер-
нет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по ад-
ресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
17.06.2020 по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация МО «Ленский 
район», каб.№307:

—  в 10 час. 00 мин по проектной документации «Шламовые 
амбары на кустах скважин Северо-Талаканского нефте-
газоконденсатного месторождения, Восточного блока 
Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения, 
Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного месторож-
дения», шифр 17562; 

—  в 11 час. 00 мин по проектной документации «Шламовые 
амбары на кустах скважин Ленского нефтегазоконден-
сатного месторождения. Вторая очередь», шифр 17563.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Полное фирменное наименование 
общества:

Публичное акционерное общество  
«Горно-метал лургическая компания 
«Норильский никель» 

(далее — ПАО «ГМК «Норильский 
никель» или Общество)

Место нахождения общества:

Адрес общества:

Российская Федерация, Красноярский край, 
г. Дудинка

647000, Красноярский край,  
Таймырский Долгано-Ненецкий район, 
г. Дудинка, ул. Морозова, д.1

Вид общего собрания акционеров 

(далее — общее собрание):

годовое

Форма проведения общего собрания: заочное голосование

Дата определения (фиксации) лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании:

20 апреля 2020 года

Дата проведения общего собрания: 13 мая 2020 года

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные бюллетени 
для голосования:

107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.»

Адрес сайта в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», 
на котором заполнялись электронные 
формы бюллетеней

https://lk.rrost.ru/Nornik

Председательствующий на общем 
собрании: 

Гарет Питер Пенни 

Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества — Акционерное общество 
«Независимая регистраторская компания Р.О.С.Т.», место нахождения: 107076, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Ахматов Игорь Владимирович (Председатель Счетной комиссии);
— Висюлина Ольга Петровна;
— Доронин Максим Сергеевич.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
   1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 год.
   2.  Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности  

ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 год. 
   3.  Об утверждении консолидированной финансовой отчетности  

ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 год.
   4.  О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 год, в том 

числе выплата (объявление) дивидендов по результатам 2019 года.
   5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».
   6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель».
   7.  Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской (финансовой) отчетнос-

ти ПАО «ГМК «Норильский никель».
   8.  Об утверждении Аудитора консолидированной финансовой отчетности  

ПАО «ГМК «Норильский никель».
   9.  О вознаграждениях и компенсации расходов членов Совета директоров  

ПАО «ГМК «Норильский никель». 
10.  О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский  

никель». 
11.  О согласии на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность, по возмещению убытков членам Совета дирек-
торов и Правления ПАО «ГМК «Норильский никель».

12.  О согласии на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность, по страхованию ответственности членов Совета директоров и Прав-
ления ПАО «ГМК «Норильский никель».

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

По вопросу № 1 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения1

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 126 467 922 99.82350 
“ПРОТИВ” 62 564 0.04938 
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 154 168 0.12169 

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 126 465 804 99.82183 
“ПРОТИВ” 62 659 0.04946 
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 155 568 0.12279 

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 3 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 126 483 455 99.83576 
“ПРОТИВ” 40 523 0.03199 
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 157 515 0.12433 

Решение по вопросу № 3 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 4 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 126 682 340 99.99275 
«ПРОТИВ» 2 623 0.00207 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 4 029 0.00318 

Решение по вопросу № 4 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 5 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

2 057 191 188

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

2 057 191 188

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

1 625 528 361 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 79.01688%

Список кандидатов Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 

голосования/каждого 
из кандидатов

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА», распределение голосов по кандидатам:
Абрамова Николая Павловича 172 095 759 10.58707%
Барбашева 
Сергея Валентиновича 115 881 894 7.12888%

Батехина Сергея Леонидовича 114 021 209 7.01441%
Башкирова 
Алексея Владимировича 114 088 351 7.01854%

Братухина 
Сергея Борисовича 120 948 880 7.44059%

Волка Сергея Николаевича 160 139 780 9.85155%
Захарову 
Марианну Александровну 115 704 605 7.11797%

Маннингса 
Роджера Левелина 65 058 026 4.00227%

Пенни 
Гарета Питера 122 746 873 7.55120%

Полетаева Максима Владимировича 113 523 486 6.98379%
Соломина Вячеслава Алексеевича 113 971 866 7.01137%
Шварца Евгения Аркадьевича 171 003 487 10.51987%
Эдвардса 
Роберта Уиллема Джона 123 247 935 7,58202%

«ПРОТИВ» всех кандидатов 139 633 0.00859%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 1 246 817 0.07670%

Решение по вопросу № 5 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 6 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 244 421

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06066%

Список кандидатов Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каж-
дый из вариантов 

голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

Дзыбалов 
Алексей Сергеевич

«ЗА» 126 277 610 99.67%
«ПРОТИВ» 175 223 0.14%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 118 123 0.09%

Масалова 
Анна Викторовна

«ЗА» 126417729 99.78%
«ПРОТИВ» 31397 0.02%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 112544 0.09%

Сванидзе 
Георгий Эдуардович 

«ЗА» 126264265 99.66%
«ПРОТИВ» 183441 0.14%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 117127 0.09%

Шильков 
Владимир Николаевич

«ЗА» 126417456 99.78%
«ПРОТИВ» 32462 0.03%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 116057 0.09%

Яневич 
Елена Александровна

«ЗА» 126323932 99.71%
«ПРОТИВ» 143880 0.11%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 91 602 0.07%

Решение по вопросу № 6 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 7 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 542 326 98.30359 
«ПРОТИВ» 2 108 636 1.66439 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 30 200 0.02384 

Решение по вопросу № 7 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 8 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 536 101 98.29868 
«ПРОТИВ» 2 112 965 1.66780 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 30 731 0.02426 

Решение по вопросу № 8 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 9 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 108 601 996 85.72160 
«ПРОТИВ» 17 911 449 14.13784 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 145 230 0.11463 

Решение по вопросу № 9 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 10 повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 80.06013%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 126 505 115 99.85286 
«ПРОТИВ» 45 450 0.03588 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 129 419 0.10215 

Решение по вопросу № 10 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 11 повестки дня
Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 244 421

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
не заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие 
в общем собрании 

126 691 527

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от голосов лиц, не за-
интересованных в совер-
шении обществом сделки, 
принявших участие в соб-

рании
«ЗА» 125 956 623 99.41993 
«ПРОТИВ» 565 219 0.44614 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 157 583 0.12438 

Решение по вопросу № 11 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 12 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 244 421 

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 
не заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие 
в общем собрании 

126 691 527 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ 

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от голосов лиц, не за-
интересованных в совер-
шении обществом сделки, 
принявших участие в соб-

рании
«ЗА» 126 007 389 99.46000 
«ПРОТИВ» 504 405 0.39814 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 168 858 0.13328 

Решение по вопросу № 12 повестки дня ПРИНЯТО

РЕШИЛИ:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ГМК «Но-

рильский никель» за 2019 год.
3. Утвердить консолидированную финансовую отчетность ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2019 год.
4. 
4.1. Утвердить распределение прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2019 

год в соответствии с рекомендациями Совета директоров, содержащимися в докладе 
Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» с изложением мотивированной 
позиции Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» по вопросам повестки 
дня годового Общего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель».

4.2. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» по результатам 2019 года в денежной форме в размере 557,20 руб-
лей на одну обыкновенную акцию.

4.3. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получе-
ние дивидендов, 25 мая 2020 года.

5. Избрать членами Совета директоров:
— Абрамова Николая Павловича;
— Барбашева Сергея Валентиновича;
— Батехина Сергея Леонидовича;
— Башкирова Алексея Владимировича;
— Братухина Сергея Борисовича;
— Волка Сергея Николаевича;
— Захарову Марианну Александровну;
— Маннингса Роджера Левелина;
— Пенни Гарета Питера;
— Полетаева Максима Владимировича;
— Соломина Вячеслава Алексеевича;
— Шварца Евгения Аркадьевича;
— Эдвардса Роберта Уиллема Джона.
6. Избрать членами Ревизионной комиссии:
— Дзыбалова Алексея Сергеевича;
— Масалову Анну Викторовну;
— Сванидзе Георгия Эдуардовича;
— Шилькова Владимира Николаевича;
— Яневич Елену Александровну.
7. Утвердить Аудитором российской бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2020 год АО «КПМГ».
8. Утвердить Аудитором консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2020 год и промежуточной консолидированной финан-
совой отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель» за первое полугодие 2020 года 
АО «КПМГ».

9. 
9.1. Утвердить Политику вознаграждения членов Совета директоров ПАО «ГМК 

«Норильский никель» в новой редакции. 
9.2. Установить, что членам Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

выплачивается вознаграждение и возмещаются расходы, связанные с исполнением 
ими своих обязанностей, в соответствии с Политикой вознаграждения членов Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», утвержденной настоящим решением.

9.3. Председателю Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», избранно-
му Председателем Совета директоров на первом заседании Совета директоров, про-
водимом после настоящего собрания, выплачивается вознаграждение, возмещаются 
расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, и осуществляется его 
страхование от несчастных случаев, в следующих размерах и порядке:

9.3.1. вознаграждение в размере 1 000 000 (один миллион) долларов США в год 
выплачивается ежеквартально равными долями в рублях по курсу Центрального 
банка Российской Федерации на последний рабочий день отчетного квартала. Сумма 
вознаграждения приведена после удержания налогов в соответствии с действующим 
российским законодательством. Указанное вознаграждение устанавливается на пе-
риод с момента избрания директора Председателем Совета директоров и до оконча-
ния срока его полномочий в качестве Председателя Совета директоров; 

9.3.2. в случае если лицо, избранное Председателем Совета директоров на первом 
заседании Совета директоров, проводимом после настоящего собрания, не будет из-
брано членом Совета директоров на годовом Общем собрании акционеров по итогам 
2020 года и Председателем Совета директоров, избранного в новом составе, или если 
его полномочия в качестве Председателя Совета директоров прекратятся ранее го-
дового Общего собрания акционеров по итогам 2020 года, ему выплачивается допол-
нительное вознаграждение в сумме 2 000 000,00 долларов США за вычетом суммы 
вознаграждения, полученного им за исполнение обязанностей Председателя Совета 
директоров с даты избрания его на указанную должность на первом заседании Сове-
та директоров, проводимом после настоящего собрания. Указанное дополнительное 
вознаграждение выплачивается ежеквартально равными долями до 10 июня 2022 
года в рублях по курсу Центрального банка Российской Федерации на последний ра-
бочий день отчетного квартала. Сумма дополнительного вознаграждения приведена 
после удержания налогов в соответствии с действующим российским законодательс-
твом. В случае если в последующем до годового Общего собрания акционеров по ито-
гам 2021 года он снова будет избран Председателем Совета директоров, вознаграж-
дение за исполнение обязанностей Председателя Совета директоров, предусмотрен-
ное подпунктом 3.1 настоящего пункта, ему не выплачивается; 

9.3.3. Председателю Совета директоров компенсируются документально под-
твержденные расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, в соответс-
твии с Политикой вознаграждения членов Совета директоров ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель», утвержденной настоящим решением; 

9.3.4. ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет за свой счет страхование 
от несчастных случаев Председателя Совета директоров на срок его деятельности 
в качестве Председателя Совета директоров по следующим рискам:

— «Смерть в результате несчастного случая» и «Тяжкие телесные повреждения 
в результате несчастного случая (или инвалидность в результате несчастного слу-
чая)» по каждому риску и агрегатно на весь период страхования на страховую сумму 
не менее 3 000 000 (три миллиона) долларов США; 

— «Травма в результате несчастного случая (или временная утрата трудоспособ-
ности в результате несчастного случая)» на страховую сумму не менее 100 000 (сто 
тысяч) долларов США.

10. Установить вознаграждение для каждого члена Ревизионной комиссии ПАО 
«ГМК «Норильский никель», не являющего работником ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», в размере 1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей в год, выплачива-
емое один раз в полгода равными долями. Указанная сумма приведена до удержания 
налогов в соответствии с действующим законодательством.

11. Дать согласие на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель», предметом которых является обязательство ПАО 
«ГМК «Норильский никель» по возмещению членам Совета директоров и членам 
Правления убытков, которые указанные лица могут понести в связи с их назначе-
нием и исполнением обязанностей члена Совета директоров и члена Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель» и, в размере, не превышающем 115 000 000 (сто пятнад-
цать миллионов) долларов США для каждого.

12. Дать согласие на совершение ПАО «ГМК «Норильский никель» сделки, пред-
метом которой является страхование ответственности членов Совета директоров 
и членов Правления ПАО «ГМК «Норильский никель», а также иных должностных 
лиц, самого ПАО «ГМК «Норильский никель» и его дочерних обществ, в которой име-
ется заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель», являющихся выгодоприобретателями в сделке, заклю-
чаемой с российской страховой компанией, сроком на один год, с общим лимитом 
ответственности (страховая сумма) в совокупности по всем страховым покрытиям 
и расширениям (за исключением случаев, прямо предусмотренных договором стра-
хования) в размере 150 000 000 (сто пятьдесят миллионов) долларов США, и с упла-
той ПАО «ГМК «Норильский никель» страховой премии, не превышающей 1 500 000 
(один миллион пятьсот тысяч) долларов США. Если исходя из рыночных условий, 
доступных ПАО «ГМК «Норильский никель» на рынке страхования на момент совер-
шения сделки, страховая сумма в договоре не сможет быть установлена в размере 
150 000 000 (сто пятьдесят миллионов) долларов США, договор страхования заклю-
чается с максимальной страховой суммой, которая доступна ПАО «ГМК «Норильский 
никель» на разумных коммерческих условиях.
Председательствующий 
на общем собрании

Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания П.Е. Платов

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

1 Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Банком России 16.11.2018 №660-П



12 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 мая 2020
пятница № 103 (8157)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174 ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 № 372 «Об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» Заказчик совместно с Исполнителями извещают 
о начале проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проектной документации по объекту: «Заме-
на технологической печи П-101/1 установки ЭЛОУ-АВТ-2,5».

Цель проведения ОВОС — выявления характера, интенсивности, 
степени опасности влияния намечаемой хозяйственной деятельности 
на состояние окружающей среды и здоровье населения с целью при-
нятия решения о допустимости осуществления проекта хозяйствен-
ной деятельности.

Месторасположение планируемой деятельности — Ростовская  
область, Красносулинский район, Киселевское сельское поселение,  
882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск—Майский».

Заказчик материалов — АО «НЗНП» (346392, Ростовская область, 
Красносулинский район, Киселевское сельское поселение,  
882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск—Майский»).

Исполнитель-генпроектировщик — ООО «РНХП» (344019, Рос-
товская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Максима Горького, 276).

Исполнитель-разработчик ОВОС — ООО «ИКПС» (400074, Вол-
гоградская область, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 22).

Органы, ответственные за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) — Администрация Красносу-
линского района совместно с Заказчиком и Исполнителями.

О начале общественных обсуждений предварительных «Матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду при выполнении ра-
бот при реализации проектной документации по объекту: «Замена 
технологической печи П-101/1 установки ЭЛОУ-АВТ-2,5» 
АО «НЗНП» и о месте проведения общественных слушаний будет со-
общено дополнительно.

Замечания и предложения могут быть представлены по электрон-
ному адресу заказчика АО «НЗНП»: kanс@oilrusi.ru и разработчика: 
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 22, и на электронную почту 
e.ivanova22@mail.ru.

С техническим заданием на выполнение ОВОС можно   
ознакомиться с 15.05.2020 на сайтах http://www.oilrusi.ru   
и http://www.rndrnhp.com. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрациями 
муниципального образования городской округ «Новая 
Земля» Архангельской области, муниципального образо-
вания «Ямальский район» Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Таймырского Долгано-Ненецкого муниципально-
го района Красноярского края уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений предварительных материалов проект-
ной документации «Индивидуальный проект на строительство 
поисково-оценочной скважины на структуре Рагозинская (вос-
точный купол) на лицензионном участке «Восточно-Приново-
земельский-2» в акватории Карского моря» (далее «Проектная 
документация»), включая «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» (далее «ПМООС») с Оценкой воздействия 
на окружающую среду (далее «ОВОС»), а также «Плана предуп-
реждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов» (да-
лее «ПЛРН») в составе Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и 
оценка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: центральная часть континен-
тального шельфа Карского моря.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Администрация муниципального образования 
ГО « Новая Земля» Архангельской области при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Администрация муниципального образования «Ямальский 
район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого му-
ниципального района Красноярского края при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический Науч-

ный Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разработ-

ки ПМООС: с января 2020 по август 2020 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области); общественные обсужде-
ния в форме «общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому 
автономному округу и Красноярскому краю).

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на 2 этапе 
общественных обсуждений общественности представляются 
предварительные материалы разделов ПМООС, включая ОВОС 
и ПЛРН в составе Проектной документации, а также резюме 
нетехнического характера и техническое задание на проведе-
ние ОВОС. Окончательный вариант разделов ПМООС, включая 
ОВОС и ПЛРН, в составе Проектной документации будет раз-
мещен в общественных приемных до окончания прохождения 
государственной экологической экспертизы.

Материалы будут доступны в общественных приемных 
с 20 июня 2020 г. по следующим адресам:

— 163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Белушья 
Губа, ул. Советская, 16, Администрация МО ГО «Новая Земля»;

— на интернет-сайте Администрации муниципального обра-
зования городской округ «Новая Земля» (www.nov-zemlya.ru);

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2 «а», Управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования «Ямаль-
ский район»;

— на интернет-сайте Администрации муниципального обра-
зования Ямальский район (https://www.mo-yamal.ru/);

— 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Советская 
д. 30, КГБУК «Таймырский краеведческий музей»;

— 647340, Красноярский край, пгт. Диксон, ул. Таяна 13 «А», 
МКУК «Центральная библиотека»;

— на интернет-сайте Администрации Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района (www.taimyr24.ru)

Форма представления замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в специально разработанные 
опросные листы и/или на электронную почту vbvoronkov@rn-
anc.ru (по Архангельской области); в Журналы рекомендаций, 
предложений и замечаний и на электронную почту vbvoronkov@
rn-anc.ru (по Красноярскому краю), в Журнал рекомендаций, 
предложений и замечаний, а также направление в адрес элект-
ронной почты управления по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район yamal-mns@yam.yanao.ru, телефон: 3-05-34 (по Ямало-
Ненецкому автономному округу).

Подведение итогов общественных обсуждений в фор-
ме «опроса» состоится 23 июня 2020 года в 11:00 часов по 
адресу: 163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Бе-
лушья Губа, ул. Советская, 16, Администрация МО ГО «Новая 
Земля».

Общественные слушания в Ямальском районе состоят-
ся 23 июня 2020 года в 15:00 часов в форме видео-конфе-
ренц-связи. Ссылка на видео-конференц-связь будет размещена 
на сайте Администрации муниципального образования Ямаль-
ский район с 22 июня 2020 года (https://www.mo-yamal.ru).

Общественные слушания в Таймырском Долгано-Не-
нецком муниципальном районе состоятся 23 июня 2020 
года в 15:00 часов по адресу: 647000, Красноярский край, 
г. Дудинка, ул. Советская д. 30, КГБУК «Таймырский краевед-
ческий музей». В случае продления карантинных мероприятий с 
целью предотвращения распространения новой коронавирусной 
инфекции, вызванной 2019-nCov, на сайте Администрации Тай-
мырского Долгано-Ненецкого муниципального района (www.
taimyr24.ru) с 19 июня 2020 года будет дополнительно размеще-
на информация по проведению общественных слушаний.

Прием замечаний и предложений по предварительным ма-
териалам Проектной документации будет осуществляться в те-
чение 30 дней с даты, указанной в настоящем уведомлении, а 
также в течение 30 дней после проведения общественных слу-
шаний/ опроса.

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр.1,
тел.: +7 (499) 517-88-88 доб. 33549,
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна, 

e_smirnova1@rosneft.ru 
ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный 

проектировщик):
 Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1, стр. 2, 
тел.: +7 (495) 517-76-06 доб. 48935,
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, 

vbvoronkov@rn-anc.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление 
«Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хозяй-
ственной деятельности на территории Белоярского района по 
материалам предварительной оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — пред. ОВОС) и технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ТЗ) следующего объекта:

 «Кусты скважин 14, 72, 74». Верхнеказымское нефтяное 
месторождение, шифр 16439.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятель-
ности по добыче сырой нефти на месторождениях ПАО «Сур-
гутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Верхне-Ка-
зымский лицензионный участок, Верхнеказымское нефтяное 
месторождение, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефте-
газ», 628415, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, 
г.Сургут, ул.Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — ноябрь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: администрация Белоярского района.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник управления 

природопользования, сельского хозяйства и развития пред-
принимательства администрации Белоярского района, Гонча-
ров И.А.,тел.8(34670)62-182, GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления НГДУ 
«Нижнесортымскнефть» Шиянов И.П.,тел.8(34638)72-158, 
Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 15 июня 2020 г. в администрации Белоярского 
района, 628162, ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Цент-
ральная, д. 9, тел.: 8(34670)62-182 (с 9.00 до 18.00, пере-
рыв 13.00—14.00).

2.  В срок до 15 июля 2020 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургут-
ский район, п. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, 
каб. № 905, тел.: 8 (34638)72-158, ф. 8(34638)72-042 
(с 08.30 до17.00, перерыв 12.40—14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомить-
ся на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по 
адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрациями 
муниципального образования городской округ «Новая 
Земля» Архангельской области и муниципального об-
разования «Ямальский район» Ямало-Ненецкого авто-
номного округа уведомляет о проведении общественных 
обсуждений предварительных материалов проектной доку-
ментации «Индивидуальный проект на строительство поис-
ково-оценочной скважины на структуре Нансена на лицензи-
онном участке «Восточно-Приновоземельский-1» в акватории 
Карского моря» (далее «Проектная документация»), включая 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» (далее 
«ПМООС») с Оценкой воздействия на окружающую среду (да-
лее «ОВОС»), а также «Плана предупреждения и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов» (далее «ПЛРН») в составе 
Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и 
оценка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: юго-западная часть континен-
тального шельфа Карского моря.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния городской округ «Новая Земля» Архангельской области 
и Администрация муниципального образования «Ямальский 
район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический На-

учный Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разра-

ботки ПМООС: с января 2020 по август 2020 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 

регистрация мнения общественности в письменном виде по 
форме «опрос» (по Архангельской области); общественные 
обсуждения в форме «общественные слушания» (по Ямало-
Ненецкому автономному округу).

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на 2 этапе 
общественных обсуждений общественности представляют-
ся предварительные материалы разделов ПМООС, включая 
ОВОС и ПЛРН в составе Проектной документации, а также 
резюме нетехнического характера и техническое задание на 
проведение ОВОС. Окончательный вариант разделов ПМООС, 
включая ОВОС и ПЛРН в составе Проектной документации 
будет размещен в общественных приемных до окончания про-
хождения государственной экологической экспертизы.

Материалы будут доступны в общественных прием-
ных с 20 мая 2020 г. по следующим адресам:

—  163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Белу-
шья Губа, ул. Советская, 16, Администрация МО ГО «Но-
вая Земля»;

—  на интернет-сайте Администрации муниципального об-
разования городской округ «Новая Земля» (www.nov-
zemlya.ru);

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
12, каб. 2 «а», Управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
«Ямальский район»;

—  на интернет-сайте Администрации муниципального обра-
зования Ямальский район (https://www.mo-yamal.ru/).

Форма представления замечаний и предложений: 
внесение замечаний и предложений в специально 
разработанные опросные листы и/или на адрес электронной 
почты vbvoronkov@rn-anc.ru (по Архангельской области) и 
в Журнал рекомендаций, предложений и замечаний, а также 
направление в адрес электронной почты управления по делам 
малочисленных народов Севера Администрации муниципаль-
ного образования Ямальский район yamal-mns@yam.yanao.ru, 
телефон: 3-05-34 (по Ямало-Ненецкому автономному округу).

Подведение итогов общественных обсуждений в 
форме «опроса» состоится 23 июня 2020 года в 11:00 
часов по адресу: 163055, Архангельская область, Новая Земля, 
р.п. Белушья Губа, ул. Советская, 16, Администрация МО ГО 
«Новая Земля».

Общественные слушания состоятся 23 июня 2020 
года в 15:00 часов в форме видео-конференц-связи. 
Ссылка на видео-конференц-связь будет размещена на сайте 
Администрации муниципального образования Ямальский 
район с 22 июня 2020 года (https://www.mo-yamal.ru).

Прием замечаний и предложений по предварительным ма-
териалам Проектной документации будет осуществляться в те-
чение 30 дней с даты, указанной в настоящем уведомлении, а 
также в течение 30 дней после проведения общественных слу-
шаний/ опроса. 

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр.1, тел.: 

+7 (499) 517-88-88 доб. 33549,
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна, 

e_smirnova1@rosneft.ru 

ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный 
проектировщик):

Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1, 
стр. 2, тел.: +7 (495) 517-76-06 доб. 48935,

Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, 
 vbvoronkov@rn-anc.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  
о проведении общественных обсуждений по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 

ООО «Рудник Валунистый»
ООО «Рудник Валунистый» и Администрация Анадырского му-

ниципального района Чукотского АО информирует о начале обще-
ственных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) при реконструкции и эксплу-
атации объекта, относящегося к объектам I категории негативного 
воздействия на ОПС, в составе проектной документации «Проект 
комбинированной отработки золоторудного месторождения Валу-
нистое».

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — инфор-
мирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения о 
реализации проекта.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: добыча и пере-
работки руд месторождения Валунистое. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Анадырский 
район Чукотского АО, в 190 км к северу от г. Анадырь.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): апрель 2020 г. — июль 2020 года.

 Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — Администрация Анадырского муниципального района Чу-
котского автономного округа.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Рудник Валунис-
тый», владеющее лицензией на право пользования недрами с це-
лью геологического изучения и добычи золота и серебра на место-
рождении Валунистое.

 Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Сбор замечаний и предложений общественности к материалам 
ОВОС и технического задания, а также техническим решениям 
проектной документации.

 Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставляется возможность ознакомиться с материалами и тех-
ническим заданием по оценке воздействия на окружающую среду и 
выразить свое мнение в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений обществен-
ности» в период с 15 мая 2020 г. по 18 июня 2020 г. по следующим 
адресам:

 — 119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с ог-
раниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»), тел.: 
(495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Рультытегина, д. 2 «В», 
ООО «Рудник Валунистый», тел.: +7 (42722) 6-04-15;

—  689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Юж-
ная, 15, администрация Анадырского муниципального райо-
на, а также на сайте администрации https://anadyr-mr.ru/

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 19 
июня 2020 г. в 16.00 (регистрация участников с 15.00) по адресу: 
Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, 15, каб. 110.

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утв. приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, после проведения общественных об-
суждений (в форме слушаний) замечания и предложения от граж-
дан и общественных организаций принимаются в письменной фор-
ме путем внесения записей в «Журналы регистрации замечаний и 
предложений общественности» по вышеуказанным адресам или 
могут быть направлены в адрес Заказчика в течение 30 дней.

 Дополнительную информацию можно получить по следующему 
адресу: 199178, Россия, Санкт-Петербург, В.О., 18-я линия, д. 29, 
БЦ «Сенатор», корп. А, офис А-201. ООО «ЕМС-майнинг». Теле-
фон: +7 (812) 322-29-00, факс: +7 (812) 322-29-00, e-mail: info@
emc-mining.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект «Арктик СПГ 2»
ООО «Арктик СПГ 2» информирует о начале консульта-

ций с общественностью в рамках проведения Оценки воздей-
ствия на окружающую среду, социально-экономическую 
среду и здоровье населения по международным стандартам 
(далее — ОВОСС) для Проекта «Арктик СПГ 2» (далее — 
Проект). ОВОСС является независимой оценкой и проводится 
на основании требований международных финансовых орга-
низаций.

Цель Проекта — производство и отгрузка сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата в морские 
газовозы и танкеры для последующей реализации удаленным 
потребителям. Проект включает: Завод по производству, хра-
нению, отгрузке сжиженного природного газа и стабильно-
го газового конденсата на основаниях гравитационного типа 
(сокр. — Завод); Терминал сжиженного природного газа и ста-
бильного газового конденсата «Утренний» (сокр. — Терминал 
«Утренний», Порт); объекты Обустройства Салмановского 
(Утреннего) нефтегазоконденсатного месторождения (сокр. — 
Салмановское (Утреннее) НГКМ).

ОВОСС проводится компанией Ramboll, независимым кон-
сультантом по экологическим и социальным вопросам ООО 
«Арктик СПГ 2», в лице российского представительства — 
ООО «Рэмболл Си-Ай-Эс». Сроки проведения ОВОСС: апрель 
2020 — июль 2020 года.

Консультации с общественностью в рамках ОВОСС плани-
руется проводить в 2 этапа:

Этап 1. Раскрытие и обсуждение Отчета об определении 
объема работ по ОВОСС (сокр. — ООР) и Плана взаимо-
действия с заинтересованными сторонами, включая Ме-
ханизм подачи обращений (сокр. — ПВЗС).

Этап 2. Раскрытие и обсуждение Отчета ОВОСС и Нетех-
нического резюме.

В рамках Этапа 1 консультаций с общественностью обще-
ственности будут раскрыты следующие документы:

Документы будут распространены следующими способами:
Размещение на вебсайте: http://arcticspg.ru/
Сроки раскрытия:

16.05.2020 г. — 29.05.2020 г.;
-

риев: 30.05.2020 г. — 30.07.2020 г. 
Направить вопросы, замечания и предложения к материа-

лам ПВЗС и Отчета об ООР можно в указанные выше сроки 
по электронной почте: vopros@arcticspg.ru. 

По итогам основного периода раскрытия Этапа 1 консуль-
таций с общественностью ПВЗС и ООР могут быть дополнены 
с учетом всех поступивших замечаний и комментариев, что 
поможет обеспечить объективность и полноту предстоящей 
оценки. Комментарии, полученные во время дополнительного 
периода раскрытия, будут учтены в материалах ОВОСС.

О сроках (ориентировочно май — июль 2020 г.), 
местах и форматах проведения консультаций с обще-
ственностью в рамках Этапа 2 будет сообщено допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО «БАНК РЕАЛИСТ» 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов в связи 

с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с прекращением деятельности Акционерно-
го общества «Банк Реалист», АО «БАНК РЕАЛИСТ» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2646, номер по 
реестру банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов 753) в результате его реор-
ганизации в форме присоединения к Акционерному 
обществу «БайкалИнвестБанк», АО «БайкалИнвест-
Банк», Правлением Агентства 12 мая 2020 г. (протокол 
№ 38) принято решение об исключении с 7 мая 2020 г. 
АО «БАНК РЕАЛИСТ» из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов на 
основании сообщения Банка России от 8 мая 2020 г. 
№ 14-1-5/3368.

Информационное сообщение
Об исключении ПАО АКБ «Связь-Банк» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов в связи 

с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Межре-
гионального коммерческого банка развития связи и 
информатики (публичное акционерное общество), 
ПАО АКБ « Связь-Банк» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1470, номер по реестру банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
738) в результате его реорганизации в форме при-
соединения к Публичному акционерному обществу 
« Промсвязьбанк», ПАО « Промсвязьбанк», Прав-
лением Агентства 12 мая 2020 г. (протокол № 38) 
принято решение об исключении с 1 мая 2020 г. 
ПАО АКБ «Связь-Банк» из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании сообщения Банка России от 6 мая 2020 г. 
№ 14-1-5/3316.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность; 
— мировых судей — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— заместитель председа-
теля суда

— 1 должность; 

— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 6 должностей;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Коптевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 6 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 3 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 3 должности;
— мировых судей — 5 должностей;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
председателя районного суда, заместителя 
председателя районного суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных учас-
тков города Москвы направляются по поч-
те включительно по 15.06.2020 в Квалифи-
кационную коллегию судей г.Москвы  по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 
телефоны для справок: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
направляются по почте в Экзаменационную 
комиссию г.Москвы  по приему квалифика-
ционного экзамена на должность судьи по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 
телефон для справок: 8 (495) 533-89-34. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя  
районного суда, заместителя председателя районного суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 15.05.2000 г., уведомляем об организации общественных 
обсуждений проектной документации, намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и проект рекультивации 
земель по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Шламохранилище головных сооружений Кущевского 
ПХГ» инв.№ 6118. Ликвидация».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация шла-
мохранилища головных сооружений.

Форма общественных обсуждений — слушания.
Месторасположение объекта: Российская Федерация, 

Краснодарский край, в 22 км от основной производствен-
ной территории филиала ООО «Газпром ПХГ» «Кущевское 
УПХГ», на юго-западной окраине населенного пункта ст. Ку- 
щевская.

Заказчик намечаемой деятельности: филиал  
ООО «Газпром ПХГ» «Кущевское УПХГ», 352024, Красно-
дарский край, Кущевский район, с. Новомихайловское.

Разработчик проектной документации: ООО «МП 
«ЭнергоИнвест», 625000, Российская Федерация, г. Тюмень, 
ул. Герцена, 82, корпус 1/9.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация муниципального об-
разования Кущевский район, 352030, Краснодарский край, 
Кущевский район, станица Кущевская, переулок имени 
Б.Е. Москвича, 67.

С целью учета общественного мнения граждан и обще-
ственных организаций, материалы по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду и проект рекультивации земель в составе 
проектной документации по объекту государственной эко-
логической экспертизы: ««Шламохранилище головных со-
оружений Кущевского ПХГ» инв. № 6118. Ликвидация» в те-
чение 30  дней с момента настоящей публикации доступны 
для ознакомления и подготовки замечаний и предложений 
(в письменной форме) по адресам:

1) Администрация муниципального образования Кущев-
ский район: Краснодарский край, Кущевский район, станица 
Кущёвская, переулок имени Б.Е.Москвича, 67, каб. №  107, 
телефон: 8 (86168) 5-31-04. Время для ознакомления с доку-
ментацией — с 15 мая 2020 г. по 15 июня 2020 г., в  рабочие 
дни с 8.00 до 16.00 местного времени.

2) ООО «МП «ЭнергоИнвест». 625000, Российская Фе-
дерация, г. Тюмень, ул. Герцена, 82, корпус 1/9. Телефон: 
(3452) 69-33-16, доб.205. Время для ознакомления с доку-
ментацией — с 15 мая 2020 г. по 15 июня 2020 г. в рабочие 
дни с 9.00 до 18.00 местного времени.

Проведение общественных обсуждений состоится  
19 июня 2020 г в 15.00 местного времени по адре-
су: Краснодарский край, Кущевский район, станица  
Кущевская, улица Ленина, д. 16, каб. 18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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